
«18+» БЕЗНАДЕЖНО 
УСТАРЕЛИ

На фоне суда над Серебренниковым и Ко 
осталась малозамеченной куда более существен-
ная новость о законопроекте Минкульта, который 
уже скоро будет внесен на рассмотрение в Гос-
думу. Если раньше возрастные отсечки 6+, 12+, 
18+ носили чисто рекомендательный характер, 
то теперь — по словам директора нормативно-
правового департамента Минкульта г-жи Рома-
шовой — организаторам театрально-зрелищных 
мероприятий будет законодательно запрещено 
допускать в зал лиц, не достигших 18 лет (если 
стоит ценз 18+). Таким образом, в случае со-
мнений — как при продаже алкоголя и табака 
— контролеры билетов с вас будут требовать 
паспорт.

Новость крайне неприятная, и в первую 
очередь для родителей. Объективности ради я, 
как человек, который регулярно ходит со своей 
8-летней дочерью по концертам, спектаклям 
и шоу, могу сказать, что на общем фоне пока 
не так много зрелищ, идущих с пометкой 18+. 
Это должно быть что-то чрезвычайно отвязное, 
вроде концерта Шнура, поскольку даже на слож-
ное в восприятии «Преступление и наказание» 
в Театре мюзикла, с погромами и девочками 
легкого поведения, стоит рекомендация 12+, а 
на баттл Оксимирона — 16+. Казалось бы — чего 
бояться?

Но в принципе отвратительно, что каждый 
шаг, каждый плевок обязательно подпадает под 
какой-нибудь нормативный акт: общество в идеа-
ле должно само себя регулировать, знать, что 
хорошо, что плохо, а если умозрительный до-
говор не работает и на каждый чих появляются 
законы — значит, такое общество находится в 
полураспаде, оно само себя 
уже не держит в цельности 
и гармонии.

Читайте 2-ю стр.

КСЕНИЯ СОБЧАК ПРИМЕТ УЧАСТИЕ В ШОУ «ВЫБОРЫ ПРЕЗИДЕНТА»

 КОММЕНТАРИИ 
 на сайте 

Армен Борисович  
и Виталина совсем недавно 

были счастливы вместе.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА
16+

    ВАДИМ ТАКМЕНЁВ готовит новый телепро-
ект, в рекламе которого использовал вертолет. 
«МК-Бульвар» обсудил с телеведущим соблазны 
интервьюера, письма зрителей и желание спу-
ститься с небес на землю.

    АНАСТАСИЯ ВОЛОЧКОВА, как и многие 
ее коллеги, стала жертвой недобросовестно-
го обслуживающего персонала. «МК-Бульвар» 
выслушал мнение балерины о мошенниках, во-
ровстве продуктов и одежды, а также доброте 
и доверии.

    А ТАКЖЕ: Павел Трубинер рассуждает об 
актерском сумасшествии, Игорь Лифанов вспо-
минает опасные съемки с Дмитрием Нагиевым, 
Лолита хвастается покупками и многое другое.
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А ВАС, ФЕЛИКС,  
Я ПОПРОШУ ОСТАТЬСЯ

Почти 100% опрошенных жителей Дзержинской 
улицы не захотели расставаться  

с советской символикой

События в семействе Армена Джи-
гарханяна приобретают новый оборот. 
По словам артиста, его супруга, она же 
директор театра Виталина Цымбалюк-
Романовская, издала приказ не пускать 
его в театр. В связи с этим (и не только) 
Армен Борисович в четверг планирует 
встретиться с мэром Москвы.

Читайте 7-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

Евгений Гонтмахер, 
член экспертной группы 
«Европейский диалог»

ШАНС НА СВОБОДУ

Ян СМИРНИЦКИЙ,
обозреватель  

отдела культуры

ЗЛОБА ДНЯ

Жители улицы Дзержинская в од-
ноименном городском округе Подмо-
сковья почти единогласно (98,87%) про-
голосовали против переименования ее 
в честь святого Сергия Радонежского. 

Так и хочется сказать: безбожники, На-
тальи Поклонской на вас нет! Интерес-
но, какие причины могли повлиять на 
их решение? 

Читайте 3-ю стр.

«МЕНЯ  
НЕ ПУСКАЮТ  
В МОЙ ТЕАТР»
Армен Джигарханян 

готов жаловаться  
на жену президенту, 

а она подает  
на развод

Новая система навигации в столичном метро 
обескуражила даже коренных горожан

В бесконечных переходах московской 
подземки легко потеряться — настоящий 
город. Но москвичи и приезжие давно при-
выкли ориентироваться по табло и ука-
зателям, подвешенным к потолку. Слева 
— названия станций, до которых можно 
доехать с левой платформы, справа — 
соответственно, с правой. Однако в по-
следнее время полный перечень пунктов 
назначения исчез. Пассажирам предла-
гают ориентироваться лишь по конечным 
либо соседним станциям. В результате 
путаться в хитрых табличках и указателях 
стали даже коренные москвичи.

А между тем станций с обновленной 
навигацией в столичной подземке будет 
становиться все больше. 

Читайте 6-ю стр.

ТРАНСПОРТ НЕТРАДИЦИОННОЙ 
ОРИЕНТАЦИИ

«Эмоции, которые проявила депутат, —  
это пособие по гневу, отвращению и ненависти.  
В своих намерениях она может зайти далеко,  

ее сложно контролировать»

ПОКЛОНСКАЯ НЕ ВРЕТ, НО КРАСНЕЕТ

В минувший вторник Наталья По-
клонская записала видеообращение 
к Генпрокурору РФ Юрию Чайке. Тема 
стара как мир — депутат требует при-
знать фильм Алексея Учителя «Матиль-
да» экстремистским и отозвать у него 
прокатное удостоверение. Ролик с об-
ращением она опубликовала на своей 

страничке в соцсети.
«МК» обратился к эксперту по лжи 

и языку жестов, который поминутно 
разобрал монолог Поклонской и пришел 
к выводу, что депутат в своих намере-
ниях может зайти слишком далеко и не 
остановится ни перед чем. 

Читайте 6-ю стр.
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В среду вечером популярный 
журналист, блогер и шоумен 
Ксения Анатольевна Собчак 
объявила о своем решении 
участвовать в президентских 
выборах в марте 2018 года. 
Будет ли она во время пре-
зидентской гонки вести ново-
годние корпоративы, теледи-
ва не уточнила. О повышении 
расценок на рекламу в ее Ин-
стаграме тоже пока не было 
заявлено.
Вряд ли она сможет на равных 
конкурировать с действую-
щим президентом. Полити-
ческие аналитики даже на-
зывают ее не соперником, а 
скорее спарринг-партнером. 
Но «зрелище» народу обеспе-
чено. Хотя народу больше бы 
хотелось «хлеба».

 ПОДРОБНОСТИ 
 на сайте 

СТАНЬ ХОЗЯИНОМ 
СВОЕГО ДВОРА
Жители Подмосковья 
сами составят список 
дворовых территорий, 
которые будут 
благоустроены  
в 2018 году

Читайте 5-ю стр.

БЕГЛОГО ЛИСЕНКА ЗАДЕРЖАЛИ НА ПЕРВОМ 
СВИДАНИИ 

Неожиданный гость, поя-
вившийся на автостоянке на 
территории национального 
парка «Лосиный остров», на-
делал немало шума среди 
местного персонала. Обычно 
на столичные паркинги при-
биваются бродячие собаки, 
а на этот раз сюда забрела 
невероятной красоты лиси-
ца, которая, судя по всему, 
была домашней.

Как рассказал «МК» за-
водчик лисиц Александр 
Соловьев, некоторое время 

назад ему поступил звонок 
о том, что на автостоянке на 
северо-востоке столицы за-
мечена «бесхозная» лисица 
белого цвета. Охранники 
сжалились над необычным 
гостем и стали его подкарм-
ливать. Несмотря на то, что 
зверек не отказывался от 
еды, в руки он не давался. 
Неравнодушные люди стали 
искать кого-то, кто мог бы 
дать приют лисице. Алек-
сандр, который всю жизнь 
посвятил изучению и спа-
сению животных и птиц, со-
гласился принять лисенка в 
семью. Изучив фотографии, 
которые ему прислали, он 
сделал вывод, что питомец 
мужского пола. Его расцвет-
ка говорит о том, что он не из 
дикой природы, а наиболее 
вероятно, выведен в питом-
нике. На операцию по спасе-
нию Александр отправился с 
подмогой — молодой лиси-
цей по имени Катя. Прибыв на 
стоянку, заводчик выставил 
переноску с Катей в качестве 
приманки. Лисенок отреа-
гировал довольно быстро. 
Он выполз из-под машины 
и зашел в переноску, чтобы 
познакомиться. После этого 

Александр закрыл дверцу 
и дал животному немного 
успокоиться. Через некото-
рое время лисенок даже раз-
решил взять себя на руки и 
погладить. Потом его увезли 
в новый дом. 

Александр назвал ново-
го питомца Уэллис, или, по-
домашнему, Вэл. Ему около 
шести месяцев, это значит, 
что он уже не малыш, а под-
росток. Ветеринар, произво-
дивший осмотр, выявил па-
тологию задних лап. Скорее 
всего, лисенка били.

Видимо, хозяева не спра-
вились с воспитанием хищ-
ника и решили просто от него 
избавиться, выбросив в лес. 
Лисенок был обречен на ги-
бель, так как он не умеет до-
бывать себе пищу. Сейчас он 
живет на карантине, зверю 
дали глистогонные препа-
раты, в ближайшем будущем 
сделают прививки. 

Заводчик подчеркивает, 
что лисиц нужно тщатель-
но воспитывать, причем с 
раннего возраста. Если же 
хозяева понимают, что их 
опыта и сил не хватает для 
этого, лучше обратиться за 
помощью к специалистам.

ДИАГНОЗ АКТЕРУ КОКШЕНОВУ 
ПЕРВЫМ ПОСТАВИЛ КОНСЬЕРЖ

Обширный инсульт пере-
нес актер Михаил Кокше-
нов, госпитализированный 
17 октября в Первую град-
скую больницу им. Пирогова. 
Первую помощь ему оказал 
консьерж дома на улице Пу-
довкина, где живет народный 
артист России.

Как стало известно «МК», 
около 14.40 перед взором 
консьержа А лександра 
предстал 81-летний Ми-
хаил Михайлович. Актер, 

спустившийся из своей 
квартиры на 9-м этаже в до-
машней одежде и тапочках, 
был в абсолютно неадек-
ватном состоянии, не мог 
прояснить, что происходит. 
Страж подъезда сразу по-
нял, что жильцу требует-
ся медицинская помощь, 
хотя тот ничего не говорил. 
Мужчина вызвал охрану и 
управляющего дома и все 
вместе они препроводили 
актера домой, параллельно 
вызвали «скорую помощь». 
Михаил Михайлович был 
дома один (жена отъехала в 
командировку), к счастью, 
у него хватило сил выйти из 
квартиры, иначе могла бы 
случиться трагедия.

При первом же осмотре 
врачи заподозрили инсульт, 
догадки подтвердились в 
больнице. По словам врачей, 
состояние пациента тяже-
лое, но стабильное. Жене со-
общили о беде, она планиро-
вала вернуться в Московский 
регион в среду.

СУДЬБУ НЕРАДИВЫХ РОДИТЕЛЕЙ 
СМОГУТ РЕШАТЬ ДАЖЕ МАЛЫШИ

Выслушать мнение ребен-
ка, которому нет даже и 10 
лет, но который уже способен 
сформулировать свои взгля-
ды на жизнь, в обязательном 
порядке должен будет суд, 
принимающий решение о 
лишении матери или отца 
родительских прав. 

Как сообщили «МК» в ВС 
РФ, очередное постановле-
ние пленума главного суда 
страны касается тонкой и 
болезненной темы: рас-
смотрению дел, связанных 
с лишением родительских 
прав, а также с защитой 
интересов ребенка при не-
посредственной угрозе его 
жизни или здоровью. Один 
из важных моментов — мать 
или отец, осуществляющие 
родительские права в ущерб 
правам и интересам детей, 
могут быть ограничены су-
дом. ВС разъяснил, что пони-
мать под таким нарушениям: 
способы воспитания детей, 
включающие пренебрежи-
тельное, жестокое, грубое, 
унижающее человеческое 
достоинство обращение, 
оскорбление или эксплуа-
тацию. Обратиться в суд с 
просьбой ограничить ро-
дительские права могут не 

только органы опеки, но и 
близкие родственники ре-
бенка — дедушки и бабушки, 
полнородные и неполнород-
ные братья и сестры. А вот 
если туда обратятся тетя или 
дядя, то Фемида должна от-
казать.

Интересная деталь: суд, 
ограничивая родителя в 
правах, обязан разъяснить, 
что в случае, если он не из-
менит своего поведения, 
к нему может быть предъ-
явлен иск о лишении ро-
дительских прав. Высший 
суд объяснил, что можно 
считать злоупотреблением 
родительскими правами 
создание препятствий в 
обучении, вовлечение в за-
нятие азартными играми или 
в деятельность религиозно-
го объединения, склонение 
к бродяжничеству, попро-
шайничеству, воровству, 
проституции, употреблению 
алкоголя и одурманивающих 
веществ. 

Примечательно, что если 
ребенка забрали из семьи в 
связи с непосредственной 
угрозой его жизни или здо-
ровью, то прежде чем его 
вернуть, суд должен спро-
сить мнение малыша. 

МАТЬ СЛУЧАЙНО ОТРАВИЛА 
МЛАДЕНЦА ОТВЕРДИТЕЛЕМ 

Отвердитель для смолы 
приняла за чистую воду жи-
тельница Ленинского района 
Лилия Карасева (все имена и 
фамилии изменены), напоив 
им своего 9-месячного сына. 
Мальчик получил тяжелей-
шие ожоги пищевода и скон-
чался через 20 минут после 
того, как сделал глоток.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла во 
вторник на парковке торго-
вого центра в подмосковном 
Красногорске. 42-летняя Ли-
лия со своим гражданским 
мужем, 59-летним Николаем, 
и сыном Василием приехали 
сюда за стройматериалами. 
Мужчина пошел за покупка-
ми, а она в отсутствие супру-
га решила напоить ребенка 
водой. Под руку ей попа-
лась бутылочка с прозрач-
ной жидкостью и этикеткой 
«Святой источник». Недолго 
думая, женщина дала сыну 
попить из этой бутылки и в 
ту же секунду поняла, что 
там была не вода. Ребенка 
стало тошнить. Он как будто 
задыхался и истошно кри-
чал. Осознав, что малыш вы-
пил какую-то техническую 
жидкость, припасенную от-
цом и оставленную в салоне 
автомобиля, перепуганная 
женщина начала звонить 
мужу на мобильный. Тот 
сразу же прибежал к авто-
мобилю и повез семью в бли-
жайшую клинику. Однако по 

прибытии врачи констатиро-
вали клиническую смерть. 
Оказалось, буквально на 
днях отец купил в розлив 
отвердитель для смолы, 
который был нужен ему для 
проведения в доме лакокра-
сочных работ. Субстанцию 
из большой банки перелили 
ему в маленькую прозрач-
ную тару. У мужчины даже 
сохранился чек от покупки. 
Однако Лилия не знала этих 
нюансов — она пребывала 
в твердой уверенности, что 
мужчина держит под рукой 
питьевую воду. 

Кстати, машина, на кото-
рой родители доставили в 
больницу своего погибшего 
ребенка, принадлежит офи-
циальной жене Николая — 
58-летней Гульнаре. У пары 
нет своих детей (только у Ни-
колая двое от первого бра-
ка), поэтому с позволения 
Гульнары Николай обзавелся 
дамой сердца, которая по-
дарила ему долгожданного 
малыша. Мальчика с любо-
вью воспитывали все трое. 
Кстати, на своей страничке 
в соцсети Лилия в качестве 
фонового рисунка выбрала 
изображение Богоматери, 
которая одной рукой держит 
младенца Иисуса, а другой — 
ягненка, то есть агнца. Таким 
образом, здесь есть прямая 
параллель: дева Мария была 
вынуждена принести миру 
невинную жертву. 

ПЕНСИОНЕР РЕШИЛ, ЧТО БОЛЬНОЙ СУПРУГЕ  
НА НЕБЕСАХ ЛУЧШЕ, ЧЕМ В КЛИНИКЕ  

Освободить от мучений 
тяжелобольную супругу, с 
которой прожил более по-
лувека, решил 80-летний 
житель Зеленограда. Осо-
знав, что жена после инсуль-
та, осложненного болезнью 
Паркинсона, перестала осо-
знавать реальность, пожи-
лой мужчина нанес ей два 
удара ножом, а затем заду-
шил подушкой. 

Как стало известно «МК», 
несчастья в семье начались 
летом этого года. В конце 
июля 83-летняя Мария Ге-
оргиевна подхватила про-
студное заболевание и с 
высокой температурой ока-
залась в городской больни-
це. Там она лежала сначала 
в одном отделении, затем в 
другом. Но в итоге несчаст-
ной становилось только 
хуже, и родные забрали ее 
домой. Состояние пенсио-
нерки было ужасающим. 
Женщина, которая до боль-
ницы могла самостоятельно 
выйти на улицу, несмотря 

на болезнь Паркинсона, по-
сле медучреждения пере-
стала вставать с кровати, 
говорить, кроме того, Ма-
рию Георгиевну постоянно 
трясло. Как подозревают 
родственники, в клинике 
она перенесла инсульт, ко-
торый и усугубил проблемы 
со здоровьем.

Первое время за матерью 
ухаживала 55-летняя дочь, 
тоже инвалид второй груп-
пы. Но затем от пережива-
ний она стала выпивать, и в 
сентябре сердце женщины 
не выдержало. Похоронив 
дочь, Виктор Иванович (сам 
инвалид, в свое время пере-
живший трепанацию черепа) 
стал задумываться о том, 
чтобы доверить уход за су-
пругой специалистам. Но в 
хосписе ему заявили, что 
принимают только онкоболь-
ных. Тогда пенсионер стал 
наводить справки насчет 
дома престарелых и даже 
начал оформление Марии 
Георгиевны в стационар. Но 

неожиданно ему заявили: 
процедура настолько дли-
тельна, что «зря он все за-
теял и пусть бы жена умерла 
своей смертью». Очевидно, 
это стало последней каплей 
для пенсионера.

 Утром 17 октября старик 
нанес супруге два удара в 
грудь ножом, а затем за-
душил подушкой. А сам 
забрался на подоконник. 
Сделать последний шаг уби-
тому горем старику поме-
шала пришедшая в квартиру 
сиделка, которая помогала 
ухаживать за прикованной 
к постели пенсионеркой. 
Прибывшим стражам по-
рядка пожилой мужчина 
сказал, что устал от такой 
ситуации и хотел избавить 
жену от страданий. 

Специалистам предстоит 
прежде всего дать оценку 
психическому состоянию 
подозреваемого, а уже по-
том будет решаться вопрос 
об уголовной ответствен-
ности. 

РЕКЛАМИРОВАТЬ ЗАКАЗНОЙ 
ДИПЛОМ СТАНЕТ НАКЛАДНО

Запретить рекламу услуг 
по написанию дипломов и 
курсовых работ намерено 
Минобрнауки. А вузы бу-
дут обязаны публиковать 
успешный дипломный про-
ект каждого выпускника. 
В ведомстве подготовлен 
пакет поправок в законы «О 
рекламе» и «Об образовании 
в РФ».

В рекламный закон будет 
введен запрет на любые объ-
явления, предлагающие ска-
чать из Интернета готовую 
дипломную работу. Также 
вне правового поля окажутся 
и услуги продвинутых сту-
дентов, которые за деньги 
делают курсовые, рефера-
ты и выпускные работы для 
своих менее талантливых 
однокашников. Написание 
на заказ научных докладов 
и диссертаций также подпа-
дет под официальный запрет. 
Любые подобные объявле-
ния будут караться штрафом 

для граждан от 2000 до 2500 
рублей. А если организато-
ром бизнеса по написанию 
липовых дипломных про-
ектов окажется компания, 
ее оштрафуют на 100–500 
тысяч. 

Также вузам придется об-
народовать текст диплома 
каждого студента, который 
заканчивает обучение в те-
кущем году. Публиковать 
работы нужно будет на офи-
циальном сайте университе-
та. Текст, который выпускник 
представит экзаменаторам, 
и размещенная в Сети версия 
должны быть идентичными. 
Как сказано в законопроекте, 
в открытом доступе такая ра-
бота должна висеть минимум 
полгода с момента защиты. 
Единственное исключение 
— труды, содержимое кото-
рых представляет государ-
ственную, коммерческую 
или другую охраняемую за-
коном тайну. 

В МОСГОРДУМЕ ПОДДЕРЖАЛИ 
ПРЕДЛОЖЕНИя ОБщЕСТВЕННИКОВ 

УВЕЛИЧИТЬ ПЕНСИИ
Социальный стандарт пен-

сий в Москве может в 2018 
году увеличиться с 14 500 
до 17 400 рублей и достиг-
нуть полуторной величины 
прожиточного минимума. 
Проект поправок в бюджет 
города на следующий год 
рассмотрела комиссия по 
социальной политике и тру-
довым отношениям в Мос-
гордуме. 

Депутаты поддержали 
предложение представите-
лей Московской городской 
общественной организации 
пенсионеров, ветеранов во-
йны, труда, вооруженных сил 
и правоохранительных орга-
нов, выражающих интересы 
пожилых москвичей, о повы-
шении размера социально-
го стандарта пенсионера на 
уровень 1,5 прожиточного 
минимума.

Т а к ж е  п л а н и р у е т -
ся на 10–15% увеличить 

единовременные выплаты 
и ежемесячные пособия для 
ветеранов Великой Отече-
ственной войны, участников 
обороны Москвы и юбиляров 
супружеской жизни. 

Кроме того, сейчас власти 
города совместно со служ-
бой занятости разрабаты-
вают новые правила приема 
пенсионеров на работу, ко-
торые должны будут исклю-
чить случаи, когда человеку 
отказывают в вакансии из-
за его почтенного возраста. 
Депутаты пообещали рас-
смотреть и другие предло-
жения. Например, сделать 
бесплатным проезд участ-
ников боевых действий к ме-
стам военных захоронений, 
увеличить количество тало-
нов на социальную помощь 
(стрижку или поход в баню) 
в пять раз и уделить больше 
внимания благоустройству 
социальных центров.

НАДЕЖДУ РОССИЙСКОГО ФУТБОЛА 
НАЧНУТ РАСТИТЬ В ДЕТСКОМ САДУ

Изменить формат школь-
ных уроков физкультуры 
предложили эксперты при 
Минобрнауки. Вместо уто-
мительных стометровок и 
бега кругами по душному 
залу специалисты предло-
жили учить детей гандболу, 
самбо и настольному тен-
нису.

Обновленная физкульту-
ра появится в школах после 
того, как будет утвержден 
проект концепции модерни-
зации этого предмета. Так, в 
программе может появиться 
курс обучения футболу. При-
чем здесь предполагается 
начинать готовить будущих 
чемпионов еще с детского 
сада, а затем продолжить 
обучение на протяжении 
всех школьных лет. Еще одно 

нововведение — гимнасти-
ка для гибкости и развития 
чувства ритма. А для более 
продвинутых ребят скучные 
уроки физкультуры превра-
тятся в увлекательную репе-
тицию по акробатическому 
рок-н-роллу. Кроме того, в 
учебную программу пред-
лагается включить гандбол, 
основы самообороны, а так-
же настольный мини-теннис 
и даже занятия по горным 
лыжам. Более того, в про-
екте концепции говорится о 
том, что детей станут учить 
заниматься «чистым» спор-
том, без допинга. Также в до-
кументе прописано рекомен-
дованное количество уроков 
физкультуры. По мнению 
авторов, их должно быть не 
менее трех в неделю.
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А если говорить конкретно, то 
легко просматривается даль-
нейшая цепочка событий: сна-
чала паспорт для 18+, потом — 

как это обычно бывает — начнутся претензии 
«активных родителей», что на шоу 12+ и 16+ 
им что-то не то показали, и эти шоу от греха 
подальше переедут в ранг 18+ (несколько 
лет назад так был снят с афиши классный 
спектакль «Кукла» в цирке на Вернадского 
— там, видите ли, был инфернальный конец, 
не хеппи-энд, что вызвало гнев отдельных 
граждан: они развлекаться пришли, а тут их 
думать заставляют). Параллельно с этим — а 
у нас большинство культурных институций 
зависимы от государства — всяк начнет бе-
жать впереди паровоза, запрашивая на входе 
свидетельство о рождении для ценза 8+, 12+ 
и так далее.

Только недавно был скандал с Большим 
театром, когда на «Лебединое» охрана не до-
пустила детей младше 12 лет. Поскольку это 
был единственный подобный случай за много 
лет и это типа Большой театр, там люстры 
красивые висят, ради чего туда большинство 
и ходит, — общественность это проглотила, 
громкой бучи не подняли. А зря. Ведь сейчас 
этот недопуск детей и повсеместное униже-
ние на входе превратятся в норму. Мы только 
пару лет назад с ребенком прошли всё это на 
примере метро: «Как? Этой девочке 6 лет? Да 
ей все десять, что вы меня обманываете, за 
дуру держите?! Билет не можете ей купить? 
Денег жалко?» Только теперь будет в обратную 
сторону: «Это ей-то 12? Да посмотрите на нее 
— ростом ниже карлика, пигалица, да ей под 
стол еще ходить! Какое ей шоу?» Это Россия, 
господа. На входах стоят обычные такие парни 
и тетки. Им скажут не пущать, они и рады по-
чувствовать себя Путиными на час.

Есть два ключевых момента. Первый. 
Родителям надо доверять. Дети — их зона 
ответственности, они лучше знают своих чад, 
и не надо с них эту ответственность снимать, 
перекладывая ее на зрелищные организации. 
Я понимаю, что сейчас время гражданских 
браков и «воскресных пап», которые приез-
жают к ребенку раз в месяц в выходной и 
«чтоб дешево и сердито» тянут с попкорном 
на каких-нибудь «Пиратов Карибского моря», 
типа позаботился о чаде, скоротал досуг. И тем 
не менее, снимать ответственность — штука 
опасная, это нравственно оскопляет, делает 
родителя неполноценным, обезличенным, 
это вопрос принципа.

Второе. Дети сейчас очень непростые. 
Моей восьмилетней дочери не прикольно, что 
на детском спектакле зал забит горланящими, 
суетящимися детьми, которые своей суетой 
отнимают кучу энергии (и, кстати, являются 
рассадником заболеваний). А вот приходя на 
мюзикл в театр Швыдкого, она с удовольстви-
ем рассматривает каждую даму в вечернем 
туалете — ее каблуки, прическу, платье, ма-
неры. Это совсем иная зона комфорта. И зона 
восприятия. Но у нас нет специалистов, чтобы 
на эту тему говорить серьезно, грамотно пере-
мешивать аудиторию.

Будучи искусствоведом, состоявшимся 
на фильмах французской «новой волны» и 
прочем высоком-превысоком, я никогда не 
думал, что так полюблю «ширпотребный Гол-
ливуд» за одну очень важную вещь: только они 
виртуозно создали и заполняют нишу так на-
зываемого «кино для семейного просмотра», 
то есть изначально это совсем не детские 
фильмы, хотя и при обязательном участии 
героя-ребенка; но темы там затрагиваются 
очень непростые — судебные разборки между 
родителями (как в «Одаренной»), тяжелые 
будни в интернате (как в мюзикле «Энни») и 
так далее. Только эти фильмы — а никакие не 
«Снегурочки» — заговорили с детьми на те 
темы и на том языке, который им необходим 
в современном мире.

В нашем кино таковым был «Призрак» 
с Бондарчуком, дочь его смотрела раз пять; 
но, извините, начинается лента с того, что 
герой Бондарчука в пьяном виде попадает в 
аварию и погибает, шествуя дальше по сюжету 
в качестве мертвого. И что, хочу я спросить, 
на него теперь законом повесят ярлык 18+? 
Дочь наблюдала за голой Геллой, бегающей 
по залу на «Мастере и Маргарите» в театре 
Женовача, — туда нас тоже больше не пу-
стят? Голая женщина — ах, какой ужас! А на 
«Юноне» и «Авось» громко палят из писто-
лета — это тоже нельзя? У меня просьба к 
минкультовским законодателям: вы к детям 
(внукам) в вотсап загляните, как и о чем они 
друг с другом общаются, чтоб потом глупых 
законов не принимать.

Есть естественный ход вещей: число де-
тей 5–12 лет на вечерних взрослых спектаклях 
с каждым годом неумолимо прибавляется и 
прибавляется. И ничего никакой Минкульт с 
этим не сделает. Я уж молчу про банальную 
причину — иногда реально не с кем оставить 
ребенка. Но главная вещь — адекватность 
тому, что происходит за окном. И если пять лет 
назад на иных спектаклях моя дочь в качестве 
дитяти сидела в гордом одиночестве, болтая 
ножками, то теперь уже можно говорить о 
процентах: иногда до 10% зала составляет 
ДОподростковый возраст! Это реальность, 
раскройте глаза. Этот феномен надо изучать, 
а не запрещать. Боюсь, что даже старик Шнур 
однажды скажет: «А-а-а, была не была» — 
пойдет на преступление против себя, вы-
кинет фирменный мат, чтобы снизить ценз 
и заполучить себе новую аудиторию новых 
свободных людей.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

«18+» БЕЗНАДЕЖНО 
УСТАРЕЛИ
c 1-й стр.

20 октября президиум Высшей аттеста-
ционной комиссии (ВАК) должен наконец 
поставить точку в громкой истории во-
круг докторской диссертации министра 
Мединского, которую ряд ученых уже 
больше года требует признать антина-
учной. Накануне этого судьбоносного 
события скандал достиг своей кульми-
нации. Всплыли факты, свидетельствую-
щие о том, что сама процедура защиты 
в 2011 году была проведена с грубей-
шими нарушениями, которые сами по 
себе являются основанием для лишения 
главы Минкульта докторской степени. 
В данный момент под сомнение постав-
лен даже уже сам факт того, что Медин-
ский 6 лет назад защищал диссертацию. 
А действия ВАК могут в случае подтверж-
дения всех обстоятельств дела квалифи-
цировать как подлог документов. 

На днях два ученых-историка, указанные как 
оппоненты в автореферате диссертации Медин-
ского, рассказали, что они ими не являлись и на 
защите не выступали. Кроме этого несколько 
членов совета ВАК поведали общественности, что 
не помнят, чтобы в 2011 году к ним на экспертизу 
поступала работа Мединского. Один из бывших 
членов совета — Виктория Уколова, рассказала, 
что сначала обсуждение диссертации было реше-
но отложить, а потом оно так и не состоялось, тем 
не менее докторская степень министру культуры 
была присуждена. 

После обнародования информации Минкульт 
в срочном порядке представил прессе частичную 
копию другого автореферата к той же диссертации, 

где в качестве оппонентов значились уже другие 
историки. Ведомство пояснило, что это и есть 
оригинал автореферата, а на сайте ВАКа и РГСУ 
из-за технической ошибки диссертационного со-
вета вуза был опубликован черновой вариант.

После масштабного скандала в среду, 
18 октября, защитники исторической ценности 
докторской Мединского собрали экстренную 
пресс-конференцию. Однако заявления сторон-
ников сохранения докторской степени министру 
лишь окончательно подтвердили, что этой степени 
его нужно лишать — если и не за антинаучность 
работы, то за грубые нарушения процедуры за-
щиты уж точно. 

Как главный свидетель честности защиты 
диссертации Мединским общественности был 
представлен реальный официальный оппонент его 
работы — историк Анатолий Королев. Интересно, 
что сам диссертант объяснил выбор оппонентов 
тем, что это одни из немногих российских ученых, 
научная деятельность которых близка к теме его 
работы «Проблемы объективности в освещении 
российской истории второй половины XV–XVII вв». 
При этом тема докторской диссертации оппонента 
Королева звучала как «Политика СССР и госор-
ганов в деле воспитания молодежи». Правда, 

сам оппонент министра объяснил это тем, что в 
постсоветские годы сильно расширил круг своей 
научной деятельности и стал среди прочего чуть 
ли не единственным в России специалистом по 
психологии истории. 

Тяжелее всего оправдываться после скан-
дала пришлось заведующему кафедрой истории 
отечества РГСУ Николаю Старостенкову. Однако 
он мужественно признал ошибку вуза и рассказал, 
почему диссертационный совет пошел на нару-
шения в защите докторской диссертации. «Это 
человеческий фактор. Мы разослали автореферат 
вовремя, но по ошибке секретарь совета отпра-
вила в некоторые инстанции, в том числе и в ВАК, 
очевидно, черновую копию. По идее, после этого 
защита не должна была состояться, однако Ме-
динский же был не виноват, почему его надо было 
наказывать? В большинство мест мы отправили 
нормальный автореферат, я сам как член диссер-
тационного совета того времени имею на руках 
оригинал», — сказал Старостенков. Да, министр, 
конечно, не виноват, но таков регламент. Ошибки 
при рассылке авторефератов не редкость, и в 
этом нет ничего страшного. Обычно соискателям 
просто необходимо перенести процедуру защиты 
и сделать все заново, без ошибок по регламенту. 

Но рядовые ученые не министры, времени-то у 
них предостаточно. Самозабвенней всех с речью 
в защиту научной чести министра культуры вы-
ступил ведущий научный сотрудник Института 
российской истории РАН Константин Аверьянов, 
который на момент утверждения диссертации Ме-
динского в 2011 году являлся членом экспертного 
совета ВАК. Однако на вопрос, обсуждалась ли на 
совете диссертация министра, ответить он, к со-
жалению, не смог. «Я как историк могу вам сказать, 
что важны исторические документы, если есть 
протокол о данном обсуждении, значит, оно было, 
вот его и нужно искать. Члены совета, которые 
утверждают, что его не было, могут ошибаться, 
одного из них я там вообще в то время ни разу не 
видел», — отрезал Аверьянов. 

Помимо ответов на вопросы Константин Аве-
рьянов полчаса рассказывал о сильных сторонах 
научной работы министра и о том, что экспертный 
совет ВАК, рекомендовавший лишить Мединского 
степени, некомпетентен. И даже что его члены 
вступили в сговор с псевдолибералами, пре-
следующими цели оболгать и убрать министра с 
его поста любой ценой, в том числе и с помощью 
«наезда» на его научные труды. Примерно в том 
же русле высказались и другие историки, вы-
ступившие за защиту научной ценности работы 
министра. Однако почему-то никто не признал, что 
в данный момент вопрос стоит уже не о псевдо-
научности диссертации, а необходимости лишить 
степени доктора наук главу Минкульта за грубые 
нарушения, произошедшие во время ее защиты, — 
в соответствии с законом, который, как известно, 
должен быть един для всех. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

МЕДИНСКИЙ ПОДВОДИТ ВАК ПОД СТАТЬЮ
Министра культуры заподозрили в том, что он вообще  
не защищал докторскую диссертацию

Вы можете представить, чтобы кандидат 
в президенты любой западной страны, 
например Франции, заявил об отмене 
бесплатной медицины? Вряд ли, ведь это 
бы означало неминуемое поражение на 
выборах. В отличие от западных коллег 
Владимир Путин себе такое позволил. 
На встрече с делегатами Фестиваля 
молодежи и студентов он сказал: «Нужно 
подумать, какая медицинская помощь 
должна оказываться бесплатно, а какая 
— с привлечением софинансирования. 
Человек должен понимать свою ответ-
ственность за собственное здоровье». А 
эксперты, будто заранее ожидая сигнала, 
молниеносно предложили несколько 
схем того, как взимать плату с россиян за 
их лечение. О том, насколько политиче-
ски рискованное заявление сделал Путин 
и что его на это подвигло, «МК» спросил у 
двух бывших министров и политолога.

Схем софинансирования может быть масса, 
но, по сути, вариантов только два. Стоит его уза-
конить, как количество бесплатных медицинских 
услуг радикально сократится, а на остальную 
помощь сможет рассчитывать только тот, кто со-
гласен обложить себя дополнительным налогом. 
Хочешь без наркоза вырвать зуб — на здоровье, 
желаешь вылечить — плати. Это — лучший вариант. 
А худший заключается в том, что дополнительный 
медицинский сбор с граждан растворится в непро-
зрачном общем котле бюджета и будет тратиться 
на все что угодно, кроме лечения конкретного 
плательщика. Как сейчас происходит, к примеру, 
с платой за капремонт.

Удивляет и другое. Раньше для подобных 
вбросов непопулярной или негативно окрашенной 
информации, чтобы прозондировать обществен-
ное мнение, использовался Кудрин или кто-то из 
министров экономического блока. Но Путин, да 
еще и перед выборами, — никогда.

— Такое заявление Путина вольно или неволь-
но напоминает о том, что он пока еще не сказал о 
своем участии в выборах. А значит, по-прежнему 
остается минимально вероятная версия, что он 
может уйти. В таком случае Путин становится та-
ким же, как Кудрин. То есть может, как гражданин, 
в интересах государства ставить на обсуждение 
любую проблему и непопулярную меру, ничем 
электорально не рискуя. В данном случае — пред-
ложить систему, в которой действовали бы деньги 
не только государства, но и потребителя, — ска-
зал «МК» гендиректор Центра политических 
технологий Игорь БУНИН. — Если отбросить 
почти невероятную версию, то возникает вторая: 
следующее президентство будет очень сложным, 
связанным с технократическими санкционными 
реформами. Надо будет искать деньги и оптими-
зировать все что можно. В таком случае попытка 
словом первого лица заранее проверить реакцию 
общества, возможно, целесообразна. Да и само-
му Путину пора настраиваться на неизбежность 
трудных шагов. Я думаю, что сегодня на железо-
бетонном рейтинге Путина это никак не скажется. 
Ведь Путина выбирают не потому, что его любят или 
нет. А потому, что его могут представить в качестве 
человека, способного исполнять президентские 

функции. А Зюганова, Жириновского и Явлинского 
никто не может представить президентом даже на 
один день. В такой ситуации победа Путина никак 
не зависит от того, что он предложит.

— Мне трудно понять, чем руководствуется 
Владимир Владимирович, поднимая эту тему. 
Но его высказывание говорит о том, что он чув-
ствует себя достаточно уверенно и не опасается 
возможного негативного фона, — сказал «МК» 
бывший министр экономики Андрей НЕЧАЕВ. 
— Суть вопроса в том, как софинансирование 
будет настроено: на то, чтобы изъять у граждан 
еще немного денег или начать лечить? В любом 
случае нужно менять существующую сейчас си-
стему, когда в рамках формально бесплатной 
медицины на государственном оборудовании и 
в государственных помещениях врачи оказывают 
частные платные услуги. 

Бывший министр социального раз-
вития, доктор экономических наук Оксана 
ДМИТРИЕВА предполагает, что Путина подвели 
советники:

— Я не знаю, какие эксперты консультировали 
президента по этому вопросу, но они совершили 
подмену понятий. В России бюджетные расходы 
на здравоохранение составляют 3,5% от ВВП, и 
последние пять лет они непрерывно сокраща-
ются. Для сравнения, во Франции на бесплат-
ную медицину тратится 8,6% ВВП, в США — 14% 
ВВП (9% дают государственные обязательства, 
остальное — корпоративные системы). Средний 
уровень по странам экономического сотрудниче-
ства и развития — 6,6%. Минимальный уровень, 
который рекомендуется Всемирной организацией 

здравоохранения для слаборазвитых стран, — 5%. 
У нас ситуация хуже всех, за исключением Мекси-
ки, где она такая же. Теперь о том, как тратятся эти 
небольшие деньги. Метод прокачки средств через 
систему обязательного медицинского страхования 
привел к тому, что страховые компании забирают 
около 10% консолидированного медицинского 
бюджета. Минздрав очень сильно затушевывает 
перед президентом проблемы отрасли, в резуль-
тате Путин думает, что там все относительно нор-
мально. Эксперты и чиновники утверждают, что 
все хорошо, но будет еще лучше, если добавить 
софинансирование. На практике оно может при-
вести к тому, что кто-то дополнительно нагреет 
руки, но не к повышению доступности медицины. 
Следовательно, руководителю страны стоило бы 
говорить не о софинансировании, а об увеличении 
расходов бюджета. Напомню: помощь, которая 
необходима для того, чтобы сохранить человеку 
жизнь, должна оставаться бесплатной в любом 
случае, как это записано в Конституции. И платить 
за это должно государство. А остальные услуги и 
так уже давно де-факто стали платными.

Итак, мы видим печальную картину. С одной 
стороны, Путин не боится вызвать ропот в обще-
стве, подвергая сомнению его устои. В данном 
случае — бесплатную медицину. С другой — экс-
перты совершенно не боятся скрывать от Путина 
истинное положение вещей. А с третьей — лобби-
сты не боятся и имеют возможность подсовывать 
Путину выкладки, которые, увеличив нагрузку на 
граждан, позволят заработать заинтересованным 
структурам.

Михаил ЗУБОВ.

ПРЕДВЫБОРНЫЕ ШУТКИ  
С БЕСПЛАТНОЙ МЕДИЦИНОЙ
Кто посоветовал президенту сделать опасное заявление

Недавний опрос «Левада-Центра» по-
казал: большинство россиян (53%) не 
хотят, чтобы Президентом РФ в ближай-
шие 10–15 лет становилась женщина. 
Причем особенно категорично на такой 
гендерной дискриминации настаивают 
мужчины. В Хорватии тоже было не-
что подобное, пока о своих амбициях 
не заявила Колинда Грабар-Китарович. 
Блондинка с внешностью и формами гол-
ливудской дивы заставила граждан бал-
канской страны изменить свое мнение о 
женщинах у власти. В 2015 году Колинда 
выиграла выборы, а в среду приехала с 
первым визитом к Владимиру Путину.

Все зарубежные поездки г-жи Грабар-
Китарович традиционно сопровождает нездо-
ровый ажиотаж. А все из-за фотографий, пару 
лет назад появившихся в Интернете. На запрос 
«президент Хорватии» любой поисковик выдает 
с десяток изображений пышногрудой блондин-
ки в откровенном бикини и сотни репостов от 
восторженных пользователей, среди которых 
попадаются даже известные СМИ. К сожалению, 
это фейк: на снимках, как рассказали хорватские 
журналисты, изображены актриса, порнозвезда 
и даже рядовая домохозяйка. Но официально 
власти ничего не опровергают. Да и настоящая 
Колинда выглядит ничуть не хуже: не случайно 
в ее присутствии мужчины теряют не только дар 
речи, но и штаны, как это, например, случилось 
с главным хорватским правозащитником. (Под-
линные снимки этого происшествия также можно 
найти в Интернете.)

Однако саму г-жу Грабар-Китарович подобная 
слава не слишком-то радует. «Сейчас я не рассма-
триваю себя как женщину!» — во всех интервью 
повторяет она, но до Владимира Путина эти уста-
новки, по всей видимости, не дошли. Президент 
встречал гостью на крыльце своей сочинской 
резиденции. Галантно подал руку. Да еще вручил 
красивый букет, который идеально подошел к ее 
наряду, выдержанному в зеленых тонах. 

— Есть возможность поговорить о двусто-
ронних отношениях, а также по вопросам ре-
гиональной повестки дня, — на правах хозяи-
на обозначил главные темы переговоров ВВП.  
Хотя межправкомиссию России и Хорватии недав-
но возглавил глава МЧС Владимир Пучков, ничего 
экстренного в торгово-экономических связях 
двух стран в настоящее время не происходит. В 
целом ситуация типична для всех государств ЕС: 
до введения санкций товарооборот находился 
на стабильном уровне, потом начал катастрофи-
чески падать (экономические потери Хорватии 
от санкций, по российским оценкам, составили 
€40 млн), а с 2017 года снова растет. «В первом 
полугодии он увеличился на 64%. Полагаем, что 

есть хорошая возможность в этом году вернуть 
товарооборот на докризисный уровень — свы-
ше $1 млрд», — заявил Владимир Путин. Более 
90% хорватского импорта из РФ составляют газ, 
нефть и нефтепродукты. Хорватия экспортирует 
к нам лекарства, косметику и продукты питания, 
не попавшие под ограничения. Буквально на-
кануне визита г-жи Грабар-Китарович благопо-
лучно разрешился «газовый вопрос», длительное 
время находившийся в подвешенном состоянии. 
Дело в том, что начиная с 2010 года Хорватия, 
усомнившись в надежности украинского марш-
рута, закупала топливо не у «Газпрома», а у по-
средников, работающих на европейском рынке. 
Это немного нервировало монополию, но с 4-го 
квартала 2017 года все возвращается на круги 
своя: долгосрочный контракт предусматривает 
поставки 1 млрд кубометров газа ежегодно в 
течение 10 лет. Причем с 2019 года хорватам уже 
не придется с тревогой оглядываться на Киев — в 
рамках проекта «Южный поток» планируется про-
ложить альтернативный маршрут для обеспечения 
государств юга Европы.

Впрочем, одной двусторонней повесткой 
переговоры в Бочаровом Ручье, конечно, не огра-
ничились. Это как раз тот случай, когда внешность 
голливудской дивы обманчива и начинка таит в 
себе настоящие сюрпризы. До президентских 
выборов г-жа Грабар-Китарович, как выяснилось, 

была одним из самых влиятельных и высокоопла-
чиваемых сотрудников НАТО, занимая пост заме-
стителя генсека альянса по вопросам публичной 
дипломатии и безопасности. И по-прежнему оста-
ется признанным специалистом в этой области.

— Я бы хотела коснуться проблем безопас-
ности на европейском континенте, особенно в со-
седних странах Восточной Европы, и в глобальном 
масштабе. Открытый диалог — это платформа для 
решения всех спорных вопросов, — без обиняков 
заявила Колинда Владимиру Путину. И можно с 
уверенностью утверждать: этот призыв не остался 
без ответа. Зная отношение ВВП к НАТО, гостья 
наверняка услышала про своего прежнего рабо-
тодателя даже то, что не хотела бы знать.

Тем не менее, по мнению Грабар-Китарович, 
отношения надо восстанавливать — и Хорватия 
могла бы взять на себя роль посредника между 
Россией, ЕС и НАТО. Примечательно, что точно с 
такой же инициативой г-жа президент в 2016 году 
выступила в Иране, где произвела неизгладимое 
впечатление на Хасана Рухани. (Кстати, Влади-
мир Путин в итоге проговорил со своей гостьей 
более трех часов, чего редко удостаиваются даже 
политики-мужчины.) По всей видимости, анекдоты 
про блондинок, как и фото в Интернете, также не 
имеют никакого отношения к обворожительной 
Колинде. 

Елена ЕГОРОВА.

Разговор Владимира Путина с Колиндой Грабар-Китарович 
продлился дольше обычного

ТРИ ЧАСА С БЛОНДИНКОИ
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Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

«Сделано в тюрьме» — выставка под таким названием открылась в Москве. 
Осужденные из всех колоний — от Магадана до Чукотки — представили, какие 

товары они могут производить за решеткой. Среди самых необычных — бочка-баня, сде-
ланная едва ли не по нанотехнологиям. Особым успехом пользуются у посетителей рыцар-
ские доспехи, детские игрушки, оригинальная одежда на самые разные случаи жизни. 

КАДР

ЧП

ГРОМКОЕ ДЕЛО

СИЛОВИКИ

ИССЛЕДОВАНИЕ

ЗАДЕРЖАНИЕ

ТОРГОВЛЯ

ПОЖАР ЗАСТАВИЛ СТАРИКОВ СПУСКАТЬСЯ С БАЛКОНА

СПИРТ В КРОВИ «ПЬЯНОгО» мАЛЬчИКА ПОЯВИЛСЯ ПОСЛе егО СмеРТИ

В АРмИЮ ОТБИРАЮТ ТОЛЬКО ЛУчШИХ

чИНОВНИЦА ФСИН ПОПАЛАСЬ НА САХАРе И БеНЗИНе

ТУРеЦКИе ПОмИДОРЫ ВеРНУТСЯ В РОССИЮ ЗИмОЙ

В ночь на 18 октября слу-
чился очередной пожар 
в доме престарелых — на 
сей раз в Иркутске. Жители 
пансионата находились на 
втором этаже, их пришлось 
эвакуировать на балкон, а 
затем спускать на мягких но-
силках вниз. 16 человек были 
эвакуированы, пятерым по-
требовалась госпитализация. 
Причина возгорания — корот-
кое замыкание при эксплуата-
ции машины для сушки белья.  
Немаловажно, что учреждение 
существовало всего две не-
дели и даже еще не значилось 
в соответствующем рее-
стре. Как рассказали «МК» в 
одном из московских частных 
пансионатов для ветеранов, 
действия персонала в таких 
заведениях на случай пожара 
регламентированы специаль-
ной инструкцией. «Возгорание 
может охватить здание цели-

ком меньше чем за 10 минут. 
Случиться такое может и днем 
и ночью, поэтому должно быть 
организовано постоянное 
дежурство обслуживающего 
персонала. Данные о количе-
стве людей, находящихся в 
учреждении в ночное время, 
необходимо передавать в 
подразделение местной по-
жарной службы ежедневно. В 

случае возникновения пожара 
дежурный обязан немедленно 
сообщить в пожарную службу, 
а сам приступить к тушению 
огня, если пожар находится в 
начальной фазе, или плотно 
закрыть помещение, если 
пламя уже разгорелось — для 
ограничения его распростра-
нения», — разъяснил наш 
собеседник.

Михаилу Клейменову — 
врачу, проводившему 
судебно-медицинскую 

экспертизу тела погиб-
шего в ДТП 6-летнего 
ребенка и заявившему, что 
в момент аварии мальчик 
находился в состоянии 
опьянения, предъявлено 
обвинение в совершении 
преступной халатности. 
Новая комплексная судебная 
экспертиза, назначенная 
СКР, показала: в момент 
ДТП ребенок был трезв, а 
спирт в его крови возник 
посмертно. 18 экспертов 
пришли к выводу: Клейменов 
нарушил правила проведения 
исследования, что привело к 
загрязнению образца крови 
ребенка «спиртообразующей 
микрофлорой и процессу 
спиртового брожения». «С 

учетом своего опыта Клей-
менов должен был понимать, 
что подобная концентрация 
алкоголя в крови ребенка 
(2,7 промилле. — «МК») 
соответствует состоянию по-
верхностной комы, и для под-
тверждения или исключения 
факта прижизненного употре-
бления алкоголя необходимо 
проведение биохимического 
исследования. Но этого сде-
лано не было», — говорится в 
сообщении СКР. В ведомстве 
подчеркнули, что Клейменов 
не просто допустил ошибку, 
но и впоследствии активно 
пытался «убедить всех в 
своей правоте, совершенно 
забыв о нарушении прав по-
терпевших». 

Постепенное сокращение 
числа военнослужащих-
срочников в Российской 
армии, связанное с 
переходом на контракт-
ную службу, позволяет 
более вдумчиво отби-
рать лучших молодых 
людей, сказал начальник 
Национального центра 
управления обороной РФ 
генерал-полковник 
Михаил Мизинцев на за-

седании общественного 
совета при Миноборо-
ны РФ. «Качество призыв-
ников за последние 7–8 лет, 
особенно за последние 
3–4 года, несомненно, 
выросло. Это связано с 
развернутой государствен-
ной политикой. Количество 
призывников уменьшилось, 
но уменьшение набора 
срочников как раз позволя-
ет из большего количества 

отобрать меньшее для нужд 
Вооруженных сил, повы-
сив их качество», — сказал 
он. По словам Мизинцева, 
возможность для выбора у 
Минобороны России теперь 
увеличилась: «Раньше из 
десяти брали двух, теперь 
одного», — добавил генерал, 
говоря о срочниках.

Еще одну фигурантку по 
делу экс-заместителя 
начальника ФСИН Рос-
сии Олега Коршунова — 
полковника Светлану 
Алексееву — задержали 
сотрудники ФСБ. Женщи-
на, по версии следствия, 
занималась госконтрактами 
на сахар и бензин, а растрату 
при закупках именно этих 
товаров вменяют Коршунову. 

С самого утра в среду, 18 октя-
бря, шли обыски сразу в двух 
местах — в рабочем кабинете 
Алексеевой и у нее дома. 
Примерно в 14.30 ее увезли в 
СК, объявив об официальном 
задержании. Алексеева в свое 
время была замначальника 
тылового управления и нахо-
дилась в прямом подчинении 
Коршунова (напомним, что он 
арестован, сидит в «Лефор-

тово»). Затем она перешла в 
финансово-экономическое 
управление ФСИН, где стала 
замначальника. Следствие 
вменяет ей растрату, которая 
была совершена еще в ее 
бытность в «тылу», где она не-
посредственно занималась го-
сконтрактами. По некоторым 
данным, она ставила подписи 
на документах, связанных с 
закупкой сахара и бензина. 

Томаты из Турецкой 
Республики должны 
появиться на отечествен-
ных прилавках уже с 1 
декабря. Планируется раз-
решить поставки с четырех 
турецких предприятий в 
суммарном объеме 50 тысяч 
тонн. Об этом сообщил глава 
Минэнерго России Алек-
сандр Новак. «В 2015 году, 
до введения эмбарго, Россия 

импортировала из Турции 
338 тыс. тонн томатов», — 
напомнил ведущий аналитик 
ГК TeleTrade Марк Гойхман. 
По его словам, 50 тыс. тонн 
— очень небольшой объем, 
который мало повлияет на 
позиции российских аграри-
ев, поскольку пока разре-
шены лишь ограниченные 
партии импорта, и только 
в период осенне-зимнего 

межсезонья. Член Торгово-
промышленной палаты 
России Анна Вовк со своей 
стороны считает, что доля 
отечественных тепличных 
помидоров на прилавках 
невелика — не более 25%. 
«Так что турецкие томаты в 
первую очередь будут конку-
рировать с марокканскими 
и азербайджанскими», — 
резюмировала эксперт. 

Рейтинг народного недо-
вольства составили экспер-
ты ОНФ. Активисты проанали-
зировали более девяти тысяч 
жалоб простых граждан и 
выявили топ-10 самых частых 
проблем, на которые сетовали 
люди в первом полугодии 2017 
года. Первую строчку занял 
рынок финансовых услуг, это 
жалобы обманутых дольщиков. 
На втором месте — вопросы 
благоустройства территорий. 
Меньше всего жалоб активисты 
насчитали по проблеме до-
ступного и комфортного жилья. 
Кроме того, из нового анти-
рейтинга исчезли жалобы на 
безработицу. В прошлогоднем 
аналогичном исследовании они 
уверенно держались в топе.

ТОП-10 ПРОБЛЕМ ПО КОЛИЧЕСТВУ ОБРАЩЕНИЙ

Рынок финансовых услуг

Благоустройство территории

Деятельность чиновников

Судебная система

Транспортная доступность

Экология, вырубка лесов

Деятельность правоохранительных органов

Управление жилыми домами

Ликвидация аварийного жилья

Доступное и комфортное жилье

551

507

294

289

250

246

238

206

197

179
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За рулем автомобиля, 
сбившего мальчика, 
была Ольга Алисова.
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Оказывается, мы стесняемся своего ве-
ликого прошлого. Все, что выходит за пределы 
победы в Великой Отечественной войне и по-
лета Гагарина, не вспоминается в официаль-
ном обороте и не отмечается. Хотя это были 
события всемирно-исторического значения, 
в некоторых участвовали ныне живущие рос-
сияне или их деды-прадеды. Я имею в виду 
1917 и 1991 годы.

Еще в конце прошлого года мне было лю-
бопытно наблюдать за тем, как встретит наша 
власть февраль 1917 года. И наконец я дождался 
Распоряжения Президента №412-рп от 19 де-
кабря 2016 года «О подготовке и проведении 
мероприятий, посвященных 100-летию рево-
люции 1917 года в России». Уже само название 
заинтриговало своей предопределенностью: 
значит, тогда произошла одна революция, кото-
рая началась в феврале и закончилась в октябре? 
Некоторые современные историки так и считают, 
называя все это Великой русской (российской) 
революцией. Но научная дискуссия, как я знаю, 
еще далеко не закончена. Многие авторитетные 
историки считают, что дело не исчерпывается 
только 1917-м. Великая русская (российская) 
революция, по их мнению, растянулась аж до 
окончания Гражданской войны, когда стало по-
нятно, к кому перешла власть в той стране, что 
осталась от бывшей империи.

Не менее интересно и содержание само-
го президентского распоряжения. Оно весьма 
лапидарно и в содержательном плане сводится 
к рекомендациям в адрес Российского исто-
рического общества организовать оргкомитет 
«по подготовке и проведению мероприятий, 
посвященных 100-летию революции 1917 года 
в России» и местных властей — принять уча-
стие в этой деятельности. Стало очевидно, что 
официальных мероприятий с участием «первых 
лиц» не будет. Но почему?

Это стало понятным на заседании оргко-
митета, который собрался в первый раз в конце 
января этого года. Единственное официальное 
лицо — глава Службы внешней разведки Сергей 
Нарышкин, который по совместительству явля-
ется председателем Российского исторического 
общества, — высказался вполне определенно: 
«В целом ряде стран в последние годы осущест-
вляется импорт так называемых революционных 
технологий и «цветных революций», которые 
всегда приносят вслед за собой кровь, смерть 
граждан, разрушения и бедствия для тех стран, 
которые стали жертвами подобных экспери-
ментов. Но в генетической памяти российской 
нации живо представление о цене революции 
и ценности стабильности».

Так вот что заставило нашу власть свести 
к минимуму всякие упоминания о событиях 
столетней давности! Февраль 1917 года в их 
представлении был чуть ли не первой «цветной 
революцией» на нашем куске земли. Причем 
прозвучало слово «импорт», которое отсылает 
нас к конспирологическим версиям о том, что 
самодержавие пало жертвой то ли масонов, то ли 
немцев, то ли англичан. Получается, что монар-
хия и в начале 1917 года была самодостаточна, 
обеспечивала стабильность развития страны, 
и лишь какие-то внешние супостаты смогли ее 
обрушить. Я думаю, что эта трактовка собы-
тий председателя Российского исторического 
общества вызывает лишь недоумение у всех 
серьезных исследователей. Не буду приводить 
здесь пространные цитаты и фамилии — очень 
легко заглянуть в Интернет и их найти. Но лично 
для меня принципиально важен факт того, что 
отречения Николая II от престола потребова-
ли практически все командующие фронтами 
сражающейся российской армии во главе с на-
чальником Генштаба генералом Алексеевым. Это 
говорит о прогнившем насквозь самодержавном 
строе. Николай II, даровав в 1905 году Манифест, 
должен был довести дело до конца, установив 
в стране конституционную монархию. Но, взяв 
свои прогрессивные намерения обратно, он фак-
тически подписал смертный приговор и империи, 
и, как оказалось, собственной семье.

Урок Февраля 1917-го, который действи-
тельно актуален для нас, очень прост: любая 
власть должна вовремя трансформироваться 
сама, если, конечно, она хочет сохраниться хоть 
в каком-то элементе нового режима. 

Кстати, этого не поняло и Временное пра-
вительство, которое продолжило ненавистную 
солдатам войну и фактически отказалось ре-
шить земельный вопрос. Большевики мастерски 
воспользовались этим, устроив, как оказалось, 

победоносный для себя Октябрь. Тут можно в 
очередной раз вспомнить о «пломбированном 
вагоне» и «золоте немецкого Генштаба», но любой 
серьезный исследователь снова же укажет на то, 
как именно Временное правительство (а не «ино-
странные агенты») последовательно готовило 
почву для собственного свержения.

Поэтому урок Октября 1917-го для нас за-
ключается в том, что элита, внезапно вынесен-
ная волею судьбы на вершину власти в стране, 
переживающей системный кризис, не должна 
чураться проводить и популистскую политику. Не 
в том, конечно, смысле, который вкладывается 
в это понятие сейчас: раздача денег, национа-
лизация собственности... Нужно просто угадать 
те болевые точки, поработав с которыми можно 
развернуть общественное мнение в свою сторо-
ну. В этом контексте никак не годится нынешнее 
увлечение технократизмом, которое непонятно 
большинству нашего неплохо образованного 
населения. Куда отзывчивее была бы работа 
с такими феноменами, как «справедливость» 
и «мораль».

Если же обратиться к феномену 1991 года, 
то и тут мы видим отчетливое стремление власти 
как можно быстрее забыть о тех эпохальных 
событиях, которые тогда происходили: ГКЧП и 
конец СССР.

Кроме уже знаменитой фразы о «величай-
шей геополитической катастрофе», никакой 
другой официальной оценки тех еще недавних 
переломов нет. В августовский день, когда трое 
ребят отдали свои жизни за свободную Россию, 
ни один представитель нынешней власти не 
посещает ни известное место на перекрестье 
Арбата и Садового кольца, ни могилы героев. Нет 
никакого официального участия в годовщинах 
победы над ГКЧП, днях Российского флага. 

Но ведь события 1991 года даже в конспи-
рологических версиях никак не связаны с ино-
странным вмешательством. Советский строй из 
года в год упорно рыл яму, в которую он сам же 
свалился, моментально разбившись, как зеркало 
троллей из «Снежной королевы». Этот факт надо 
просто зафиксировать, не пытаясь склеить из 
его осколков что-то старо-новое. Но тогда, как я 
понимаю, возникнет вопрос: а что же мы в России 
хотим создать или, как сейчас модно говорить, 
каков наш «образ будущего»?

А с этим, как я вижу, все довольно грустно. 
В начальствующих головах смешались кони и 
люди: упомянутая уже ностальгия по «совет-
скому», неприязнь к «западному», фетишизация 
«технократизма» вкупе с бесконечными разго-
ворами о «традиционных ценностях». И все это 
увенчивается элементарной боязнью что-либо 
менять, хотя «стабильности» в российской си-
стеме уже давно нет, и она может рухнуть под 
тяжестью накопившихся диспропорций в один 
неожиданный для всех момент, как это произо-
шло с царским самодержавием и Советским 
Союзом. 

Для того чтобы избежать такого гибельного 
для страны поворота событий, нужно не за-
малчивать аналогичные исторические события, 
произошедшие в 1917 и 1991 годах, а открыть 
полномасштабную не только экспертную, но и 
политическую дискуссию о том, что же тогда 
произошло. Конечно, тут столкнутся различные 
позиции, но это норма для общества, чувствую-
щего себя здоровым и устремленным в будущее, 
а не цепляющегося за мифы о своем прошлом 
или вовсе забывшего о нем. Такой путь прошли 
или проходят все успешные страны — возьмите, 
например, Францию и ее Великую революцию 
1792 года, Германию и ее нацистский период, 
США и их Гражданскую войну. 

Символы иногда имеют принципиальное 
значение. Самый главный государственный 
праздник Франции — День взятия Бастилии. 
Это был момент перелома в борьбе за свободу 
против самодержавия. Для России таким днем 
было 3 (16 по новому стилю) марта 1917 года, 
когда великий князь Михаил Александрович, в 
пользу которого отрекся от престола Николай II, 
передал судьбу монархии в руки Учредительно-
го собрания. Это и есть тот день, когда Россия 
получила шанс на свободу. Другое дело, что мы 
этим шансом никак не можем воспользоваться. 
Но именно поэтому, если вглядываться в же-
лаемый «образ будущего» нашей страны, эта 
дата должна стать важнейшим государствен-
ным праздником. Надеюсь, что эти времена 
скоро настанут. 

СЕГО ДНЯ
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Чтобы выстроить образ будущего,  
России нельзя забывать о прошлом
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КОММЕНТАРИИ   
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Как сообщили нам в администрации город-
ского округа Дзержинский, инициативная группа 
обратилась в мэрию с предложением переиме-
новать улицу Дзержинская в улицу Сергия Радо-
нежского. Был проведен опрос жителей на данной 
улице методом поквартирного обхода. Участие 
в нем приняло почти 620 человек из 12 домов, 
а всего на этой улице их около 30. По результа-
там опроса против переименования выступили 
98,87% опрошенных респондентов. Поэтому было 
решено, что переименование улицы проводить 
нецелесообразно.

Насчет почти стопроцентного единодушия 
жителей возникает сомнение. Хотя бы потому, что 
опросили жителей менее половины всех домов. А 
еще на городском форуме в сентябре этого года 
разгорелась жаркая дискуссия между теми, кто 
был за и против переименования улицы. 

«Почему мы должны жить на улице имени 
убийцы и русофоба, который положил начало 
кровавому террору в России? Необходимо за-
менить название бесовское на богоугодное», — 
призывали одни. 

«Дело не в благозвучности названия. Все эти 
переименования — только звон и показуха, при-
крытая отрицанием всего старого. Хочешь нового 
— сделай это! А пока одна пустая суета, как будто 
со сменой лейбла что-то поменяется».

Многие люди также спрашивали, почему 
улицу решили назвать в честь Сергия Радо-
нежского, какое он имеет отношение к городу? 
Поблизости от этого места есть храм Дми-
трия Донского, может, лучше уж в его честь 
переименовать? 

«Разве на улице с новым названием жизнь 
станет лучше? — рассуждали другие. «Я тоже 
не очень верю в 98% проголосовавших против 

переименования, но верю, что их было большин-
ство, — говорит президент фонда «Возвращение» 
Юрий Бондаренко. — Очень многие после бурных 
90-х испытывают посттравматический синдром 
и не хотят никаких изменений. Они хотят, чтобы 
их оставили в покое. Активных граждан, которые 
копаются в истории и готовы к переменам, очень 
мало. Когда-то под руководством Лихачева в Мо-
скве тремстам улицам вернули их исконные имена, 

но потом настали другие времена — тишины и 
забвения. 

Ситуация с улицей Дзержинской в одноимен-
ном городе — не единственная. Примерно год на-
зад в Дедовске улицу Войкова волевым решением 
властей переименовали в Георгиевскую. Но новые 
таблички на дома не повесили до сих пор, потому 
что люди не хотят смены вывесок. По мировоззре-
нию мы до сих пор живем в Советском Союзе. И 
хотя все советские названия для людского слуха 
утратили былую семантику и окрашенность, суть 
от этого не изменилась. Многие улицы до сих пор 
носят имена убийц и террористов».

Эксперт считает, что привязанность к совет-
ским названиям среди обывателей можно объяс-
нить тем, что Сталин хитроумно переплетал новую 
систему названий улиц и городов со старой. Имена 
революционеров он разбавлял именами деятелей 
русской истории и культуры — Пушкина, Чехова, 
Толстого, чей авторитет непререкаем. В итоге 
на территории СССР появился топонимический 
монстр, который пережил свою эпоху. 

«Человек идет по улице Свердлова, затем 
сворачивает на улицу Пушкина, и у него возникает 
ощущение, что это равновеликие имена. А по-
менять сознание очень трудно. Поэтому в нашей 
стране появляются всевозможные несуразности. 
Например, двум станциям петербургского метро 

— «Проспекту Большевиков» и «Улице Дыбен-
ко» — планируется присвоить новые названия: 
«Оккервиль» и «Веселый Поселок», но при этом 
один из магазинов назвали «Мега-Дыбенко». 
Звучит абсурдно! А сколько было прений вокруг 
Ленинградского вокзала! Когда-то его пытались 
переименовать в Николаевский, но ничего из 
этого не вышло. Ленинградский вокзал — это 
бренд. Важный пазл в сознании постсоветского 
человека. Мы выяснили, что словосочетание «Ле-
нинградский вокзал» повторяется 6 миллионов 
раз в день! Это уже не вытравишь из массового 
сознания, — уверен Бондаренко. — Если бы По-
клонская с такой же страстью боролась против со-
ветских названий, как борется с фильмом Алексея 
Учителя, то Ногинску наконец-то вернули бы его 
старейшее название Богородск, а Дзержинску — 
Угреша. Кстати, в Крыму, в Ялте рядом с храмом 
Александра Невского находится улица Войкова. 
Не абсурд ли это? Этот человек после расстрела 
царской семьи отрезал палец государыне, чтобы 
снять с него кольцо. Но об этом практически ни-
кто не знает. Хотя люди должны интересоваться 
историей своей родины».

И в заключение немного о земном. Любой из 
нас знает, что смена адреса влечет за собой много 
бюрократической суеты, связанной с изменением 
прописки, правоустанавливающих документов и 

так далее. Может, жители подмосковного города 
еще и по этой причине отказались от переимено-
вания улицы?

«Менять паспорта им не потребовалось бы, 
только нужно поставить новый штамп о регистрации 
в МФЦ, — говорит юрист в области имущественных 
прав Андрей Юрьев. — Свидетельства о собствен-
ности уже отменили, поэтому физическим лицам 
менять документы на квартиру не потребуется. 
Просто в случае ее продажи нужно взять справку 
из ЕГРП, где должен стоять новый адрес».

А вот тут, зная неповоротливость 
государственно-чиновничьего аппарата, могут 
начаться проблемы. Не факт, что чиновники сво-
евременно внесут новые данные в регпалату — по-
лучится, что название улицы поменяли, а в базах 
данных оно осталось прежним. Или еще хуже — 
где-то базы обновились автоматически, а где-то 
изменения в них вносят сотрудники вручную. По 
мнению юриста, в таком случае у жителей могли 
возникнуть проблемы с получением банковских 
кредитов, с устройством детей в сад или школу, 
даже с прикреплением к поликлинике. В общем, не 
исключено, что люди отказались менять Феликса 
Дзержинского на Сергия Радонежского именно по 
этой банальной причине, а вовсе не потому, что 
предпочитают старые советские скрепы новым. 

Елена БЕРЕЗИНА, Светлана ОСИПОВА.
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В Пекине открылся XIX съезд Коммуни‑
стической партии Китая (КПК), на кото‑
рый собралось более 2000 делегатов 
со всей Поднебесной. Хотя обсуждение 
судеб КНР будет в основном проходить 
за закрытыми дверями, содержание 
вступительного доклада генсека партии 
уже известно. В своем выступлении пе‑
ред делегатами Си Цзиньпин обозначил 
14 принципов «социализма с китайской 
спецификой». Это выражение вошло в 
политический словарь китайских ком‑
мунистов еще во времена Дэн Сяопина, 
но его содержание постоянно менялось. 
По версии Си Цзиньпина, теперь в него 
будет входить усиление влияния Китая 
на международной арене и борьба за 
«чистоту рядов» внутри страны. 

Некоторые из 14 тезисов Си Цзиньпина 
повторяют многолетнюю риторику китайских 
коммунистов о «лидирующей роли партии» и 
«усилиях во благо народа». Однако есть среди них 
и характерные пункты, например «обеспечение 
жестких методов внутрипартийного регулирова-
ния» и активизация глобальных интеграционных 
проектов. 

Как известно, Си Цзиньпин с самого начала 
своего правления в 2012 году развернул масштаб-
ную кампанию по борьбе с коррупцией. В своей 
вступительной речи на нынешнем съезде он дал 
понять, что она не только будет продолжена, но и 
может обрести еще больший размах. «Мы будем 
выводить на чистую воду тигров, смахивать мух 
и охотиться на лис», — подчеркнул председатель 
КНР, имея в виду, что антикоррупционная кампа-
ния коснется чиновников всех рангов. 

При нынешнем главе партии увеличился и 
вес Китая на международной арене, о чем он не 
забыл упомянуть. «Мягкая сила» и международ-
ное влияние Китая значительно возросли, — от-
метил Си. — Международное положение страны 
вышло на небывалый уровень». «Настало время 
нам выйти на авансцену мира и начать делать 
больший вклад в историю человечества», — до-
бавил генсек. 

Но речь председателя страны была посвя-
щена не только успехам. Он предупредил, что 
партию ждут «существенные перемены», а все 
жители страны должны сплотиться, чтобы реали-
зовать «китайскую мечту об омоложении нации». 
Трактовать это высказывание можно с экономиче-
ской точки зрения. Как ранее уточняли эксперты, 
китайская экономика нуждается в переходе на 
новую модель. Экономическое развитие привело 
к тому, что рабочая сила в стране подорожала, 
а основой взрывного роста китайского экспорта 
был именно дешевый труд. 

Если Компартия не справится с этой про-
блемой, у миллиардного населения Поднебесной 
могут возникнуть сомнения в целесообразности 
существования самой однопартийной системы. 
Из этого вытекает и небывалый размах антикор-
рупционной кампании Си Цзиньпина: в нынешней 
непростой ситуации получить кредит доверия 
от населения на осуществление масштабных 
реформ могут только абсолютно чистые в мо-
ральном плане руководители. 

Упомянул Си Цзиньпин и об экологической 
проблеме КНР. Второй экономикой мира Ки-
тай стал, заплатив высокую цену. Удешевляла 
китайские товары не только низкая стоимость 
рабочей силы, но и «грязное» промышленное 
производство, которое поставило страну в непро-
стое экологическое положение. Если подобное 
пренебрежение к окружающей среде продол-
жится, в ближайшие десятилетия Китай окажется 
на грани экологической катастрофы. Поэтому 
одним из 14 тезисов генсека КПК как раз стала 
«охрана окружающей среды». Он подчеркнул, 
что в этой сфере стране предстоит «проделать 
долгий путь». 

В любом случае, XIX съезд Компартии Китая 
только начался и наверняка готовит еще немало 
сюрпризов. По заявлению официального пред-
ставителя То Чжэня, делегатам предстоит за-
слушать рабочий доклад Центральной комиссии 
КПК по проверке дисциплины, внести изменения 
в Устав КПК и избрать новый состав Центрального 
комитета КПК. В руководство партии должно 
прийти новое поколение управленцев, которым 
предстоит воплотить в жизнь 14 принципов «со-
циализма с китайской спецификой».

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Лидер китайских 
коммунистов: «Пришло время 
выйти на авансцену»

СИ ПРИГРОЗИЛ 
ТИГРАМ, 
МУХАМ 
И ЛИСАМ

Дзержинская улица

В центре Киева опять палатки, поле‑
вые кухни, народные дружины, сцена с 
микрофонами, машина с громкогово‑
рителями, призывы «выносить власть». 
Почти все, как осенью 2013‑го. Место 
действия, правда, изменилось. Вместо 
площади Незалежности — площадь Кон‑
ституции. И во главе — экс‑президент 
Грузии Саакашвили. А те, кто четыре 
года назад стоял на сцене, призывая 
свергать Януковича, прячутся за шерен‑
гами нацгвардейцев в стенах высоких 
кабинетов. Так что же — опять Майдан? 
Или очередная пародия? 

Утром под стенами Верховной рады вместо 
вечерних шести тысяч митингующих слонялось 
лишь несколько сотен человек, включая пен-
сионеров. «Остальные отсыпаются после ночных 
схваток с правоохранителями, — поясняли в па-
латочном лагере. — Вечером соберутся. Завтра у 
нас важный день. А сегодня — в режиме «лайт». 

Накануне, кстати, «Автомайдан» наведался 
в резиденцию Петра Порошенко, как некогда в 
Межигорье Януковича. Но активистов там ждал 
сюрприз — усиленное оцепление в несколько 
рядов. Стало ясно, что Порошенко к событиям 
подготовился. Свою вотчину просто так, как Яну-
кович, сдавать не намерен…

В среду в разбитый накануне палаточный 
лагерь не приехал ни Саакашвили, ни главный 
«еврооптимист» Мустафа Найем, который, между 
прочим, уговаривал людей стоять до конца и не 
расходиться. Глядя на происходящее, премьер 
Украины Владимир Гройсман разделил активи-
стов на две части: те, кто хочет реальных перемен 
и готов прилагать к этому усилия, и те, кем движет 
простая жажда власти.

Пока радикалы просыпались и готовились 
ко второму дню осады парламента, спикер 
Верховной рады Андрей Парубий выступил в 
парламенте с призывами освободить площадь, 
чтобы не опозориться перед президентом Мальты 
Мари-Луиз Колейро Прекой, у которой была на-
мечена встреча с украинскими парламентариями. 
Бывшего лидера Майдана никто не послушал. 
Пришлось для иностранного гостя организовать 
специальный коридор из нацгвардейцев вдоль 
улицы Грушевского.

В середине дня перед Верховной радой 
вновь завязалась небольшая потасовка. Право-
охранители мешали подтаскивать к лагерю все 
новые и новые палатки. Поэтому их стали пере-
кидывать через заграждения. В общем, в лагере 
едят гречневую кашу с мясом и ждут четверга, 
когда депутаты должны принять решение об 
Антикоррупционном суде и снятии неприкос-
новенности с депутатов. Профильный комитет 
Верховной рады уже одобрил выдвинутый на 

рассмотрение парламента законопроект Поро-
шенко о лишении депутатов неприкосновенности, 
но с 1 января 2020 года. Рада нынешнего созыва 
может спать спокойно. Устроит ли такой вариант 
митингующих?

Появление во вторник вечером организован-
ных групп радикалов, которые привычно начали 
разворачивать новенькие палатки и налаживать 
питание лагеря, говорит о том, что нынешний 
Майдан могли запустить по проверенной схеме. 
И главной частью этой схемы является финанси-
рование протеста. В прошлый раз «евромайдан-
щиков» подкармливали печеньками из Евросоюза 
и Госдепа. Вряд ли эти структуры в этот раз при-
ложили руку к акции, уже получившей название 
«Михомайдан».

Последние несколько лет Саакашвили мно-
гими скорее воспринимался как клоун, нежели как 
революционер. Увольнение с поста губернатора 
Одесской области, а затем и лишение украинского 
гражданства только укрепляли его восприятие в 
этом образе. Тем не менее статус апатрида, судя 
по всему, положительно сказался на Саакашвили. 
За время турне по США и странам Евросоюза 
вокруг него начали сплачиваться многие видные 
оппозиционные лидеры, в том числе Юлия Тимо-
шенко со своей «Батькивщиной» и глава Львова 
Андрей Садовый с «Самопомощью». Но способны 

ли они профинансировать новый Майдан? И кто 
стоит за событиями на площади Конституции?

Константин БОНДАРЕНКО, глава фонда 
«Украинская политика»:

— Требования, которые выдвигают участни-
ки митинга, более понятны посольству США, чем 
рядовым украинцам. Сложно представить жителя 
республики, который на фоне глубокого эконо-
мического упадка, многочисленных социальных 
проблем и войны вдруг будет выходить на Майдан 
только ради того, чтобы в стране организовали 
Антикоррупционный суд или приняли новый закон 
о выборах. Предложенная повестка дня сильно 
искусственная и попахивает близостью отчетов 
грантоедов перед грантодателями.

Владимир ЦЫБУЛЬКО, украинский 
политолог:

— За протестами в Киеве стоит Коломой-
ский, который в последние полтора года потерял 
очень много. Теперь он пытается сформировать 
группу влияния, которая пройдет в следующий 
созыв Верховной рады. Митингом под Верховной 
радой Коломойский хотел испугать Порошенко, 
чтобы тот в панике начал принимать ошибочные 
решения, которые «раскачали бы лодку». Но пре-
зидент оказался не из пугливых. Напротив, он стал 
играть на противоходе протестующим.

Артур АВАКОВ, Павел ИВАНОВ.

КТО СТОИТ ЗА «МИХОМАЙДАНОМ»

Эксперты 
уверены, что 

протесты 
оплачивают 

олигархи, 
оставшиеся 

не у дел

Весьма символично, что юбилей рево‑
люции ярче и громче всего прогремел в 
Париже. Двери Банка Франции под‑
жег Петр Павленский, которого из‑за 
эмиграции многие преждевременно 
списали со счетов. Очень похоже, что 
акционист, который за свою карьеру 
не допустил ни случайного жеста, ни 
лишнего слова, и на этот раз выйдет 
сухим из воды. 

История вопроса. В мае этого года Петр 
Павленский получил политическое убежище во 
Франции. Но бунтарем от этого быть не пере-
стал. 16 октября он поджег двери здания Банка 
Франции на площади Бастилии. Место, по сло-
вам Павленского, не случайное: «Восставший 
народ разрушил Бастилию как символ власти 
и деспотизма. Но на этом месте построили 
новый источник порабощения, который предал 
революционеров и спонсировал преступный 
Версаль. Банк Франции занял место Бастилии, 
банкиры встали на место монархов».

Тонкую метафору «что в России — ФСБ, то 
на Западе — ЦБ» французские полицейские не 
оценили и благополучно скрутили абсолютно 
не сопротивлявшегося акциониста. 18 октября 
арест с художника сняли и направили его в пси-
хиатрический стационар. Под арестом осталась 
жена художника (или, как она сама себя назы-
вает, «соратница») Оксана Шалыгина, которая 
до этого оставалась в тени акций, видимо, по 
причине того, что не на кого было оставить двух 
дочерей — 2008 и 2010 годов рождения.

— Думаю, с девочками сейчас все в по-
рядке, и они у французских друзей, — говорит 
галерист Марат Гельман. — Я с большим скеп-
сисом относился к их самообразованию до 
того момента, как ближе с ними не пообщался. 
Старшая дочь читает по две книги в день и очень 
развита интеллектуально.

— Как она относится к поступкам 
родителей?

— Хорошо. Девочки очень любят роди-
телей, они для них главные люди. В прошлый 
раз знали, что Петя в тюрьме. Они тоже его так 
называют, не папой. 

— Когда вы последний раз с ним 
общались?

— После рождения моей Маруси, то есть 
2 или 3 октября. Про акцию и намека не было. 
Обсуждали фильм, который снимается по его 
сценарию и мной продюсируется. Говорили 
о групповой выставке в Лондоне, где у Пети 
будет свой зал. На ее открытии мы и увидимся. 
Уверен, что он выйдет.

— А штраф в 150 тысяч евро согласно 
французскому законодательству? 

— Вот пусть Банк Франции в качестве под-
держки современного художника его и оплатит. 
После поджога двери ФСБ Пете предлагали 
оплатить штраф. Он принципиально отказался. 
Мы не знаем, какую позицию он займет зав-
тра, тем более что эта акция против банкиров 
и власти денег. Но богатейшему Банку Франции 
парадоксально требовать деньги от художника, 
у которого их нет. Петя отказался там даже от 
социального обеспечения. У него с деньгами 
особенные отношения.

— Живет во Франции как нищий?
— Он и в Москве так жил. Насколько я по-

нимаю, деньги у него могут быть только от лю-
дей, которые считают его деятельность важной. 
Возможно, он получает гонорары как редактор 

журнала «Политическая пропаганда». Но искус-
ство с деньгами он никогда не мешает. 

— Тем не менее акция посвящена от‑
части и им.

— Он призвал свергнуть власть денег. Акция 
могла попасть в другой контекст, который был 
не считан Петром, так как он в стране не так 
давно... В Париже много алжирцев, которые 
каждый год жгут банковские автоматы. Эти 
поступки проходят там по линии молодежного 
протеста. 

Окончательную ясность в материальное 
положение Павленского вносит издатель его 
книги: «Когда Петя приехал в Париж и получил 
первые бумаги на право легального прожива-
ния, он должен был, по логике, просить жилье 
и имел право на материальное пособие. От 
пособия он отказался. Будучи его издателем 
и имея в виду, что ему придется, к примеру, 
давать конференции, получать гонорары и т.д., 
я ему пыталась объяснить, что во французской 
системе он не может не иметь счета (потому что 
без счета он тут вроде и не человек), и потому он 
должен это пособие взять и стать нормальным 
французским жителем. 

Но он как раз и не хотел быть зависимым от 
этой системы и подконтрольным ей. Отказаться 
от положенного пособия — это был поступок. 
И акция — продолжение этого поступка». 

— Эпатажные акции Павленского вызывают 
сомнения в его адекватности, — говорит пси-
хиатр Александр Теслер. — Но судя по тому, что 
акции проходят в Париже, а не в Йошкар-Оле, он 

не такой больной, каким хочет казаться. Если бы 
он делал это в нашей провинции, то все бы за-
канчивалось в районной психиатрической боль-
нице. Он вызывает тот самый эффект, который 
хочет получить, а зачастую еще и больший.

— Какой д иаг но з ем у мог у т 
поставить?

— Какое-нибудь шизотипическое расстрой-
ство. Ну и что? От этого он не перестанет про-
водить акции. Он, как и Жириновский, хорошо 
знает, до какого предела можно доходить. Почти 
на грани, но на грани с криминалом, за который 
привлечь не могут. Иначе бы давно уже при-
влекли. Ведь буржуазным обывателям он слегка 
поднадоел. Им хочется, чтобы все было при-
чесано, пострижено и гладко. Так что он вполне 
обдуманно это делает, и его неуемные фантазии 
позволяют привлечь к себе внимание. 

— Что вы можете о нем сказать?
— Интересный, талантливый. Проявляет 

свой талант, где ему интересно, а не там, где 
другим хотелось бы, чтобы он его проявлял. 
В чертах его характера есть асоциальность, 
но это скорее в рамках строения его личности. 
Даже если он немного полежит, полечится, то 
выйдет бодреньким, розовеньким, здоровым. 
После психиатрической клиники выходят люди 
поправившись, как после пионерского лагеря. 
Его подлечат и выставят очень аккуратный диа-
гноз. Иначе он будет обжаловать это через суды 
и замотает всех. А так он останется доволен 
выставленным диагнозом. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

«МК» выяснял, что ждет художника во Франции

ПСИХБОЛЬНИЦА ПОЙДЕТ 
ПАВЛЕНСКОМУ НА ПОЛЬЗУ
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АРМИЯ

На рынке легкой промышлен-
ности РФ сложился определенный 
парадокс: несмотря на некоторый 
рост объемов производства (со-
гласно прогнозам «Союзлегпро-
ма», в 2017 году он составит 2,5% 
— до 413 млрд рублей) и пусть мед-
ленное, но все-таки возвращение 
потребительского спроса после 
пережитого экономического шока, 
россияне продолжают покупать 
продукцию иностранных компаний. 
При этом, по данным ведущего ана-
литика ГК TeleTrade Марка Гойхмана, в 
августе 2017 года производство одежды 
в России сократилось на 8%, а изделий из 
кожи — на 4,4%.

Правда, если государство окажет под-
держку отечественным производителям, россий-
ский легпром сможет показать более высокие ре-
зультаты, убежден специалист Castle Tailored Suits 
Владислав Югов. Однако и тут не без проблем. 
«Кредитование отрасли затрудняет тот факт, что 
отечественную легкую промышленность принято 
считать рискованной», — утверждает эксперт. 

При всех нюансах в оценках специалисты 
сходятся в одном: российская легкая промыш-
ленность находится в тяжелом положении, при-
чем кризис минувших двух лет его только усу-
губил, высветив две главные проблемы отрасли 
— недостаток сырья и изобилие контрафактной 
продукции.

Сырье осталось  
в Средней Азии 
Производство натуральных тканей в Рос-

сии неуклонно падает со времен развала СССР. 
Деградация обусловлена высокой долей хлоп-
чатобумажных тканей в структуре производства. 
В свою очередь, изготовление льняных тканей, 
шерсти и шелка невозможно без достаточного 
количества сырья.

«Текстильная промышленность в России 
по большому счету практически отсутствует, 
— комментирует член Торгово-промышленной 
палаты России Анна Вовк. — Резкое сокращение 
показателей произошло при распаде СССР, по-
скольку большинство текстильных предприятий 
располагалось поближе к сырью, в том же Узбеки-
стане, например. Далее шел постепенный развал 
остатков промышленности».

Директор Союза производителей и экс-
портеров товаров легкой и текстильной про-
мышленности «Союзлегтексэкспорт» Станислав 
Зверев отмечает, что отечественное сельское 
хозяйство не дает достаточного количества сы-
рья для легкой промышленности: «Весь хлопок 
теперь производит Средняя Азия, а лен раньше 
в достаточном количестве производился и в 
России. Это Вологодская и Тверская области, 
Алтай — эти регионы хорошо приспособлены 
для выращивания льна, но в последние годы по 
объективным причинам его производство резко 
сократилось». Специалист утверждает, что от-
расль на 70% зависима от поставок импортных 
тканей, в первую очередь натуральных.

Как бы отечественные производители ни 
старались, но производить хлопок в России не 
получится. «Даже в южных районах климат непод-
ходящий, — продолжает Вовк. — Поэтому здесь 
бессмысленно говорить о недостатке финанси-
рования: этого сырья в России в должном коли-
честве быть не может по вполне естественным 

причинам».
Вот со льном дело обстоит несколько луч-

ше. Согласно данным Минпромторга, Россия 
обеспечивает себя льном примерно на 50%. 
«Теоретически аграрные предприятия могли бы 
обеспечивать отечественную промышленность 
на 75–77% своим сырьем, но иностранные тек-
стильные предприятия более платежеспособны, 
и 35% отечественной продукции уходит на экс-
порт», — подчеркнула представитель Торгово-
промышленной палаты.

Выходит, что объемы производства льна 
ограничиваются спросом наших текстильных 
предприятий, а не возможностями аграриев.

Праздник контрафакта
Треть товаров на российском рынке легкой 

промышленности — контрафакт. Таковы данные 
Минпромторга. Как ни странно, но существенная 
доля незаконных, «липовых» вещей и обуви идет 
на российские прилавки не из Китая и других 
стран Азиатско-Тихоокеанского региона, как это 
принято считать, а со станков отечественных 
предприятий — как отечественных, так и вполне 
легально работающих в российской юрисдик-
ции. Свыше 60% «левого» товара производят на 
территории РФ.

«Изготовление контрафакта перекочевало на 
территорию России по той простой причине, что 
его производство в том же Китае или Вьетнаме 

экономически нецелесообразно: такой товар 
должен стоить в разы дешевле оригиналь-

ной продукции, а с учетом затрат на 
оплату уже довольно-таки дорогой 

рабочей силы на азиатских фабри-
ках, транспортировку, логистику 
и таможенные сборы это конку-
рентное преимущество в цене 
нивелируется», — рассказал «МК» 
аналитик «Алор Брокер» Кирилл 
Яковенко. 

Между тем борьбу с контра-
фактом в России ведут совместно 

несколько ведомств: Генеральная 
прокуратура совместно с МВД, ФСБ 

и Федеральная таможенная служба 
(ФТС). По их данным, в ходе проверок, 

проведенных в текущем году, было выявле-
но около 19 тыс. нарушений закона. В результате 

возбуждено свыше 6 тысяч дел об администра-
тивных правонарушениях и 44 уголовных дела.

Впрочем, все эти достижения правоохрани-
телей пока общей картины на рынке не меняют. 
Разгул подделок на рынке Анна Вовк объясня-
ет тем, что покупать оригинальную одежду на 
фоне продолжающегося снижения реальных 
располагаемых доходов населения могут дале-
ко не все. А вот к раскрученным брендам народ 
уже привык.

«К контрафакту относят не только откровен-
ную подделку под известные бренды, но и просто 
неучтенный товар, — поясняет Вовк. — Издержки 
отечественных предприятий, работающих на 
неэффективном устаревшем оборудовании и 
облагаемых чрезмерной налоговой нагрузкой, 
слишком велики. Поэтому они просто вынуж-
дены уходить в тень и не учитывать часть про-
изведенной продукции, чтобы хотя бы снизить 
декларируемую прибыль».

Так что контрафактом в России может быть 
и вполне качественная одежда без подделки 
бренда.

Член Совета Федерации РФ Олег Цепкин от-
метил, что сама «фейковая» вещь не так страшна, 
как тот материал, из которого ее производят. Такой 
товар может попросту причинить вред здоровью 

человека. «Он имеет повышенное содержание 
токсинов, которые вызывают аллергию и даже от-
равление у людей, — сообщил Цепкин. — При этом 
поступающая в Россию одежда не проверяется 
таможенными органами и продавцами».

Чип спешит на помощь
Президент России Владимир Путин в кон-

це августа говорил о необходимости борьбы 
с фальсифицированными потребительскими 
товарами в сфере легкой промышленности. Один 
из методов — обязательная маркировка, как 
было сделано с меховыми изделиями. «Мы не 
в равных условиях с зарубежными производи-
телями, — признал Станислав Зверев. — Из-за 
контрафактного товара наша легкая промышлен-
ность очень страдает. Когда была предложена 
маркировка меховых изделий, выяснилось, что 
неофициально их продавалось в несколько раз 
больше, чем официально. Сейчас мы работаем 
над тем, чтобы каждая пара обуви, каждая еди-
ница одежды маркировалась, чтобы знать, что 
она не контрафактная, не контрабандная, — тогда 
наступит порядок, а иначе наша промышленность 
так и будет в неконкурентных условиях».

Действительно, с 1 апреля 2016 года на всей 
территории ЕАЭС запрещено продавать меха 
без специальных чипов — после этого заметно 
снизилась доля контрафакта на рынке изделий 

из натурального меха. Из тени вышли 24% про-
изводителей такой продукции — это хороший 
результат. Но меховые изделия — это дорогой 
товар с большой наценкой, не пользующийся 
массовым спросом. 

С недорогими массовыми товарами ситуа-
ция может быть иная, предупреждает Анна Вовк: 
«Цена чипов — не главная проблема, они стоят 
порядка 20 рублей и сами по себе не окажут зна-
чительного влияния на конечную цену одежды. Но, 
несомненно, возникнут проблемы на таможне. На 
узкий рынок шуб они не оказали влияния, однако 
проблемы поставок товаров массового потребле-
ния приведут к дефициту и росту цен».

Декан Высшей школы маркетинга и развития 
бизнеса НИУ ВШЭ Татьяна Комиссарова считает, 
что маркировка продукции поможет защитить по-
требителей от некачественного товара. «Сейчас 
Минпромторг прорабатывает вопрос маркировки 
одежды. То же самое нужно сделать и с обувью. 
Тогда некачественный импортный товар будет от-
секаться уже на границе», — отметила эксперт.

Другого мнения придерживается Кирилл 
Яковенко. По словам эксперта, решить про-
блему контрафактной одежды путем введения 
обязательного чипирования невозможно. «На 
сегодняшний день абсолютное большинство 
представленных на российском рынке брендов 
одежды и обуви свою продукцию уже чипируют, 
используя в том числе RFID-технологии (Radio 
Frequency IDentification, метки для радиочастот-
ной идентификации товаров. — «МК»), для авто-
матизации логистики и выявления контрафакта 

в рознице, — отметил он. — Однако, как видно, 
это не помогает». Следовательно, если на от-
носительно дешевый контрафакт есть спрос, 
его производство и сбыт сами по себе никуда 
не денутся.

Спрос на «царские 
шмотки» растет
Несмотря на ужасающее количество граж-

дан, живущих за чертой бедности (около 22 млн 
человек), падение реальных доходов населения, 
а также зашкаливающее количество контрафакт-
ного товара, рынок одежды «лакшери» в стране 
выходит из кризиса.

Удивительно, но потребление товаров ро-
скоши, которые доступны минимальному, особо 
состоятельному контингенту, в сентябре 2017 
года в России показало рост. Об этом говорится 
в исследовании компании Ipsos Comcon Premier-
2017.

Товары категории «лакшери» представля-
ют собой сочетание ограниченной доступности 
и бешеной стоимости изделий, что не всегда 
обоснованно. Экономический кризис 2014–2016 
годов привел к снижению потребления одежды 
именитых брендов наивысшего класса и наи-
высшей стоимости. Согласно исследованию, в 
докризисном 2013 году 68% граждан с высокими 
доходами предпочитали дорогую брендирован-
ную одежду. В 2016 году их доля снизилась до 
55%, а в 2017-м вновь возросла до 60%.

Причем анализ рынка, проведенный Ipsos 
Comcon, показал, что 89% тех «избранных», ко-
торые имеют высокие доходы, приобретают до-
рогостоящую одежду на территории РФ — но 
не отечественного производства. Таить нечего: 
в этой отрасли России до импортозамещения 
еще очень и очень далеко. Впрочем, одежду, 
произведенную на территории нашей страны, 
можно назвать отечественной только с большой 
натяжкой — из-за необходимости применения 
импортных тканей.

«Восстановления производства россий-
ских тканей пока не предвидится, поэтому успех 
отечественной одежды масс-маркета (продукции, 
рассчитанной на массового потребителя, отли-
чающейся средним качеством и демократичной 
ценой. — «МК») зависит только от выбранных по-
луфабрикатов, — рассказывает Анна Вовк. — К 
одежде более высокого качества предъявляются 
более высокие требования. И здесь отечествен-
ные предприятия с устаревшим оборудованием 
выглядят весьма бледно».

В продажах одежды класса люкс для потре-
бителей на первый план выходят громко звучащие 
названия знаменитых импортных брендов с бо-
гатой историей, чем, увы, не могут похвастаться 
отечественные производители. Но при этом нель-
зя со стопроцентной уверенностью утверждать, 
что состоятельные россияне покупают в наших 
магазинах оригинальную вещь, а не подделку, 
так как фальсифицируют преимущественно до-
рогие марки одежды. Обусловлено это тем, что 
при низкой себестоимости итоговая цена товара 
ставится достаточно высокой — «под бренд», 
что позволяет компаниям, производящим кон-
трафакт, получить хорошую прибыль, считает 
старший аналитик «Фридом Финанс» Богдан 
Зварич. Обычную же, повседневную одежду не-
дорогих брендов подделывать не имеет смысла, 
так как ее нельзя продать по цене существенно 
выше себестоимости производства.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

По многолетней традиции, 
сложившейся в «МК», с началом 

каждого призыва мы приглашаем 
к себе в гости представителей 

военного комиссариата и военной 
прокуратуры, чтобы помочь нашим 

читателям прояснить вопросы, 
которые непременно возникают в это 

время. На этот раз в «МК» побывали 
и провели онлайн-конференцию 

военный комиссар Москвы Виктор 
Щепилов, заместитель начальника 

второго отдела надзора Московской 
городской военной прокуратуры 

Александр Писарев и заместитель 
военного прокурора 231-й военной 

прокуратуры гарнизона Олег Ярмош. 
«МК» публикует стенограмму их 

общения с читателями (имена даются 
в кавычках, поскольку под этими 

никами они появлялись на нашем 
сайте).

Откройте, повестка!

? от «Дарья»: — За какой срок до от-
правления в армию приходит 

повестка?
Виктор Щепилов: — Вручение повестки произ-
водится, как правило, не позднее, чем за 3 дня 
до срока явки указанного в повестке.
?   от «Анастасия Трубенко (Гривач)»: 

— Часто в призыв военкоматы со-
вместно с ОВД проводят «рейды» по домам 
призывников, забирают и привозят призыв-
ника в военкомат, что зачастую заканчива-
ется отправкой в армию в этот же день. Будет 
ли дано распоряжение московским военко-
матам строго соблюдать закон и не зани-
маться подобной деятельностью?
?  от «Александр»: — Могут ли меня со-

трудники полиции доставлять в во-
енкомат района и задерживать там?

Виктор Щепилов: — В своей служебной 
деятельности сотрудники военных комиссариатов 
руководствуются требованиями и положениями 
нормативных актов РФ. Розыск граждан, укло-
няющихся от исполнения воинской обязанности, 
осуществляется органами внутренних дел на 
основании Федерального закона «О воинской 
обязанности и военной службе» и совместного 
приказа Министерства обороны и Министерства 
внутренних дел РФ. Отправка к месту прохожде-
ния военной службы осуществляется со сборного 
пункта военного комиссариата субъекта РФ толь-
ко после медицинского освидетельствования, 
определения годности гражданина к военной 
службе по состоянию здоровья и принятия в 
отношении него решения призывной комиссии 
района о призыве. Таким образом, отправка од-
ним днем фактически невозможна.

Вам положена отсрочка
?  от «Александр»: — Дает ли аспиран-

тура отсрочку от армии? Дает ли вто-
рое высшее образование право на отсрочку 
от армии? Понял, что выбрал не ту специаль-
ность, хочу переучиться, но говорят: если 
пойдешь в аспирантуру, то будет отсрочка, 
а если переучиваться — то нет.

Виктор Щепилов: — Граждане, обучающие-
ся по очной форме обучения в образовательных и 
научных организациях, имеющие государствен-
ную аккредитацию программ подготовки научно-
педагогических кадров в аспирантуре, имеют 
право на отсрочку от призыва на военную службу. 
Право на отсрочку для повторного обучения на 
том же уровне образования федеральным за-
конодательством не предусмотрено.
?  от «Призывник»: — Я учусь в колледже 

на первом курсе, полагается ли мне 
отсрочка, если я до этого окончил в школе 
11 классов?

Виктор Щепилов: — Полагается.

Как попасть в одну часть  
с братом?

?  от «Иван»: — А в Росгвардию призыв-
ников берут?

Виктор Щепилов: — Да, граждане, при-
званные на военную службу, направляются в 
воинские части Росгвардии при соответствии 
требованиям, предъявляемым для прохождения 
службы в данной воинской части.
?  от «Важно»: — У меня в семье все слу-

жили в погранвойсках, я тоже очень 
хочу, но в военкомате говорят, что туда сроч-
ников не берут. Исключений не делают 
никаких?

Виктор Щепилов: — Пограничные войска 
ФСБ РФ комплектуются гражданами, посту-
пающими на военную службу по контракту. По-
ступить на службу в погранвойска по контракту 
вы можете после прохождения военной службы 
по призыву.
?  от «Призывник»: — Слышал, по дороге 

в армию нас будут кормить в ресто-
ране? Или я неправильно понял?

Виктор Щепилов: — Да, вы не ослышались. 
При отправке воинских команд к месту прохожде-
ния службы в составе воинского эшелона личный 
состав обеспечивается горячей пищей по нормам 
питания военнослужащих в вагоне-ресторане.
?  от «Ирина Васильевна»: — Сын служит 

в Калининграде. Еду туда по работе. 
Скажите, могут ли сына выпустить из части 
хотя бы на часик, чтобы повидаться? В часть 
гости могут приходить только по воскресе-
ньям, можно ли как-то написать заранее 
заявление?

Виктор Щепилов: — При прохождении 
военной службы решения в отношении военнос-
лужащих принимает командир воинской части. 
Вашему сыну необходимо обратиться непосред-
ственно к нему, указать дату вашего приезда.
?   от «Близнецы»: — Мы с братом с дет-

ства вместе. Сейчас проходим мед-
комиссию в военкомате, попросили, чтобы 
отправили в одну часть. Но нам сказали «нет». 
Можем ли мы как-то повлиять на это решение 
и сделать так, чтобы нас отправили служить 
вместе?

Олег Ярмош: — В соответствии с инструк-
цией по подготовке и проведению мероприятий, 
связанных с призывом на военную службу, братья-
близнецы, если они призываются на военную 
службу одновременно одной призывной комис-
сией, должны направляться для прохождения 
военной службы, как правило, в одну воинскую 

часть. Комплектование воинской команды осу-
ществляется на сборном пункте субъекта Россий-
ской Федерации. А если призывники — просто 
братья, то на призывной комиссии изъявите жела-
ние служить в одной воинской части, и, я думаю, 
призывная комиссия пойдет вам навстречу.

Когда служить —  
здоровью вредить

?  от «Артур»: — Проходил медкомиссию, 
все врачи поставили категорию А, 

кроме хирурга, который углядел плоскосто-
пие, которое никогда не мешало, и поставил 
Б3. Могут ли взять меня в элитные войска, 
или можно пройти повторно медкомиссию? 
Вдруг ошибка?

Виктор Щепилов: — Наличие у гражданина 
диагноза «плоскостопие 1-й степени» не ограни-
чивает годность к военной службе. При наличии 
2-й степени плоскостопия гражданин признается 
годным к военной службе с незначительными 
ограничениями, что препятствует призыву в ВДВ, 
морскую пехоту и другие части специального 
назначения. Я предлагаю вам прибыть на сбор-
ный пункт по адресу: ул. Угрешская, дом 8, и там 
врачи-специалисты еще раз вас посмотрят.
?  от «Екатерина»: — У сына язва две-

надцатиперстной кишки (одна заруб-
цевалась) и гипертоническая болезнь. Могут 
ли взять в армию с таким диагнозом?

Виктор Щепилов: — Согласно постановле-
нию 565 Правительства Российской Федерации, 
граждане, имеющие язву, не призываются на 
воинскую службу. Но им необходимо пройти 
медицинское освидетельствование и предста-
вить акт о наличии заболевания. Направление на 
освидетельствование ваш сын должен получить 
в военном комиссариате вашего района.
?  от «Копьев Заур»: — Отслужил, устраи-

ваюсь на службу в органы МВД. На 
ВВК просят принести из военкомата разъ-
яснение по категории годности из военного 
билета. Обязан ли военкомат предоставлять 
мне эти сведения (о результатах медицин-
ской комиссии при призыве на военную служ-
бу) и в какой срок это должно быть 
сделано?

Виктор Щепилов: — Обязан. В течение 
месяца.

?  от «Sergey, 20»: — Я три раза проходил 
медкомиссию, и каждый раз мне дают 

отсрочку: недобор по весу. Мне так до 27 
ходить в военкомат или пока не 
потолстею?

Виктор Щепилов: — В соответствии с тре-
бованиями положения о военно-врачебной экс-
пертизе гражданам, страдающим недостатком 
массы тела, при призыве на военную службу 
предоставляется отсрочка до 6 месяцев с целью 
проведения углубленного медицинского обсле-
дования. Если в результате обследования меди-
цинской организацией не выявлено заболевание, 
препятствующее призыву на военную службу, в 
рамках очередного призыва гражданин призна-
ется годным к военной службе и призывается.

Я бы в армию пошел...
?  от «Олег»: — У меня погашенная су-

димость по статье 228, и меня воз-
вращали со сборного пункта. Почему меня 
не берут в армию? И возьмут ли?

Виктор Щепилов: — Все документы о по-
гашенной судимости вы принесите в военный ко-
миссариат по месту жительства, и призывная ко-
миссия рассмотрит вопрос о вашем призыве.
?  от «Ахмед»: — У меня сложная ситуа-

ция: меня не берут на работу, потому 
что нет военного билета, я по временной 
регистрации прописан в Москве. А в военко-
мате в армию не берут. Почему?

Виктор Щепилов: — По временной ре-
гистрации вы должны встать на воинский учет. 
После постановки на воинский учет будет рас-
сматриваться вопрос о призыве вас в Воору-
женные силы.
?  от «Кирилл»: — Меня этой осенью 

призывают, и я очень хочу служить. 
Но у меня есть дедушка. Так получилось, что 
я у него единственный близкий родственник, 
а он постоянно болеет. В случае чего меня 
смогут на какое-то время отпустить из армии? 
Или это невозможно?

Александр Писарев: — При прохожде-
нии службы решение принимается командиром 
воинской части при наличии соответствующих 
документов, подтверждающих основание для 
предоставления отпуска, т.е. в случае тяжелого 
заболевания, например. Кроме того, вы можете 
при призыве обратиться в военный комиссариат с 
просьбой о прохождении службы в близлежащей 
воинской части по месту жительства.

Куда пожаловаться?
?  от «Фурсова Наталья Геннадиевна»: 

— Сегодня Перовским военкоматом 
были фальсифицированы результаты меди-
цинского освидетельствования и решения 
призывной комиссии. Мой сын не являлся в 
военкомат, не было повесток, а сегодня вы-
яснилось, что он якобы был и прошел мед-
комиссию. Какие наши дальнейшие действия 
в этой ситуации, куда обращаться?

Олег Ярмош: — Для обжалования действий 
призывной комиссии вам необходимо обра-
титься в военный комиссариат города Москвы 
либо в суд. А при наличии известных вам фактов 
фальсификации вы можете обратиться в 231-ю 
военную прокуратуру гарнизона либо в 517-й 
военный следственный отдел Следственного 
комитета РФ.
?  от «Студент»: — Есть ли какой-нибудь 

телефон, куда можно пожаловаться 
на действия сотрудников военкомата? Я им 
принес отсрочку по магистратуре, а они меня 
хотят призвать. Как быть? Когда прекратится 
ущемление прав граждан?

Александр Писарев: — По данному вопро-
су вы можете обратиться в военный комиссариат 
города Москвы по адресу: проспект Мира, 15, 
или в органы военной прокуратуры по месту 
жительства.

Подготовила Лина ПАНЧЕНКО.

Спрос на одежду made in Russia падает, 
несмотря на рост производства. Лозунг 
«Поддержи отечественного произво-
дителя», похоже, вконец обессилил 
легпром. Ткани преимущественно 
зарубежные, оборудование, как пра-
вило, устаревшее, отечественного 
сырья мало, а доморощенные лей-
блы, которые есть, — неименитые. 

Правда, в сентябре 2017 года россий-
ские потребители оживились: возрос 

потребительский спрос (как это ни уди-
вительно с учетом без конца падающих 

доходов населения) на обновки класса 
люкс. Но и тут не без негативных нюансов. 

Состоятельные граждане могут вместе со 
всеми остальными россиянами попасть под 

поток контрабанды, который льется неконтро-
лируемым образом на прилавки страны.

PIxabay.R
u

ТЯЖКАЯ ДОЛЯлегкой промышленности
Почему 
производство 
одежды в России 
стремится  
к нулю

Военком Москвы  
и представители 
военной прокуратуры 
провели онлайн-
конференцию  
с читателями «МК»

ПРИЗЫВ В ВОПРОСАХ 
И ОТВЕТАХ
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В среду, 18 октября, от здания пра-
вительства Москвы на Новом Арбате 
состоялась торжественная отправка 

группы призывников в войска. Служить 
уехали 50 парней. У каждого из них еще 

будет возможность проявить характер, а 
может, и совершить поступок, который 

останется в памяти. А в день отправки 
им показали, на кого нужно равняться. 

Министерство обороны России и воен-
ный комиссариат города Москвы в ходе 

церемонии проводов вручили награды 
семьям героев Великой Отечественной 

войны.

В холле здания правительства Москвы царит 
оживление. Призывники, высокие гости, родители. 
Сегодня здесь проходит акция по отправке ново-
бранцев на службу «Звездный призыв». Вообще, 
нет ощущения, что это стандартная процедура, — 
сплошной праздник: можно пострелять в интерак-
тивном тире, помериться силами в армрестлинге, 
посмотреть выступления артистов.

Кстати, призывник у нас пошел невероятно 
сознательный. Вадим из Наро-Фоминска хочет 
пойти по стопам отца-танкиста.

— Каждый мужчина должен отслужить, — 
говорит он. — Я давно для себя такое решение 
принял и хочу построить карьеру в армии.

Призывники уже в форме, правда, без шев-
ронов принадлежности к определенной части. 
Все серьезные, даже провожающим родителям 
улыбаются сдержанно. А представители стар-
шего поколения переживают, снимают сыновей 
на телефон, а иногда быстро подбегают сфото-
графироваться. Гордость за сыновей, конечно, 
перевешивает волнение.

— Я очень сыном горжусь. Нужно понимать, 
что это не просто служба, это следующий шаг в 
жизни любого мужчины. Он становится взрослее, 
заботливее, — делится с нами Анна, мама одного 
из призывников.

— А пока вы в армию сына собирали, что 
чувствовали?

— Очень тяжело от сердца отрывать сына, но 
я понимаю, что это необходимо. Нужно вылетать 
из гнезда.

Мы даже и не заметили за беседой, как ре-
бят строят и уводят в зал, а там уже яблоку негде 

упасть. Парни рассаживаются на свободные места. 
А до торжественной части есть немного времени, 
чтобы еще с призывниками пообщаться. 

Степан, выпускник МГИМО. Он идет служить 
в армию сознательно — между бакалавриатом и 
магистратурой.

— Армия человека дисциплинирует. Конечно, 
знания, которые мне нужны для работы, я непре-
менно получу. Но вот организовывать себя, плани-
ровать время — это нужно в любой деятельности. 
Я уже даже думал о том, чтобы в армии остаться, — 
рассуждает Степан.

Сегодня Москва не просто отправляет ново-
бранцев в армию. На торжественной церемонии 
три награды были переданы в семьи героев, от-
личившихся мужеством в Великой Отечественной 
войне. По разным причинам эти награды вовремя 
не дошли до адресатов.

Аркадий Моргунов дважды отличился с мо-
мента своего призыва в Красную армию в 1943 году. 
Его военная специализация — стрелок, воевал он 
на 1-м Украинском фронте. В боях в Винницкой об-
ласти 5 марта 1944 года он со своим отделением 
обеспечил продвижение нашей пехоты, а в боях за 
станцию Семки первым ворвался в расположение 
противника. Несмотря на ранение, он продолжал 
вести бой. Первая награда «За отвагу» должна 
была быть вручена еще 30 января 1944 года, а ор-
ден Славы третьей степени — 23 марта. Награду 
за него получил его сын Александр.

Лейтенант Василий Канов был призван в ар-
мию в июле 1941 года. В сентябре 1941-го получил 
ранение. В 1942 году под Сталинградом точным 
огнем своей батареи уничтожил роту противника и 
минометную батарею. Но Победу лейтенанту было 
не суждено увидеть. Он погиб 4 декабря 1942 года. 
29 декабря 1942 года было принято решение на-
градить лейтенанта орденом Отечественной войны 
второй степени. А теперь его сын, Янус Канов, 
участник корейской войны, держит в руках удо-
стоверение к ордену своего погибшего отца.

Александр Прыгов был призван в армию, когда 
ему исполнилось только 17 лет — в 1942 году в каче-
стве фельдшера. С 1944 года участвовал в боях на 
4-м Украинском фронте. Сколько раненых солдат 
и офицеров вынес молодой фельдшер, точно и не 
подсчитать. 6 апреля 1945 года был сам тяжело 
ранен. За мужество и героизм он был награжден 
орденом Великой Отечественной войны второй 
степени. В среду награду отца получил сын.

Сыновья выходили на сцену с портретами 
своих отцов. В зале стояла тишина. И было понятно: 
нынешним призывникам есть на кого равняться.

Екатерина ГАБЕЛЬ.

НА КОГО 
РАВНЯТЬСЯ 

НОВОБРАНЦАМ
Три семьи героев 

Великой Отечественной 
войны получили 

награды своих отцов

Сыновья получают награды отцов.

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте  
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Александр Писарев,  Виктор Щепилов  
и Олег Ярмош в гостях у «МК».



После загадочной смерти актера Дми-
трия Марьянова (он скоропостижно 
скончался в частной закрытой нарколо-
гической клинике) возникает вопрос:  а 
что действительно происходит за высо-
кими заборами подобных медучрежде-
ний? Сколько стоит курс терапии? И по-
могают ли там реально или с пациентов 
откровенно вымогают деньги…

Александр Кицин (имя изменено) не просто 
действующий психиатр-нарколог, который спасает 
зависимых, он еще и сам… наркоман. Причем со 
стажем 20 лет. 

Александр может взглянуть на эту проблему 
с двух сторон – как врач и как больной.  

…В конце прошлой осени новость об этом 
прошла во всех СМИ. Столичные полицейские ре-
шили проверить московских же врачей на предмет 
употребления наркотиков: появилась оперативная 
информация, что некоторые из них, особенно на 
«скорой помощи», работают под кайфом.

Был и реальный случай, когда одного 
из ведущих хирургов крупной боль-
ницы в другом городе-миллионнике 
обвинили в хранении амфетамина, 
но дело так и не возбудили. 

И эта последняя шумиха тоже, 
как водится, ни к чему и не привела. То 
ли таких эскулапов и вовсе нет, то ли 
медицинское сообщество просто не 
захотело выдавать свои тайны.

Но нам удалось встретить и раз-
говорить нарколога, который сам упо-
требляет запрещенные вещества вот 
уже почти двадцать лет. И который решил 
«соскочить».

О том, можно ли вылечиться от нарко-
мании тому, кто все про нее знает, сколько 
это стоит и чем все может закончиться, он 
откровенно рассказал »МК».

«Мальчик. 18. 
Алкогольная интоксикация»
Он приехал в редакцию прямо с вызова — 

невысокий, крепкий, с румянцем во всю щеку. 
45-летний Александр Кицин — рядовой нарколог, 
каждый день колесит по всей Москве, ставит ка-
пельницы алкоголикам, выводит их из запоя…

Надежный. Каким и должен быть врач. По-
смотришь на такого доктора, буквально пышущего 
сибирским здоровьем, словно сам только что 
сошел с плаката о правильном образе жизни, — и 
веришь, что такой поможет, спасет.

Родные пациентов тоже верят. И для них это 
самое главное.

А еще Александр — алкоголик и наркоман. 
Давно, уже почти 20 лет.

Но об этом не подозревает никто. «То, что я 
еще жив, — это вообще чудо. Врачи — они же в 
группе риска, знают, какой препарат как действует, 
какая точная дозировка, чтобы вставило, каждый 
раз думаешь, что вот этот точно последний, обма-
нываешь себя… Один раз — ничего; два — про-
сто очень устал сегодня, нужно выспаться; три, 
четыре, пять…»

Сапожник без сапог.
Александр говорит, что таких, как он, не так 

уж и много, можно сказать, он в чем-то уникален, 
так как по специализации — психиатр-нарколог. 
То есть лечить людей с зависимостями — это его 
профессия и прямая обязанность, но вылечить 
самого себя он не может. «Это как самому себе 
удалить аппендикс. Я понимал, что долго не про-
тяну, а жить-то хочется, несмотря ни на что… И 
вот я взглянул на это дело с другой стороны — как 
пациент. И понял, что всем на самом деле на таких 
как мы плевать — лишь бы выкачивать из них, то 
есть из нас, деньги… За два месяца в дорогой кли-
нике меня развели на полтора миллиона рублей, а 
я был в таком состоянии, что все платил и платил, 
в надежде на то, что мне станет лучше…»

Собственно говоря, он и пришел в редакцию, 
чтобы поведать о том, как его, по его мнению, 
обманули.

 «А вы не такой? — спрашиваю я Александра. 
— То есть работаете не ради денег, а по любви?»

 «Я не такой. Я не обещаю чудес. По-моему, 
это честно».

Честно, как на войне.

С осколками, 
обмороженные…
 «Все началось в Чечне. То ли первая кампания, 

то ли вторая, для нас, врачей, они не сильно отли-
чались… — начинает мой собеседник. — Конечно, 
списывать все на войну — дескать, это она, про-
клятая, виновата, — тоже глупо. Но началось все 
именно там. Молодой парень, вчерашний интерн, 

мне и тридцати еще не было, а я и терапевт, и 
хирург, и инфекционист… Если нужно — лечишь, 
нужно — оперируешь. Люди добирались из Гроз-
ного через перевал — у кого-то осколки вытащить, 
кто-то сильно простыл, больные, обмороженные, 
всякие… В день за смену через меня проходило 
по 20–30 человек, иногда больше». 

Смена не заканчивалась. Так и жил в этом 
своем вагончике со скудной обстановкой (он же 
— спальня, кухня, врачебный кабинет), а люди все 
шли, шли… Кто не мог до него дойти, тот 
звал, и тогда шел сам Александр.

 «Попутно, параллельно, 
была еще одна война, о ко-
торой сейчас почти не 
помнят, а тогда почти не 
говорили, — между ин-
гушами и осетинами. 
Я был у них в лагере 
беженцев, где жен-
щины, дети, стари-
ки, на которых всем 
было абсолютно 
плевать», — получа-
лось, что только он, 
один, на переднем 
крае, этакий добрый 
волшебник, который 
должен всех спасти. По-
тому что разваливавше-
муся на глазах государству 
было ни до чего. Сейчас мы уже 
и не помним, как это страшно и без-
ысходно. Черно-белое кино. Всеобщая 
депрессия. За 20 лет мы все успели забыть.

 «Не знаю, как это сказать, чтобы не прозву-
чало слишком пафосно, но я хотел приносить ре-
альную пользу. Обычно как: о солдатах заботятся, 
а про беженцев все забывают. Наверное, я хотел 
дать им почувствовать, что они тоже люди».

Нервный стресс, постоянный недосып, боль-
ные, чьих лиц совсем не помнишь, — помнишь 
только боль, которая все никак не кончается…

Впрочем, сам Александр утверждает: то, что 
с ним случилось потом, с работой не связано. 
«Можно было бы искать оправдание в этом. Но я 

ведь знаю, что на самом деле это не так. Другие 
как-то справлялись, а вот я не смог. Я думаю, что 
у меня изначально была предрасположенность 
к развитию депрессии. Что зависимыми стано-
вятся далеко не все, а те, у кого есть склонность 
к этому, то есть к психическим заболеваниям: 
наркотиками ты как будто бы латаешь дыру в душе. 
В моем случае война все просто ускорила, как 
катализатор».

Реланиум возник сразу. Первый раз уколол 
в вену — и стало спокойно. «Попал точно, 

я же все-таки врач. Кто-то из наших 
пил, кто-то курил анашу… На тот 

момент мне казалось, что я 
выбрал самое легкое: это 

же не наркотик, а успокои-
тельное, лекарство».

Это был его созна-
тельный выбор.

Потом, уже в Мо-
скве, он перейдет с 
реланиума на фена-
зепам. Не потому, что 
тот лучше, — просто 
со временем рела-

ниум внесут в спи-
ски строгого учета, 

и его станет сложнее 
достать. Переучится на 

психиатра-нарколога. Не 
для того, чтобы иметь посто-

янный доступ к лекарствам, — 
это Александр отрицает, говорит, 

что ему не нравилось работать в команде, 
хотелось быть одному.

— С феназепама деградируешь быстро. 
А я же еще и пил. Мне все время приходилось 
увеличивать себе дозу. Это плохая вещь, не со-
ветую. Он гробит здоровье, сажает мозги… За 
последние годы я дошел до ежедневной дозы в 
50 таблеток. 

— Еженедельной дозы, вы хотели ска-
зать?.. — офигеваю я.

— Нет. Столько принимал за день, иногда — 
за раз. Ездил на феназепаме по вызовам, хотя 
работоспособность, конечно, никакая, но никто из 

клиентов ни о чем не 
подозревал. А мне было плохо — так 

же, как им… Поэтому я очень их понимал.
— Бросать не пробовали? Перейти на 

какие-то более легкие препараты?
— Пробовал, но не получилось. Я же не мог 

видеть себя со стороны, как проходит лечение, 
подходит ли мне схема приема лекарств — одних 
антидепрессантов насчитывается несколько сот 
наименований, не мог же я все их перепробовать. 
А умирать не хотелось, если честно…

Конечно, он мог обратиться в обычную го-
сударственную больницу, тем более что по за-
кону лечение наркомании разрешено только в 
государственных медучреждениях, но мешали 
боязнь огласки и неверие в то, что там реально 
способны помочь. Бесплатный у нас, как водится, 
только сыр в мышеловке. А времени, по его словам, 
оставалось слишком мало…

И вот весной 2017-го Александр сел за ком-
пьютер и ввел в поиск фразу «лечение наркомании». 
Выпали десятки частных клиник, специализиро-
вавшиеся на чем угодно — лечении, реабилита-
ции, спасении тела и души: любой каприз за ваши 
деньги. Он говорит, что выбрал самую лучшую и 
дорогую, гарантирующую непременное выздо-
ровление и стойкую ремиссию. «Менеджер по 
продажам (да, есть здесь и такие, здоровье — это 
ведь дорогой продукт) сразу убедила меня по теле-
фону, что только они смогут помочь. То есть мне не 
говорили, что, может быть, лечение не сработает 
или что все окажется не так безоблачно, а сразу 
гарантировали результат».

Один месяц — 600 тысяч, 
второй — 900
Он лежал в роскошном номере и смотрел 

телек. Кормили на убой, то есть как в хорошем 
ресторане хорошего отеля, но от приема назна-
ченных нейролептиков сразу «полетел» обмен 
веществ, началось увеличение веса. За первый 
месяц Александр, по его словам, прибавил почти 
20 килограммов. Почему-то становилось все хуже 
и хуже. Спрятанная феназепамом депрессия вер-
нулась и снова грызла голову.

Из заявления Александра Кицина в прокура-
туру: «У меня появился тремор в теле, с тревогой 
и страхом. Это начиналось в 8–9 часов утра и 
продолжалось до 17–18 часов. Один дежурный 
врач, когда я говорил ему об этом, давал мне 50 
миллиграммов одного препарата, другой — та-
блетку …, третий — …, главный врач говорил, 
что надо медитировать, начальник колл-центра 
говорила, что все будет хорошо».

Александр утверждает, что конкретно им 
никто не занимался. Постоянного лечащего вра-
ча, по его словам, в этой клинике не было вовсе, 
дежурные же врачи следили за всеми больными 
разом, и поэтому от них, опять же по его мнению, 
было не так уж много проку.

Между тем первый месяц его пребывания 
подходил к концу. Счетчик капал. «Меня настойчиво 
подвели к мысли, что мне не становится лучше, 
потому что мало времени прошло, и курс еще 
не окончен. Надо продолжать лечиться, то есть 
продолжать платить».

Из заявления в прокуратуру: «Мне сказали, 
что нужна реабилитация в этой же клинике про-
должительностью еще в месяц и стоимостью в 
девятьсот тысяч рублей, я спросил у агента по 
продажам, нужно ли это. Он мне ответил: «Даже 
не думайте, это нужно». Я был под воздействием 
психотропных препаратов, посоветоваться, кроме 
как с этим агентом, мне было не с кем, поэтому 
была оплачена и реабилитация, помимо предыду-
щего лечения».

Смета №61342 от 5.06.2017.
Сеанс индивидуальной психотерапии: ко-

личество — 4; цена — 4500; всего — 18 000.
Сеанс семейной психотерапии: количе-

ство — 2; цена — 5500; всего — 11 000.
Групповая психокоррекция: количество 

— 4; цена — 2000; всего — 8000.
Психофармакотерапия: количество — 1; 

цена — 3000. Всего — 3000.
Семейная психотерапия по Скайпу: коли-

чество — 2; цена — 4500; всего — 9000.
Повторная консультация нарколога с кор-

рекцией психофармакотерапии: количество 
— 1; цена — 2000; всего — 2000.

Консультация психотерапевта по ресо-
циализации (безопасность, профилактика 
срыва, план мероприятий): количество — 1; 
цена — 4500; всего — 4500.

Тренинг по трудоустройству: количество 
— 1; цена — 4500; всего — 4500.

Адаптация лектора, терапевта, психоте-
рапевта: количество — 5; всего — 19 000.

Восстановление коммуникативных на-
выков в профессиональной среде: количество 
— 3; цена — 4000; всего — 12 000.

Итого — 91 000 рублей. Аккуратный штам-
пик «оплачено». 

Я смотрю на ворох квитанций в руках Алексан-
дра. Эта бумага — лишь одна из многих. Пытаюсь 
спросить у него, что значит «групповая психокор-
рекция» или «семейная психотерапия по Скайпу», 
помогает ли вообще? Посодействовал ли ему 
«тренинг по трудоустройству» за 4,5 тысячи рублей, 
если учесть, что работу он никогда не терял?..

Но мой герой лишь удрученно качает головой. 
«Тренинг по трудоустройству заключался в том, 
что мне дали 20 телефонов работодателей, кото-
рые меня дружно послали. Многое из назначений 
вообще было не нужно, я так считаю, эти опции 
добавили только ради заработка. Так протекали 
мои дни. Ставили капельницу, но что именно, мне 
не говорили, может, и обычный физраствор, как в 
одной подобной клинике, — помочь не поможет, но 
и вреда уж точно не нанесет. Пару раз забегал док-
тор: «Как дела?» — «Ломает». — «А что ты хотел?..» 
Мне же было не просто плохо — я вообще иногда 
не мог понять, что происходит. На феназепаме я 
прекрасно водил машину, занимался спортом, а 
тут даже ходить не мог: у меня земля под ногами 
качалась, и все расплывалось перед глазами». 

Перед выпиской, когда он сказал главному 
врачу, что все совсем плохо, тот поинтересовался 
у Александра, хватит ли ему назначенных пре-
паратов, чтобы выйти за ворота. «Я сказал, что, 
наверное, хватит. Разговор был окончен».

Дело на миллион
Отец Александра живет за границей — мо-

жет быть, это он ему подсказал, а быть может, 
додумался сам: если лечение проведено плохо, 
неплохо бы вернуть свои деньги! 

Но в России, увы, не существует такой прак-
тики — возвращение потраченных на лечение 
средств в досудебном порядке. Это на Западе 
клиники боятся огласки, и поэтому им проще до-
говориться с недовольным пациентом, нежели 
ждать, пока он пойдет жаловаться в СМИ.

У нас же нужно пройти все круги ада, пре-
жде чем даже добьешься выдачи на руки своей 
истории болезни, — при этом не факт, что в ней 
что-то не исправят или не допишут, а затем нужно 
относить заявление в прокуратуру, дожидаться 
врачебной комиссии…

«Я продолжаю работать. Жить на что-то надо, 
кормить семью! — восклицает Александр. — Не-
которые больные с депрессией — они просто лежат 
и не могут руки-ноги поднять, а мне приходится 
ездить по вызовам, иногда просто умоляешь: 
дай бог попасть в вену! Попадаю, конечно, я же 
профессионал. Но делаю все из последних сил. 
К тому же у меня одновременно с депрессией 
идет сильное нервное возбуждение, так, что я 
не могу даже заснуть. Хотя надо признаться, что 
феназепам я сейчас не употребляю. Но не потому, 
что мне не хочется вмазаться, — просто на силе 
воли. Иначе все вообще было зря».

—Так как Александр в настоящее время на-
ходится в трезвом состоянии, то есть не употре-
бляет никаких психоактивных веществ, включая 
алкоголь, следовательно, оказанная медицинская 
помощь ему помогла— убежден главный врач 

клиники, где лежал Кицин. — Конечно, я в курсе 
этой ситуации, и Александр, как и любой другой 
гражданин нашей страны, может обращаться в 
правоохранительные органы и в прессу, чтобы 
сообщить о том, что ему была оказана некаче-
ственная врачебная помощь. В данный момент 
мы тоже рассматриваем его жалобу и проводим 
внутреннюю проверку.

Надо заметить, что решение — принимать или 
не принимать психоактивные вещества, также как 
проходить или не проходить лечение - это выбор 
самого пациента. Врачи-наркологи помогают быть 
твердым в этом решении, облегчить путь в трез-
вость, добиться стойкой и длительной ремиссии. 
Что касается непосредственно Александра, то он, 
выписавшись, продолжил лечение по реабилита-
ционной программе в амбулаторных условиях, но 
затем от него отказался — хотя после выписки по-
лучил годовой абонемент на наше обслуживание 
и может целый год консультироваться у нарколога 
бесплатно.

— Он уже отдал такие деньги...
— С пациентами и их родственниками про-

водится согласование предварительного плана 
длительности и стоимости лечения. Если средства 
у человека ограничены, то составляем такой план, 
исходя из его возможностей.  Никто не отрицает 
обращения в государственные клиники на бюджет-
ной основе. Как бы там ни было, но сейчас Алек-
сандра регулярно приглашают на индивидуальные 
приемы. Но мы же не можем его заставить! Насту-
пило межсезонье, и состояние таких пациентов в 
этот период может быть нестабильным. В первую 
очередь при подобном заболевании зачастую 
страдает адекватная оценка ситуации.

— То есть вы намекаете на то, что Алек-
сандр не очень понимает, что делает? Скажи-
те, но вот в данном случае речь шла о лечении, 
которое у нас в стране частным образом за-
прещено, или о реабилитации?..

— Нет. Я говорю, что действия Александра 
обусловлены остаточными явлениями болезни. 
Все это в совокупности мешает достоверной оцен-
ке. В данном случае речь идет о поддерживающей 
противорецидивной терапии. 

То же, что принимал Александр, — это не 
наркотические вещества, а медицинские препа-
раты, следовательно, мы имели все юридические 
права оказывать ему врачебную помощь равно как 
и реабилитацию. Все остальное — извините, это 
врачебная тайна. 

Следуя совету главного врача дорогой част-
ной клиники, мы с Александром действительно 
обратились в обычную государственную больницу, 
где ему отменили всю терапию и назначили самые 
простые препараты, чтобы он хотя бы спал. В от-
ношении дальнейшего здоровья были высказаны 
осторожные оптимистичные прогнозы.

А вот по поводу суда с клиникой — вопрос 
пока открытый. В России подобных прецеден-
тов со счастливым — для пациента — финалом, 
особенно если дело касается наркологического 
лечения, практически не бывает.

Евгений БРЮН, главный нарколог Минз-
драва России, согласился проконсультировать 
Александра и обсудить юридические аспекты 
его дела:

— Проблема в том, что народ до сих пор бо-
ится официальной наркологии, так как она под-
разумевает невозможность некоторых видов 
деятельности — например, временный запрет 
на вождение. Но ведь есть анонимные формы 
лечения в государственной наркологии, в том 
числе и платные, и это будет гораздо дешевле, 
чем у частников. 

Вообще, претензия к частникам такая: у них 
меньше возможностей, чем у государственной 
медицины, но они и не стремятся развиваться. 
Их интересуют заработки, и они зарабатывают на 
«детоксе». А вот серьезная, комплексная работа — 
психологическая, реабилитационная — денег не 
приносит. Поэтому у них — узкий спектр услуг.

Кроме того, в частных центрах разрешено 
только лечение алкогольной зависимости. А вот 
лечение наркомании запрещено — ст. 55 Закона 
о наркотических средствах. Реабилитация — да, 
а проводить детоксикацию (снятие ломки) можно 
только в государственном учреждении. Но эта 
статья 55 написана довольно размыто. Четких 
границ между лечением и реабилитацией не 
существует. Лечение есть стартовое, есть — в 
ремиссии. Как тут докажешь, что это лечение, а 
не реабилитация с фармакотерапией?.. Поэтому 
мы сейчас в Совете по профилактике наркомании 
при Совете Федерации разрабатываем проект 
поправок в этот закон, чтобы уравнять в этом 
вопросе государственные и частные клиники, 
введя лицензирование.

Екатерина САЖНЕВА.

P.S. Имя главного героя изменено по этиче-
ским соображениям.

“Московский коМсоМолец”    
19 октября 2017 года 
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— Картошка жидкая, «могила»! — пре-
дельно честно объявляет раздатчик 
пищи, так называемый баландер, в ко-
ридорах следственных изоляторов. — 
Ужин, баланду брать будем? 
Руки из камерных «форточек» привычно 
подставляют алюминиевые и пластико-
вые большие миски («камазы»). Еда...
Что едят сегодня заключенные в мо-
сковских СИЗО?  И кто готовит для них 
пищу? Все это можно было увидеть на 
конкурсе поваров-осужденных, прове-
денном УФСИН по Москве. 

«Могила» — это рыба отвар-
ная, путассу или минтай, раз-
варенная в труху, выглядит 
как после взрыва гранаты, 
перемешанная со свои-
ми же торчащими в раз-
ные стороны костями. 
«Рагу овощное» из ма-
карон, перемешанных 
с перловкой, кислая 
капуста на первое и на 
второе… Манная каша 
неожиданно… с селед-
кой. Вот то, на что могли 
еще несколько лет назад 
рассчитывать арестанты 
московских следственных 
изоляторов, и то, что осталось в 
прошлом. Сегодняшняя «баланда» по 
большей части не только съедобная, но и вкус-
ная. Прорыв в области качественного питания за 
эти годы был сделан огромный. Это признают и 
члены ОНК, обратившие когда-то внимание на 
необходимость улучшения качества пищи.

И в русле этого бесспорного улучшения 17 
октября, накануне Дня повара, в Москве про-
шел конкурс поваров-осужденных из отрядов 
хозобслуги, работающих на пищеблоках шести 
московских следственных изоляторов. Прошел 
он в четвертом СИЗО, «Медведе», пищеблок 
которого традиционно считается лучшим.

Работа поваров в СИЗО — сложнейшая. 
Им надо приготовить завтрак, обед и ужин не 
на двоих и не на пятерых, а на тысячу или две 
тысячи человек. Пища готовится в огромных 
чанах, жарится на гигантских сковородах. На 
конкурсе поварам была предоставлена редкая 
возможность уйдя от рутинного «общепита». 

Пять осужденных мужчин и одна девушка 
продемонстрировали свои кулинарные навыки. 
Члены жюри, сотрудники УФСИН по Москве, 
понаблюдав за процессом приготовления и по-
пробовав ужин, выбирали победителей по трем 
критериям: внешний вид и сноровка повара, 
оформление блюд и их вкусовые свойства.

Конкурсантам был выдан один и тот же 
набор продуктов, из которых и готовят ужин в 
изоляторах: минтай, картошка, лук, морковь, 
растительное масло. Немного сверх положенного 
— приправы, зелень, соусы — осужденные при-
везли из своих СИЗО и разделили между собой: 

приправы каждый волен был выбирать 
сам. Казалось, и приготовленные 

блюда будут скучно одинаковыми, 
однако вышло иначе. И оформ-

ление, и вкус удивили своим 
разнообразием, каждый 
повар привнес в него что-
то свое, оригинальное и 
неповторимое. Шесть со-
вершенно разных блюд 
из обыкновенной рыбы и 
картофеля!  

Мелькали с удивитель-
ным изяществом и виртуоз-

ностью ножи, шипели сково-
роды, за осужденных искренне 

болели представители воспита-
тельных служб изоляторов....  

Повар-девушка (второе место) 
приготовила запеченный с рыбой кар-

тофель, вырезанный в форме белых грибов. 
Осужденный повар-кореец сумел всего за час 
дополнить фигурно выложенную на блюде рыбу 
практически настоящей морковкой по-корейски, 
а первое место по оценкам жюри получил осуж-
денный, анонсировавший свое блюдо — рыбу, 
избавленную от костей и измельченную, с изы-
сканнейшим вкусом — как «готовку на молеку-
лярном уровне».

Тюрьма не санаторий, да и пищеблок не ре-
сторан. Тут рутина, конвейер. Но проявленное на 
конкурсе мастерство поваров вселяет надежду 
на то, что термин «баланда», а с ним и «могила» 
навсегда уходят в прошлое. И кулинарный празд-
ник в СИЗО-4 под эгидой УФСИН по Москве — не 
завершение, а веха на пути пусть не к изысканно-
му, но качественному и достойному питанию, на 
которое всем регионам стоит равняться. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

БАЛАНДЫ, ПОЛНЫЕ МИНТАЯ
Повара столичных СИЗО выясняли, кто из них 

готовит самые изысканные блюда
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Врач-нарколог Александр КИЦИН: «С феназепама деградируешь быстро. А я же еще и пил...»
ГИППОКРАТАЛомка

17 октября был дан старт народному 
интернет-голосованию жителей Мо-
сковской области за включение дворо-
вых территорий в программу комплекс-
ного благоустройства на 2018 год. 
Сделать свой выбор можно, перейдя 
по ссылке https://dobrodel.mosreg.ru/
dvor/. Подмосковные власти надеются, 
что голосование будет масштабным и 
поможет выявить придомовые терри-
тории, которым в первую очередь нуж-
на заботливая рука садовника, строи-
теля и дизайнера.

Президент России Владимир Путин, высту-
пая с посланием Федеральному Собранию РФ 
1 декабря прошлого года, отметил, что в работе 
по созданию комфортной городской среды в 
2017 году нужно учитывать мнение граждан: 
«Дело принципа, чтобы в принятии решений 
об использовании этих ресурсов участвовали 
сами жители, определяли, какие проекты бла-
гоустройства осуществлять в первую очередь», 
— подчеркнул президент. 

В Московской области по решению губер-
натора Андрея Воробьева жители могут само-
стоятельно через интернет-портал «Добродел» 
выбрать, какие дворы необходимо благоустро-
ить в ближайшие несколько лет, 

Стартовавшее 17 октября голосование за 
включение дворов в программу 2018 года про-
ходит при поддержке министерства жилищно-
коммунального хозяйства Московской области 
и регионального отделения партии «Единая 
Россия». 

— Мы открыли общественное интернет-
голосование, которое продлится десять дней, с 
17 по 27 октября, — сообщил Евгений Хромушин, 
министр жилищно-коммунального хозяйства 
Московской области. — В голосовании примут 
участие все дворовые территории Московской 
области, за исключением тех, которые уже были 
комплексно благоустроены с 2015 по 2017 год, 
и введенных в эксплуатацию не позднее 2013 
года, а также дворов, в состав которых входят 
многоквартирные дома, планируемые к рас-
селению в ближайшие семь лет.

Самые активные и инициативные жители 
смогут получить современный двор уже в сле-
дующем году — для этого им нужно набрать 
большинство голосов в муниципальном образо-
вании за свой двор на региональном интернет-
портале «Добродел». 

«Мы планируем, что благодаря широкой ин-
формационной кампании в средствах массовой 
информации, социальных сетях, на собраниях 
собственников в голосовании примут участие 
около 1,3 млн граждан, что составит почти 20% 
населения Подмосковья», — сказал министр 
ЖКХ Московской области.

Правда, голосовать смогут только поль-
зователи, зарегистрированные на портале 
«Добродел». Многие жители, кстати, уже за-
регистрировались весной, когда проходило 
первое подобное голосование, — специально, 
чтобы включить свой двор в программу ком-
плексного благоустройства 2017 года. «Дворы, 
набравшие в прошлый раз более 50 голосов, 
автоматически включены в адресный перечень 
дворов, планируемых к благоустройству в 2018 
году. Дворы же, набравшие в прошлый раз от 10 
до 49 голосов и которые не попали в программу 
благоустройства 2017 года, при нынешнем под-
счете голоса в безоговорочном порядке будут 
зачтены», — пояснил Евгений Хромушин. 

Напомним, что в Подмосковье ежегодно 
должно благоустраиваться не менее 10% дворов. 
Адресный перечень дворовых территорий будет 
сформирован из двух источников. «В первую 
часть войдут дворы по итогам голосования на 

портале «Добродел», в другую — дворовые тер-
ритории, включаемые на основании обращений 
граждан в органы местного самоуправления, по 
рекомендации Госадмтехнадзора Московской 
области и Ассоциации председателей советов 
многоквартирных домов Московской области», 
— уточнил Хромушин.

Как только будет составлен итоговый 
адресный список дворовых территорий, во-
шедших  в программу благоустройства на 2018 
год, с жителями обсудят виды работ, которые 
пройдут непосредственно на дворовых террито-
риях. Результатом каждой такой встречи станут 
акты согласования видов работ с обязательной 
подписью представителя общественности и 
жителей. К акту будет приложена схема двора 
с указанием расположения благоустраиваемых 
элементов и видов планируемых работ.

Светлана ОСИПОВА.

В Московской 
области жители сами 
выберут объекты 
благоустройства 
на портале «Добродел»
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Московская область в числе первых 
субъектов Российской Федерации 
организовала общественное го-
лосование жителей за включение 
дворовых территорий в план ком-

плексного благоустройства дворов. Весной 
этого года на портале «Добродел» проголо-
совали более 66 тысяч человек, которые пред-
ложили более 8,2 тысячи дворов для благоу-
стройства. Тогда 130 дворов, которые набрали 
наибольшее количество голосов жителей, были 
дополнительно включены в программу ком-
плексного благоустройства в 2017 году. Всего 
в программу комплексного благоустройства 
этого года включено 1460 дворов, она уже 
выполнена более чем 75%.

Детская площадка в Протвине: так было... ...а так стало.
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c 1-й стр.
 — Я внимательно изучил видеоо-
бращение Поклонской к Юрию Чай-
ке. Эмоции, которые проявила де-
путат, — это пособие по гневу, 

отвращению и ненависти, — начал профайлер 
Илья Анищенко. — На протяжении всего ролика 
Наталья открыто демонстрировала все свое не-
гативное отношение к фильму. Эмоции у депутата 
Госдумы шли по нарастающей, как и любой ис-
кренний гнев. В начале ролика мы наблюдали лишь 
легкий гнев, который проявлялся, когда Поклон-
ская напрягала губы. 

 Фото 1
— Постепенно ее губы сжимались сильнее 

и сильнее. 
 Фото 2
— Затем Поклонская наклонила голову вниз 

и смотрела не прямо, а исподлобья — еще один 
признак сильного гнева.

 Фото 3
— Далее к гневу добавилось отвращение — 

это чувство мы наблюдаем по тому, как у нее начала 
слегка приподниматься верхняя губа. 

 Фото 4
— Чем больше Наталья говорила, тем выше 

поднималась ее губа — это уже признак явной 
агрессии. 

Фото 5
— Далее все характерные признаки гнева 

совместились: губа приподнималась вместе с 
наклоном головы. Это уже говорит о ненависти. 

Фото 6
— Ну и зубы у нее стали сжиматься все 

больше. 
Фото 7
— Стоит заметить, что в речи Поклон-

ской проскальзывали моменты, где она явно 

преувеличивала. Например, когда она говорила, 
что обращается «от имени десятков тысяч граждан 
России», в этот момент Наталья слегка поджимала 
губы. Это уже не гнев, это дескриптор — признак 
лжи. Думаю, в этот момент Поклонская просто 
преувеличила значимость события — и она от-
давала себе отчет, что в действительности ее 
поддерживают гораздо меньше людей. Еще один 
раз она поджала губы, когда говорила, что ее под-
держивают мусульмане России. В этот момент 
она не была уверена в своих словах, видимо, до 
кучи всех приплела, хотя они вроде не выступали 
против фильма.

 Фото 8
— Подобная реакция лжи еще наблюдалась 

в том моменте, когда Поклонская говорила, что 
«готова отвечать за каждое свое слово лично и 
сегодня». Судя по ее мимике, не за все она готова 
отвечать.

 Фото 9
— Зато очень уверенно депутат говорила о 

том, что «понимает, на что идет». Подкрепляет 
свои слова легким кивком головы и движением 
тела вперед, что доказывает — она действи-
тельно далеко пойдет в этом вопросе. Вывод 
можно сделать однозначный — если человек 
демонстрирует такое поведение, он готов идти 
до конца ради достижения целей, она не оста-
новится ни перед чем. 

 — То есть игры в ее речи вы не заметили? 
Все было искренно?

— Она не играла. Гнев, отвращение и не-
нависть — настоящие, идут по нарастающей по 
ходу видео. 

— В целом она держится уверенно? 
— Держится уверенно, подкрепляет многие 

слова движением вперед, кивает. 
— Она действительно борется за «исто-

рическую правду» или пиарится?
— Картина «Матильда» ее сильно раздра-

жает, она не случайно приводит конкретный при-
мер из фильма о дискредитации царя («Сегодня 

россияне осознают себя частью большого много-
национального народа, его традиции и культуры, 
как это было при государе, которого фильмом 
представляют безвольным человеком, теряющим 
сознание от вожделения к женщине, к балерине, к 
танцовщице»). А если вспомнить ее речь, когда она 
говорила про мироточение бюста Николая — вот 
там Поклонская была не уверена в своих словах, 
возможно, тогда она решила попиариться. 

— Вот еще ее фраза из обращения: «Не 
тратьте на меня силы, не действует, у меня 
зарядка прокурора». Ее ничто не может 
сломать?

— Да, она ничего не боится и готова далеко 
пойти.

— По вашему мнению, Поклонская 
изменилась с тех пор, как появилась 

«Матильда»? 
— Я видел с ней видео и до появления «Ма-

тильды». Она не изменилась. Всегда боролась 
с чем-то, как стала депутатом, пыталась вос-
становить справедливость.

— Выходит, вся ее жизнь — борьба? 
— Да, это определение ей подходит. Не 

расслабляется она. 
— Это помешательство или просто 

упертость?
— Я бы сказал, что это своего рода по-

мешательство на фоне оскорбления религи-
озных чувств и того, в кого она верит. Еще бы 
добавил, что она на таких сильных эмоциях мо-
жет натворить непоправимых дел, ее сложно 
контролировать.

Ирина БОБРОВА.

В минувшие выходные вступила в силу 
новая редакция Административно-
го регламента по приему экзаменов, 
подготовленная ГУ ОБДД МВД РФ. Не-
обходимость правки прежней версии 
документа была вызвана его резкой 
критикой за просто невероятное коли-
чество ляпов, неточностей, пропусков 
и очевидных ошибок, превративших 
экзамены в ГАИ не только в откровен-
ный фарс, но и открывших госавтоин-
спекторам широкие возможности для 
мздоимства. Однако год, потраченный 
гаишниками на работу над ошибками, 
прошел впустую: свет увидел еще бо-
лее абсурдный и коррупционноемкий 
документ.

Его предыдущая версия в некоторых своих 
пассажах откровенно противоречила здравому 
смыслу. В ней, в частности, не было прописа-
но, с чего начинать замер времени выполнения 
упражнения и где его заканчивать. И это при 
том, что превышение установленных нормати-
вов означало для испытуемого печальный вер-
дикт «выходи — не сдал». На схемах некоторых 
упражнений отсутствовали длины, размеры и 
т.д. и т.п. Печально, но новый регламент не только 
сохранил практически все эти огрехи, но и на-
плодил новые.

Не будем подробно говорить о том, что «ис-
правленные» схемы упражнений не исправлены. 
В документации, которой должны руководство-
ваться автошколы и собственно экзаменацион-
ные подразделения ГИБДД при организации 
площадок, перепутаны условные обозначения, 
придуманы никому не понятные новые. В разме-
рах площадок под те или иные экзаменационные 
действия по-прежнему сам черт ногу сломит — 
все запутано-перепутано.

Все это мелочи по сравнению с тем, что на 
экзамене теперь официально предусмотрена 
возможность… опрокидывания транспортного 
средства.

Вы думаете — это вид ДТП? Отнюдь. Ведь в 
соответствии с вышедшим «шедевром», который, 
кстати, прошел государственную регистрацию, 
это теперь просто ошибка, после которой вы-
ставляется оценка «не сдал». А ведь в приказе 
МВД (Приложение №6 к Инструкции по учету 
дорожно-транспортных происшествий в органах 
внутренних дел) подобный инцидент трактуется 
как вид ДТП, при котором движущееся транспорт-
ное средство опрокинулось. Но разработчикам 
приказа это, по всей видимости, неизвестно.

Все призывы общественности отказаться 
от 35-секундного прохождения испытуемым 
этапа скоростного маневрирования (или хотя 
бы увеличить временной интервал) были про-
игнорированы. А ведь в отведенное время с 
заданием и не всякий профессионал справится, 
не говоря уж о новичке за рулем.

А как вам требование заезжать в гараж за-
дним ходом с первой и единственной попытки? 
Даже опытные водители, выполняя этот маневр 
в условиях крайне плотной городской парковки, 
по нескольку раз сдают назад-вперед, чтобы 
аккуратненько вписаться в узкое парковочное 
пространство в заставленных машинами дво-
рах. Кому мешает подобное маневрирование и 
на что глобально влияет? Наверное, только на 
возможный торг полицейского экзаменатора с 
начинающим «рулевым»…

Совсем уж цинично выглядит новая редак-
ция пункта 43. Согласно ему, «место ожидания 
и приема, а также места для заполнения за-
явлений должны соответствовать комфортным 
условиям для заявителей, в том числе для лиц с 
ограниченными физическими возможностями». 
К этому абзацу претензий нет, поскольку люди 
с некоторыми даже очень серьезными заболе-
ваниями могут быть допущены к управлению 
транспортным средством, и им действительно 
нужно создавать особые условия для получения 
госуслуги.

Однако ГИБДД включает в этот список «ин-
валидов, использующих собак-проводников (по-
следних — при наличии документа, подтверж-
дающего их специальное обучение)», а также 
«инвалидов, имеющих стойкие расстройства 
функции зрения и самостоятельного передвиже-
ния… с допуском тифлосурдопереводчика».

Для этой категории лиц ГАИ предусматрива-
ет «дублирование необходимой звуковой и зри-
тельной информации, а также надписей, знаков 
и иной текстовой и графической информации 
знаками, выполненными рельефно-точечным 
шрифтом Брайля».

И ведь невдомек придорожным полицей-
ским, что данная категория инвалидов имеет 
противопоказания к управлению транспорт-
ными средствами, и они по факту не обратятся 
за данным видом госуслуги. Собаки-поводыри 
— это для слепых, как и рельефно-точечный 
шрифт Брайля. Тифлосурдопреводчики — для 
слепоглухонемых. Разработчики бумаги этого не 
знали? Или это отражает ту степень пофигизма, 
с которым готовился документ? Да нет, все го-
раздо проще, если знать, сколько стоит перевод 
всей информации, размещенной на стендах 
в экзаменационных подразделениях службы, 
на язык Брайля. Минимальные расценки: 1000 
рублей за восемь букв. И сейчас даже сложно 

подсчитать, сколько десятков, если не сотен 
миллионов «деревянных» придется заплатить 
переводчикам и изготовителям этих табличек, 
чтобы оснастить ими все офисы ГАИ. При том, 
что ни одни слепоглухонемой не обратится за 
получением этой госуслуги. Отменный, согласи-
тесь, вышел гешефт для всех заинтересованных 
в освоении бюджетных денежек сторон. И вот 
бы прокуратуре разобраться, какой процент от 
этих сумм осядет в гаишных карманах в виде 
комиссионных… 

На этом фоне даже неуместно говорить о 
других многочисленных ошибках, содержащихся 
в тексте якобы обновленного регламента. Но 
придется, поскольку, если их в срочном порядке 
не исправить, от гаишного головотяпства могут 
пострадать миллионы граждан. Помните, что 
ежегодно на права сдает около 2 млн человек и 
несколько сотен тысяч «лишенцев».

Комментируя на днях свое нормотворче-
ство, начальник отделения организации экза-
менационной деятельности ГУ ОБДД МВД РФ 
Николай Гиляков отметил, что новый регламент 
должен в том числе повысить качество обучения 
в автошколах. А то, понимаешь, число росси-
ян, сдающих теоретический экзамен на полу-
чение водительских «прав» с первого раза, в 
январе–сентябре 2017 года снизилось на 10% 
по сравнению со всем 2016-м. При этом, правда, 
г-н Гиляков забыл сказать, что «двойки» вместо 
«пятерок» будущие водители получают исклю-
чительно по вине ГИБДД, а не потому, что плохо 
подготовлены автокурсами.

Дело в том, что в подавляющем числе гаиш-
ных экзаменационных подразделений теорети-
ческий экзамен на «права» проводится с наруше-
нием установленных самой же ГАИ требований. 
И это несмотря на то, что «теория» принимается 
сегодня исключительно в автоматизированном 
режиме и только на компьютерах.

Программа эта не только имеет многочис-
ленные дыры и уязвимости и потому частенько 
зависает на несколько дней из-за разных хакер-
ских атак, но и обновляется из рук вон плохо. А в 
случае с экзаменационной своей частью — от-
кровенно вводит пользователей (то есть граждан, 
проходящих испытания) в заблуждение!

И вот как это происходит. Всем известно, 
что время от времени в ПДД  вносятся поправки. 
В соответствии с ними изменяются и экзамена-
ционные билеты. С июля прошлого года такие 
изменения вносились трижды.

Но вся фишка в том, что в ФИС эти новации 
попадают с большим опозданием, что, впрочем, 
неудивительно, если учесть, насколько непро-
фессиональны российские придорожные поли-
цейские в целом и заведующие экзаменационной 
работой в частности.

В итоге граждане, приходящие сдавать тео-
ретический экзамен, отвечая на всем вопросы 
билета правильно, получают оценку «не сдал». 
И такая ситуация может длиться месяцами, 

пока подчиненные упоминавшегося выше г-на 
Гилякова не соизволят обновить программу. 
Любопытно, что, по сведениям портала «Ав-
тоВзгляд» из источников в ведомстве, об этой 
беде отлично знает руководство ГУ ОБДД МВД 
РФ, которое кулуарно обсуждает технические 
проблемы ФИС и пути их решения, но ничего не 
делает, чтобы помочь попавшим впросак по его 
вине гражданам.

Представитель ведомства, официально 
заявляя, что процент сдачи теории с первого 
раза падает, умалчивает, по чьей вине это проис-
ходит. И тут хочешь не хочешь, а закрадывается 
предположение о злонамеренности подобного 
лицемерия: ГИБДД, похоже, выгодно, чтоб люди 
сдавали хуже. Тогда можно будет договориться 
подороже.

Тут, кстати, уместно будет вспомнить и о 
других вопиющих ляпах гаишной экзаменаци-
онной деятельности.

Так, водители трамваев и троллейбусов 
второй год сдают теоретические экзамены по 
билетам для категорий «С» и «D» (грузовики и 
автобусы). То есть доблестная ГИБДД не видит 
разницы, чем будет управлять человек — боль-
шегрузом или электрическим рельсовым транс-
портным средством.

А как вам то обстоятельство, что в некоторых 
ответах по первой помощи содержатся такие 
перлы, что если оказать помощь пострадавше-
му в ДТП, как там изложено, то могут наступить 
необратимые последствия? Например, вопрос 
про технику выполнения непрямого массажа 
сердца не содержит ни одного правильного от-
вета! Вот медики и вынуждены учить отдельно 
для жизни (как надо), а отдельно — для экза-
мена в ГИБДД (как не надо, но чтобы сдать). 
Между тем сколько бы ни поднималась эксперт-
ным сообществом одна только билетная тема — 
подвижек нет и не предвидится. Почему, можно 
только догадываться…

Одним словом, экспертам портала «Ав-
тоВзгляд» кажется, что новому руководителю 
ГУ ОБДД МВД РФ генералу Черникову явно пора 
очень внимательно посмотреть, что творится в 
экзаменационной епархии его ведомства, воз-
главляемой генералом Швецовым. Иначе опро-
кидывание транспортных средств на экзамене в 
ГИБДД слепоглухонемыми станет нормой.

Александр РОСТАРЧУК, 
шеф-редактор портала «АвтоВзгляд».
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Как ГИБДД «валит» на экзаменах хорошо 
подготовленных курсантов автошкол 
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Профессионализм и порядочность
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— Не так давно я спустился на стан-
цию «Ленинский проспект» и 
потерялся, — говорит по-
стоянный читатель «МК» 

Олег Бабарин. — Указатели при спуске с 
эскалатора показывали не привычный 
список станций, а только конечные. И 
пассажир, смотрящий на указатель, ме-
шает пройти на платформу другим пас-
сажирам. А при входе в вагон еще и 
спрашивает: в том ли направлении он 
едет?

Наш читатель оказался прав: стран-
ная навигация на «Ленинском проспекте» 
озадачила многих. Не все коренные жи-
тели знают конечные станции метро, а что 
уж говорить о приезжих? В итоге после схода с 
эскалатора скапливается пробка из смотрящих 
на табло. Люди в недоумении начинают атаковать 
остальных пассажиров: а где моя станция? а в 
какую мне сторону? А потом мечутся по станции 
от одной платформы к другой.

И ладно бы так было только на «Ленинском 
проспекте». Другие направления превзошла, 
пожалуй, Кольцевая линия метро. Например, на 
кольцевом «Проспекте Мира» на табло написаны 
не все станции в обе стороны (шесть в одну, пять 
в другую, эдакий «длинный» список!), а только 
соседние. Причем с формулировкой «до»: «до 
«Новослободской», «до «Комсомольской».

— Девушка, а я до «Курской» не доеду, что ли? 
— озадаченно спрашивает женщина с баулами в 
руках. — В какую сторону-то двигаться?

Утешает лишь, что на кольце пассажиры в 
любом случае доберутся до станции назначения. 
Другое дело, что, не разобравшись, они могут 
дать круг в обратную сторону. Но такой перепро-
бег не особенно страшен — подумаешь, 20–30 
потерянных минут...

Особенно порадовал третий вариант нави-
гации, которую корреспондент «МК» нашел на 
станции «Технопарк». Заходишь в вестибюль — а 
там все просто и понятно: «в центр» и «на юг». А 
где твоя станция, товарищ, надо было узнать за-
ранее! И не надо возмущаться, что приходится 
бегать по лестницам между платформами (они 
располагаются с обеих сторон от путей).

Как объяснили «МК» в пресс-службе Москов-
ского метрополитена, новые табло появились не 
просто так, а в рамках создания Единой системы 
навигации города. 

— Сейчас идет ее тестирование, чтобы по-
нять, какой механизм будет лучше, — объясня-
ет урбанист Аркадий Гершман. — Предыдущий 
принцип навигации с полным перечнем станций 
не работает, поскольку московское метро растет 
и расширяется, список становится длинным. По-
лучается, что пассажир спускается вниз, сходит с 

эскалатора, видит указатель и встает, читает весь 
этот «талмуд», чтобы понять, куда ему идти дальше. 
Это все создает пробки. Такой принцип может 
сработать в Новосибирске, в Казани, в городе, 
где две-три ветки и максимум 30 станций. Чем 
больше метро, тем сложнее так делать. Поэтому 
система навигации в столичной подземке будет 
строиться на других принципах. 

Урбанист рассказал, что новая навигация 
предполагает совершенно иную логику пользо-
вания метро. Сейчас пассажир может зайти в 
подземку и только на эскалаторе, увидев табло, 
понять, в какую сторону ему нужно ехать. Теперь 
же человеку придется планировать свою поездку 
заранее, прикинув свой маршрут у схемы рядом 
с кассой. 

— Пассажир уже знает, какая ему ветка нужна 
и какая пересадка, — продолжает Гершман. — 
Нужно только понять: направо или налево, на север 
или юг. Такая же логика во всех метрополитенах 
мира, соразмерных московскому.

Но есть и другое мнение.

— Любая навигация должна быть текстово 
и графически понятной, — объясняет психолог-
психотерапевт Института психотерапии и клини-
ческой психологии Анастасия Перл. — Слишком 
большое количество символов, расположение 
навигации в труднодоступных глазу местах, а также 
неоднозначная трактовка идеограмм усложняют 
восприятие и переработку человеком информа-
ции. В ситуации нахождения в новом месте человек 
испытывает стресс и осуществляет поисковое по-
ведение через наглядно-действенное мышление. 
В этом случае требуется однокомандное действие: 
увидел знак — пошел в нужном направлении. 
В случае если человек не видит навигацию или 
вынужден в ней разбираться дополнительно, воз-
никает напряжение. А это, в свою очередь, снижает 
скорость реакции и ориентировочный эффект.

Москвичи, постоянно пользующиеся метро, 
смогут привыкнуть к новой системе навигации 
через несколько лет, считают специалисты. А вот 
что делать приезжим?

— Люди не понимают принципа, по которому 

работает новая схема, — считает генеральный 
директор компании, занимающейся проектами 
по навигации, Леонид Агрон. — Например, «север 
— юг» — это сложившаяся практика в городах, 
где люди оперируют понятиями сторон света. 
У нас это не так развито, у нас все используют 
понятия «центр» и «из центра». В тех табло, что 
уже есть, больше проблем, чем решений. Напри-
мер, надпись «Медведково, в центр» не работает: 
«Медведково» — это не центр, а поместить туда 
центральную станцию нельзя, получается противо-
речие. Или вот взять ориентировку на кольцевой 
станции «Проспект Мира», где написано: до такой-
то станции. Понятно, что люди пытались приду-
мать направление, но предлог «до» — в нашем 
понимании конечная. Лучше уж «к» или «через», 
что было бы правдой. Система не работает даже 
в самых базовых вещах, потому что это калька с 
английской версии.

Аркадий Гершман тоже пока не видит иде-
ального варианта.

— Я сторонник того, чтобы указывать сто-
роны света, — говорит он. — Все привыкли, что 
на схеме метро есть верх и низ, север, юг, запад, 
восток. Но на Кольцевой линии такого не пове-
сишь. Или синяя линия, которая идет с севера на 
север. Центр и из центра — такая логика понятна 
почти всем. Но непонятно, где находятся границы 
центра — на Кольцевой линии или на расстоянии 
1–2 станций в направлении к спальным районам? 
Беспроигрышный вариант — указывать конечные 
станции. Но и такое ориентирование сложно даже 
для коренных москвичей, ведь конечные станции 
иногда меняются. Поэтому я пока не вижу един-
ственного варианта, который всех устроит.

В свою очередь Леонид Агрон предлагает 
менять навигацию постепенно: оставить, к при-
меру, полный список станций, добавив маркировку 
«на север». И только потом, когда люди привыкнут 
и если это действительно будет нужно, убирать 
станции. «Переходный период может продлиться 
лет пять», — считает эксперт. 

В пресс-службе Московского метрополитена 
«МК» сообщили, что «помимо указания направле-
ния на север/юг на станции обязательно должны 
быть размещены списки станций по направлению 
движения поезда. До конца 2018 года на всех стан-
циях метро будет размещена единая навигация с 
указанием на табло полного списка станций, до 
которых следуют поезда по обе стороны платфор-
мы». Ну что ж, хорошо бы. Правда, непонятно, зачем 
вообще нужно было затевать эту канитель.

В любом случае москвичам пока приходится 
запасаться терпением и включать интуицию, а го-
стям города — смекалку. В нашем метро и раньше 
заблудиться было проще простого, а сейчас квест 
еще и усложнился.

Любовь КУЛЯБКО.
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Казалось бы, всё! Финита ля комедия. 
После всероссийского Дня Учителя 5 
октября, вошедшего в историю тем, 
что вся страна от души и с гомериче-
ским гоготом поздравляла комиссаршу 
Поклонскую, единственным, что могло 
бы развеселить публику, была бы раз-
ве что какая-нибудь резиновая кукла 
Натали, привязанная к колонне Мари-
инки. Там уже привязывали такое, и все 
тоже веселились…

Но в том-то и сермяжность подлинно ко-
миссарской натуры, если ее вовремя не изо-
лировать от здорового общества какими-нибудь 
принудительно-клиническими методами, — неу-
спокоенность. Или настырность. Или упрямство. 
Или навязчивая идея-фикс… 

Причем вздрагивает уже не только бедный 
Учитель, а и сам могущественный генпрокурор 
Чайка, как бы ни смешно было применить в его 
случае этот сострадательный термин «бедный». 
Ай, Моська, но сильна ли? Наверняка Юрий Яков-
левич недоумевает, он ведь уже провел проверку 
по настырным кляузам мадам, целая подведом-
ственная прокуратура стояла на ушах — рыла так 
рыла. И даже эта грозная структура не нашла 
«возможных нарушений законодательства», а 
стало быть, и «оснований для вмешательства». 
Хотела Поклонская закона — получите. Не тут-
то было!

Ей не нужно «законное решение», ей нужно 
только одно — «признание фильма провокаци-
онным экстремистским материалом». Она сама 
для себя решила: раз есть закон, так пусть этот 
закон хоть лопнет, но прогнется под ее бредовый 
каприз. Изящное наблюдение посетило адвоката 
Константина Добрынина, заподозрившего в 
крымской иммигрантке скорее украинскую, чем 

российскую ментальность — с этим настырным 
апеллированием к массовым волнениям и бес-
порядкам, которыми Поклонская шантажирует 
всю страну, а теперь еще и ее генерального 
прокурора. 

И вот сразу после прокурорского вердикта 
на стол Чайке легло уже гневное видеообра-
щение депутатши, где она, не моргнув глазом 
в прямом смысле, ставит все с ног на голову, а 
точнее, валит с больной головы на здоровую. 
Оказывается, все эти поджоги кинотеатров, ма-
шин, призывы к сожжению людей, молитвенные 
стояния и пр. — «результат проекта «Матиль-
да», а не ее провокаций и закидонов, которыми 
она так долго и безнаказанно баламутила умы 
таких же, как и она, не очень уравновешенных 
индивидов.

Это видеообращение, конечно, перл, на-
глядный материал для будущих исследований 
психиатров и психологов. Болезненная мимика 
— в диапазоне от страданий одинокой вдовы до 
печали всех народов мира; не менее болезнен-
ные интонации — альмодоваровской женщины на 
грани нервного срыва. И кульминация патетики 
на фразе о возлюбленном ею царе, который, 
дескать, представлен в фильме «безвольным 
человеком, теряющим сознание от вожделе-
ния к женщине (!), балерине (!), танцовщице (!)». 
Восклицательные знаки в скобках — попытка 
графически изобразить интонационные вспле-
ски на каждом из этих слов. То есть, согласно 
Поклонской, не может быть ничего страшнее в 
жизни мужчины, чем вожделение к женщине. 
Здравствуйте! Приехали!

Нет, возможно, ЛГБТ-сообществу такая 

трактовка мужской ненормальности очень даже 
понравится, но, мадам, вы все-таки в своем 
уме?..

А знаменитый теперь уже навсегда режис-
сер Алексей Учитель с удивлением вдруг узнал, 
что уже сидит на последнем собранном им чемо-
дане перед скоропостижным бегством на «исто-
рическую родину» — в Израиль соответственно. 
Туда же, как оказалось, он вывел все свои активы, 
счета и прочие несметные накопления. Узнал он 
это, разумеется, из совершенно авторитетного 
первоисточника — постов в соцсетях своей до-
бровольной пиар-менеджерши с депутатским 
значком. Режиссер даже заволновался и бросил-
ся в ближайшее отделение банка — проверять, 
на месте ли деньги, не «выведены» ли ненароком 
куда-нибудь. Заодно позвонил и в МФЦ — спра-
виться насчет прописки, действительна ли еще, 
не выписан ли уже в тот же Израиль… 

Оказалось, все на месте, и даже прописка с 
гражданством. Проценты на вклады капают, кар-
точки не заблокированы, и даже чемоданы стоят 
совершенно пустые, только разобранные после 
одной из недавних служебных командировок. 

Тем временем «первоисточник» продолжает 
клокотать пожарной сиреной. Пусть и без суда и 
следствия, но уже обнаружены несметные «вы-
веденные» средства, выделенные, стало быть, из 
бюджета на ненавистную Поклонской киноленту. 
А зачем законодательнице нужны какие-то за-
конные мотивы, если она сама — закон?! Куда 
хочет, туда и повернет. 

Вот публикует у себя на странице некий 
Владислав Москалев рулады «разоблачений» 
воровства и хищений нынешней кинокоманды 
«Матильды» — и Поклонская с рвением при-
лежной ученицы перепощивает слово в слово 
за «разоблачителем». Ее не смущает репутация 
этого господина, то, что он-то как раз на самом 
деле сбежал в Канаду еще пять лет назад и на-
ходится, согласно всем открытым источникам, 

в розыске Интерпола за финансовые аферы и 
хищения. По злой иронии судьбы он оказался 
первым продюсером на проекте «Матильда», и 
еще тогда у режиссера Учителя действительно 
было немало головной боли, с этим связанной. 
Тогда г-н Москалев неожиданно засобирался 
«по делам на недельку» за границу. Прошло 
уже пять лет. Умыкнул не только спонсорские 
деньги, отчего г-н Учитель грустнеет до сих 
пор, но и жену, Светлану Лунькину, известную 
тогда балерину Большого театра, у которой на 
руках «случайно» оказался банковский кредит 
в 15 млн рублей. В том же открытом доступе 
можно и сейчас разыскать исполнительные 
листы судебных приставов, разыскивающих 
беглянку...

Такие вот «надежные» источники для обви-
нений и непрекращающейся травли использует 
депутат Поклонская в своем крестовом походе 
за любимого русского царя против пархатого 
режиссера-еврея, «сознательно очерняющего 
историю Отечества». Она в агонии, поскольку на-
чинавшийся под ее руководством — с патетикой, 
гневным надуванием щек, угрожающим вытара-
щиванием глаз — великий поход «за веру, царя и 
Отечество» мутировал в бесславный фарс. 

Впрочем, это обычный почерк у психоти-
пажей вроде бывшей крымской прокурорши. 
Не сумев доказать свою правоту в дискусси-
онном поле (если уместно назвать дискуссией 
ту вакханалию, которую мадам По устроила со 
всей этой царебожеской стаей), они не погну-
шаются ни одним нечистоплотным приемом, 
чтобы утопить, угробить и растерзать объект 
своей ненависти. К закону — хотя речь идет о 
законодательнице — это тем более не имеет 
никакого отношения. И это не только смешно, 
комично или печально — это страшно. Потому 
что в одной отдельно взятой битве они вроде бы и 
потерпели тактическое поражение. Но выиграна 
ли битва разума и света с мракобесием и бес-
пределом? Наковыривание «духовных скреп» как 
государственную политику никто не отменял. 
И завтра могут придти за каждым из нас… Не 
Поклонская, так другие поклонские, швондеры, 
павликиморозовы и иже с ними… 

Поклонская теперь хочет 
выгнать Учителя  
в Израиль

ГОРОД

АГОНИЯ ЮРОДИВОЙРЕПЛИКА
Артур ГАСПАРЯН,

редактор  
музыкального отдела

ПОКЛОНСКАЯ НЕ ВРЕТ,  
НО КРАСНЕЕТ

ЗАДНИИ ХОД В КАРМАН ГАИШНИКА
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КРОССВОРД СКАНДАЛ

ПРОЩАНИЕ

ПРЕСС-ЦЕНТР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Соломинка, на которой болтается колосок. 4. 
Изысканный букет от японских флористов. 10. 
Моральный постулат человека строгих правил. 
11. Тонкий вязаный свитер без воротника. 13. 
Ироничное «прозвище» литературного труда. 
14. Муха, терроризирующая африканцев. 15. 
Изъян асфальта, который приходится объез-
жать. 16. Плотная полоса по краю отреза ткани. 
18. Прыгающий с волны на волну «мотоцикл». 
20. Поведение грубияна, не следящего за ре-
чью. 22. Рыба горячего и холодного копче-
ния. 23. Завитушки по ободку тарелки. 24. 
Пуленепробиваемое революционное авто. 27. 
Раздатчик автографов на своих книжках. 30. 
Железный «скафандр» рыцаря. 32. Печатное 
средство массовой информации. 34. Власте-
лин, контролирующий чертей. 35. Картина, 
пробуждающая аппетит. 36. Курс судна отно-
сительно ветра. 38. Каменная скала, о которую 
бьются волны. 39. Родинка на щеке у одного из 
близнецов. 40. Гашеная побелка для потолка. 
41. Корабль с командиром эскадры. 42. Хрю-
кающий приятель Винни-Пуха.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Хрустящие палочки к чаю. 2. Хищник в на-
звании хоккейного клуба Казани. 3. Процесс, 
когда змея «из кожи вон лезет». 5. Магнитный 
указатель в кармане туриста. 6. Спортсмен, 
сражающийся до победного конца. 7. Область 
математики, изучающая уравнения. 8. Распро-
странение болезни в пугающих масштабах. 9. 
Приоритет при выборе домашней одежды. 10. 
Китайская «роба» с вылезающими перьями. 12. 
Лучи для диагностики переломов. 17. Янки из 
диверсионного отряда. 19. Арсенал красотки на 
туалетном столике. 20. Танец под песню «В лесу 
родилась елочка». 21. Одежка с плеча старшего 
брата. 25. Кузнечное или гончарное «рукоде-
лие». 26. «Модельер», наряжающий актеров 
для спектакля. 27. «Наследник» на руководящем 
посту. 28. «Лепесток» в «венчике» пропеллера. 
29. Цитата над сочинением. 31. Мужской под-
воротничковый «душитель». 33. Диагноз паци-
ента, которому больно глотать. 34. «Ступенька» 
влезающего на коня всадника. 37. Ароматная 
«ночлежка» на скошенном лугу. 38. Птица, в яйце 
которой пряталась Кощеева смерть.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бинокль. 4. Экскурс. 10. Скукота. 11. Наемник. 13. Обои. 14. Кофе. 15. 
Радикулит. 16. Карась. 18. Атеист. 20. Воевода. 22. Доблесть. 23. Демонтаж. 24. Считалка. 
27. Царапина. 30. Квартал. 32. Сходка. 34. Отмена. 35. Тинейджер. 36. Ужас. 38. Указ. 39. 
Нападки. 40. Личинка. 41. Напасть. 42. Таблица.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бабочка. 2. Очки. 3. Лекарь. 5. Комета. 6. Крик. 7. Семестр. 8. Канитель. 9. 
Сноуборд. 10. Сопрано. 12. Копилка. 17. Столетник. 19. Транспорт. 20. Василек. 21. Адмирал. 
25. Чемодан. 26. Академия. 27. Цитадель. 28. Нищенка. 29. Истукан. 31. Раззява. 33. Атлант. 
34. Орбита. 37. Сажа. 38. Укол.

В четверг, 19 октября, в 13.00 в редакции газеты «Московский комсомолец» со-
стоится пресс-конференция заслуженного врача РФ, главного внештатного психиатра 
Министерства здравоохранения РФ,  гендиректора Национального медицинского ис-
следовательского центра психиатрии и наркологии им В.П.Сербского Зураба КЕКЕЛИДЗЕ  
на тему: «Психическое и психологическое здоровье россиян в осенний период».

 По прогнозам специалистов, к 2020 году депрессия может стать второй по счету причи-
ной временной нетрудоспособности в мире. Как повлияло на психическое и психологическое 
состояние москвичей короткое и холодное лето-2017? Чего больше — пользы или вреда — в 
популярных акциях соцсетей по публичному обсуждению и демонстрации своих депрессивных 
состояний? Могут ли дети заболеть депрессией, и какие симптомы признают специалисты? Какие 
основные психические заболевания проявляются в осенний период и как можно их предупре-
дить или сгладить последствия? Какие новые данные по депрессиям и психическому здоровью 
человека получили ученые в результате международных исследований? 

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. Адрес пресс-центра 
«МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-963-684-10-06

продаю

куплю
❑ елочные игрушки, б/у 

куплю 
т. 8-903-777-32-88

❑ книги б/у.
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02.

сниму
❑ квартиру 

т. 8-926-229-50-16
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т. 8(495)185-11-77

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ юрисконсультъ 
т. 8-495-912-91-16

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
м. "Беговая", 
м. "Новогиреево" 
т. 8-985-308-90-56

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15.

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ отдых! 
т. 8-925-128-25-99

❑ отдых. Юго-Запад! 
т. 8-903-222-57-76

 расслабление 
т. 8-903-150-46-00

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30

У КОГО ИЗ РОССИЯН САМЫЙ ВЫСОКИЙ РИСК ЗАБОЛЕТЬ ДЕПРЕССИЕЙ?

c 1-й стр.
Мы проверили: запись на прием 
действительно сделана — после 
13.00 народный артист СССР Армен 
Джигарханян (сколько их оста-

лось — по пальцам пересчитать) встречается с 
Сергеем Собяниным. Две темы для разговора: 
первая — увольнение с поста директора пока еще 
де-юре супруги, и вторая — просьба о финансовой 
проверке.

Звоним Армену Борисовичу.
— Вы уже вышли из больницы? Куда 

поедете?
— Я должен поговорить с врачами. Потом 

заеду ненадолго в театр, чтобы разобраться. Ты 
знаешь, что вчера эта женщина издала приказ не 
пускать меня в театр?

— Это точно?
— Конечно. Что они творят — уму 

непостижимо.
— А куда потом?
— Не знаю. У меня теперь ничего нет. Она 

все переписала на себя. Заеду в одну квартиру, 
надеюсь, что там нет чужих людей.

— Но ваш друг Армен утверждает в ин-
тервью газетам, что вы сами все имущество 
переписали на Виталину.

— Она сама все на себя переписала. Это такая 
мафия. Вот увидишь, она сбежит на Украину, она же 
из Киева. Это все намного серьезнее и страшнее, 
чем можно себе представить.

— Но, Армен Борисович, столько про-
тиворечий и непонятного, что вам могут не 
поверить.

— Не надо меня считать сумасшедшим. 
Я жестко намерен судиться.

— Все-таки где вы будете жить и можете ли 
вы рассчитывать на людей, которые называют 
себя вашими друзьями? При этом они раздают 
интервью, будто заботятся о вас.

— Все в порядке, надеяться можно, верные 
люди.

Тогда мы отправились в театр, что на Ломоно-
совском проспекте. На служебном входе нашему 
корреспонденту преградила дорогу вахтерша: 

«Нельзя, Армена Борисовича нет. Вы не знаете 
разве, что он в больнице?» — «А правда, что вам 
приказано не пускать его?» — «Ничего не знаю. 
Покиньте театр». Вторая служащая, судя по всему, 
старшая по должности, была еще более реши-
тельно настроена и бесцеремонно выставила 
гостей за порог. Судя по тому, как здесь встречают 
людей, обстановка в театре крайне напряженная, 
все всего боятся. 

Мы позвонили в Департамент культуры 

Москвы, в чьем подчинении находится театр Ар-
мена Джигарханяна, который много лет назад 
создал этот театр из своего вгиковского курса. 
Работников ведомства, безусловно, не радует эта 
ситуация. На просьбу охарактеризовать Виталину 
Цымбалюк-Романовскую как директора подтверж-
дают, что при ней финансово-хозяйственные дела 
пошли лучше. Пять миллионов — долг, который ей 
остался от предыдущей дирекции. И вроде как она 
нормально работает. 

Существующий порядок взаимодействия 
между Департаментом культуры и подведомствен-
ными ему учреждениями предполагает, что обо 
всех приказах департамент бывает в курсе. Так вот, 
как нам подтвердили в Департаменте культуры, 
приказа не пускать художественного руководителя 
Армена Джигарханяна в театр не было.

Сам Джигарханян настроен непримиримо. 
Говорит, что, если не найдет понимания у сто-
личного градоначальника, пойдет к президенту. 
Сказать, что история некрасивая, — ничего не 
сказать. Кто прав, кто виноват — покажет вре-
мя и, очевидно, судебные инстанции, к которым 
обращаются обе стороны. Но можно и дóлжно 
сделать вывод: родственники не должны работать 
на административно-хозяйственных должностях 
в одном культурном учреждении, чтобы семейные 
конфликты (от них никто не застрахован) остава-
лись только в семье. А коллективы не становились 
заложниками семейных интересов.

И вот последние новости со стороны Вита-
лины: по словам представителя супруги Джи-
гарханяна, Элины Мазур, ее подопечная приняла 
решение подать на развод.

— Когда это будет сделано?
— Пока это решение эмоциональное, по-

скольку процедура развода требует времени и 
подготовки документов. Но эмоционально ре-
шение принято. Все будет зависеть от состояния 
здоровья Армена Борисовича. 

А оно, судя по всему, оставляет желать луч-
шего. Пока он находится в 57-й больнице. Положе-
ния, в котором он оказался, врагу не пожелаешь. 
Он немолод, намного старше всех участников 
конфликта — жены, друзей, — и стресс, который 
переживает, на нем отразится больше, чем на 
всех остальных. 

Марина РАЙКИНА, 
Ксения ГУСЕВА.

«МЕНЯ НЕ ПУСКАЮТ В МОЙ ТЕАТР»

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2018 ГОД!
Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп на почте и в редакционных пунктах  
предоставляются дополнительные льготные скидки, для оформления льготной подписки 

необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 октября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
м. «Кузьминки», Волгоградский просп, д. 119а
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
20 октября с 8.00 до 20.00
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а,  
к/т «Тбилиси»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
21 октября с 10.00 до 16.00
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, корп. 6
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а,  
у к/т «Бирюсинка»
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
23 октября с 8.00 до 20.00
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, корп. 1
м. «Сходненская», ул. Героев-панфиловцев, д. 2
р-н Обручевский, Ленинский просп., д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, д. 2, 
у ТЦ «Тук-Тук»
24 октября с 8.00 до 20.00
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
корп. 1
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 32
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Марьино, Новочеркасский бульвар, д. 41, корп. 1, 
у маг. «Пятерочка» 
25 октября с 8.00 до 20.00
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Петровско-Разумовская», Дмитровское ш., д. 49, 
у к/т «Комсомолец»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 4,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Коломенская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Судостроительную д. 3/2
м. «Медведково» (северный вестибюль),  
выход на ул. Широкая, д. 16, около автобусной 
остановки 
м «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
выход на ул. Донскую, д. 1, у ресторана «Ереван»
м. «Орехово» (северный вестибюль),  
выход на ул. Баженова к автостанции «Орехово»
м. «Планерная» (первый вестибюль),  
выход на ул. Фомичевой, напротив дома 16, к. 5
р-н Покровское-Стрешнево, улица Вишневая, вл. 1, 
около автобусной остановки «Станция Тушино»
м. «Сокол», (восточный вестибюль), у выхода на 
Ленинградский проспект, д. 74, около «Шоколадницы»
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
у выхода на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды»,  
выход к трамвайным путям, Мясницкие ворота
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход на ул. 
Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
19 и 20 октября с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
с 31 октября по 3 ноября с 10.00 до 16.00 
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4  
(вход с Лефортовской набережной).
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05  
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

индекс                                          издания на почте в пунктах «МК» 
55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1026,60 руб.    900,00 руб.
38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 899,52 руб.    800,00 руб.
10171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 2155,53 руб.    1900,00 руб.
17999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1888,47 руб.    1600,00 руб.
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ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

В среду в Доме кино прошло прощание с 
актером Дмитрием Марьяновым. Людской 
поток растянулся на два квартала, в течение 
двух часов коллеги, близкие и обычные зри-
тели шли и шли, чтобы проводить любимого 
человека и актера в последний путь. Охапки 
цветов приходилось периодически уносить, 
иначе бы из них выросла стена. 

Прощались в фойе Большого зала Дома кино. 
Организаторы обратились к собравшимся, чтобы 
развеять всякого рода кривотолки по поводу того, 
что траурная церемония проходит не в самом 
зале, — там идет ремонт. Хаотичный людской 
поток приходилось регулировать, чтобы не было 
столпотворения. 

Смерть не исказила черты лица, не заострила. 
Только мощный грим делал все похожим на чудо-
вищный спектакль. У гроба стояла жена Ксения. 
Девочка-подросток с белыми распущенными во-
лосами ниже талии периодически вскакивала 
с места и подходила к открытой створке гроба. 
Брат Дмитрия (как же они похожи!) смотрел не-
понимающим взором поверх голов на огромное 
людское море. 

К микрофону почти никто не подходил, мало 
кто готов был произнести слова прощания, сколько 
бы ни призывали к этому представители Гильдии 
актеров. Иногда это делали обычные зрительницы, 
пришедшие проводить в последний путь любимого 

артиста. А тех немногих, кто все-таки говорил, 
было совсем не слышно. Голоса тонули в гулком 
зале зрительского фойе. Вышел представитель 
МВД в форме, каскадер, сказавший о том, что 
если бы режиссеры пошли навстречу, то Дмитрий 
мог бы многое сыграть, но так и не сыграл. Что-то 
тихо сказал Александр Домогаров — ни слова не 
удалось расслышать. 

Толпились актеры «Ленкома», где в течение 
нескольких лет работал Дмитрий: Виктор Раков, 
Сергей Фролов — все примерно того же поколения. 
Только Дмитрий Певцов подошел к микрофону и 
вспомнил о том, каким щедрым человеком был 
Дима Марьянов, как не щадил себя, свои силы и 
здоровье: «Профессия у нас очень бабская. А он 
был мужчиной». Слова о том, что Дима был на-
стоящим мужиком, произносили многие. 

От «Ленкома» передала поклон Людмила 
Поргина — от коллег и своего мужа Николая Ка-
раченцова. В этом театре остался кусочек его 
энергии, как остался он от евгения Леонова, Олега 
Янковского, Татьяны Пельтцер, Александра Аб-
дулова. И вновь приходящие актеры получат их 
заряд. «Низкий тебе поклон, Димочка, от нашего 
театра, от нас всех, от меня, от Коли. Сколько ты 
сделал! Как жаль, что оборвалась эта жизнь. Не 
успел ты очень многого. Мы тебя любим и будем 
любить», — сказала Поргина. 

Один из друзей вспоминал, как Дмитрию 

хотелось все попробовать на ощупь, как в середине 
90-х они стояли у него на балконе: «Лето. Жара. И 
ни у кого нет даже рубля взаймы. На двоих только 
один жетон на метро. Дима тогда сказал: «Старик, 
это все очень унизительно. Надо идти ва-банк». 
А потом взял жетон и подкинул жестом человека, 
который ставит на карту все. Он жизнь ел горстями 
— вот таким был Дмитрий Марьянов». 

Приехал Марат Башаров, простился, долго 
говорил с женой Дмитрия, ни слова не произ-
нес для всех. Я даже подошла к нему, попросила 
это сделать, потому как молчание затянулось. 
Увы! Сергей Юшкевич тоже отказался говорить: 
«Потом. Сейчас я не могу». Кто-то приходил, как 
Алексей Чадов, быстро прощался и уходил. Федор 
Добронравов долго стоял в отдалении. Сестры 
Татьяна и Ольга Арнтгольц жались друг к другу и 
горько плакали. А в фойе на небольшом экране 
шли фрагменты картин, в которых они снимались, 
но самое главное — был там непосредственный 
мальчишка с неровными зубами, каким все мы 
его запомнили в фильме «Выше радуги», где он 
снимался в 14 лет. «Наша Радуга», — говорили 
о нем коллеги. Вместо близкого друга, находив-
шегося в командировке в Сочи, пришла его мама: 
«Я Диму знаю хорошо. У меня даже в доме стоит 
плита, которую он мне подарил. Они дружили с 
моим сыном». Пришел Алексей Кортнев с женой, 
гимнасткой Аминой Зариповой. 

Эммануил Виторган поделился с «МК» своими 
переживаниями: «еще одна потеря, совершенно 
неожиданная. До сих пор не могу воспринять эту 
весть, поверить в то, что случилось. Даже теперь, 
когда пришел проститься с лежащим в гробу Ди-
мой. Не мне вам рассказывать, как он был молод, 
здоров, жизнелюбив. Потеря колоссальная не 
только для его родных и близких. Для всех нас. 
Мы долгие годы дружили семьями. Не только на 
съемках встречались и на спектаклях. Семья Димы, 
он сам часто бывали у нас, а мы у них. Очень тепло 
дружили. Все тут сошлось: сумасшедший ритм 
жизни, всякого рода случайности. Вот и здоро-
вье иногда вдруг дает сбой у человека, который, 
казалось бы, физически здоров настолько, что 
может существовать сотню лет. Дима заслуживает 
глубочайшей памяти — поверьте, это не громкие 
слова. Очень надеюсь, что все, кто бывал на его 
спектаклях, видел его фильмы, еще не раз их 
вспомнят и скажут: «Спасибо тебе за то, что ты 
делал». 

Актер и психотерапевт Александр Рапопорт, 
которого недавно все видели в сериале «Спящие» 
Юрия Быкова, тоже поделился с «МК» своими 
воспоминаниями.

— Мужики-актеры, мужики вообще, хоть 
сколько-нибудь тяготеющие к творческой деятель-
ности, — это маленькие мальчики. К сожалению, 
это мальчишество женщины в мужчинах любят, но 
все время блокируют. С одной стороны, это при-
влекательная черта характера, а с другой — есть 
попытка вернуть человека в реальную жизнь, дать 
советы, что пора бы стать солиднее. Все это рвет 
на части. Дима — такой же маленький мальчик, 
как и большая часть внешне брутальных людей. 
Многие роли, которые он играл, предполагались 
как брутальные. А для меня он в своих проявлениях 
остался рефлексирующим и глубоким человеком, 
переживающим большую часть своих эмоций вну-
тренне. Он мне этим понятнее. Мы не снимались 
вместе, не играли в спектаклях, встречались на 
кинематографических мероприятиях. Каждый 
раз, разговаривая с ним, я все больше убеждался 
в том, что Дима — один из нас, маленьких мальчи-
ков, которые нуждаются в любви и одобрении. Ни 
любви, ни одобрения много не бывает. Человек не 

дожил даже до 50 лет, многого наверняка недопо-
лучил. И хотя был известен, любим, востребован, 
у меня такое ощущение, что он так и недобрал той 
степени одобрения, любви и признания, которых 
заслуживал. Может быть, сейчас люди, которые 
здесь собрались, это поймут и начнут относить-
ся уже к другим людям, своим близким добрее, 
внимательнее, чувствительнее, сострадательнее. 
Владимир Высоцкий когда-то сказал: «Убиенных 
щадят, отпевают и балуют раем. Не скажу про 
живых, а покойников мы бережем». Давайте будем 
жалеть и беречь живых!». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Актер Александр Рапопорт: 
«Дима — один из нас, маленьких 
мальчиков, которые нуждаются  
в любви и одобрении»

«ОН ЕЛ ЖИЗНЬ ГОРСТЯМИ»
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Отпевание Дмитрия Марьянова про-
шло в часовне Святого князя Владими-
ра на Химкинском кладбище. Похоро-
нили артиста на 18-м, дальнем лесном 
участке. Химкинское кладбище до-
вольно старое. Сейчас здесь разре-
шаются только родственные захоро-
нения. Актер будет покоиться рядом 
с Галиной Георгиевной и Маргаритой 
Илларионовной Марьяновыми. 

На этом участке кладбища захоронения 
производились в 1961–1964 годах. За почти 
60 лет здесь успели вырасти большие ели и 
березы. Многие могилы сильно обветшали, 
мраморные памятники и скамейки поросли 
мхом. Поэтому оградки могил рядом с захо-
ронением Дмитрия Марьянова были затянуты 
черной тканью и обложены лапником. 

 На специальные постаменты были уста-
новлены многочисленные венки. На лентах 
было написано: «От независимого театрального 
проекта», «Любимому сыну», «Любимому бра-
тишке», «Светлая память от ребят и родителей 
центра «Лидер Хим» и его друзей». Один из 
венков был отмечен надписью: «Мы будем жить 
с тобой в маленькой хижине». 

 Близкие и друзья трогательно прощались 
с артистом, держали его за руку, наклонившись, 
шептали что-то сокровенное, прикладывались 
к иконе на его груди и венчику на лбу. Когда 
присутствующие стали бросать комья зем-
ли, налетел шквалистый ветер и засыпал всех 
желтой листвой. 

«Это Дима простился с нами», — тихо ска-
зала женщина в черном.

Светлана САМОДЕЛОВА.

Вдова и брат актера.

ФОТО И ВИДЕО   
на сайте 



Побед над испанскими 
клубами в спартаковской 
еврокубковой истории 

до встречи с «Севильей» не 
случалось долгих 13 лет. Об этом 
до стартового свистка трубили 
на каждом шагу, намекая, что 
и ничья станет для москвичей 
приемлемым результатом. Но 
дележ очков с андалусийцами 
никак не устраивал красно-
белых с турнирной точки зрения, 
так что выбранная Массимо 
Каррерой атакующая игровая 
схема не говорила о смелости 
тренерского штаба, а была мерой 
вынужденной. Оказавшись 
на краю лигоевропейской 
пропасти, в которую спартаковцы 
с большой долей вероятности 
полетели бы в случае потери 
очков на своем поле, команда 
продемонстрировала свою 
лучшую игру. Повторив при 
этом лигочемпионский рекорд 
для российских клубов — более 
уверенных побед в главном 
европейском клубном турнире 
в современной истории на счету 
наших команд не значится.

Радостного шума и песнопений от болель-
щиков на выходе со стадиона после побед 
«Спартака» доводилось слышать и больше. 
Зрители, как, надо полагать, и телезрители, 
пребывали в шоке от только что увиденного. И 
лишь по глазам болельщиков, в которых при-
сутствовал счастливый блеск, можно было 
понять, что красно-белые совершили на поле 
нечто выдающееся.

Случившееся в этот вечер на поле «От-
крытие Арена» не поддается традиционному 
футбольному анализу. Процент владения мя-
чом, точность ударов и передач, количество 
поданных угловых — это всего лишь цифры, 
которые стали далеко не первостепенными 

атрибутами прошедшего матча. Нет никакого 
смысла размышлять над тем, кто из выходив-
ших на поле сыграл полезнее остальных, кто 
совершал ошибки, а кто спасал. Те самоотвер-
женность и характер, что проявили все игроки 
«Спартака», и стали залогом яркой победы над 
очень серьезным соперником.

«Спартак» не раз в этой встрече оказывал-
ся на самом краю пропасти, и порой казалось, 
что вот-вот в нее сорвется. Так было, когда за-
бивал Кьер после скидки партнера, сыгравшего 
в чехарду с Денисом Глушаковым. Игрок гостей 
выиграл у спартаковского капитана борьбу 
за верховой мяч, положив тому при прыжке 
обе руки на плечи (кстати, помните, как нечто 

подобное провернул с Вадимом Евсеевым в 
1998 году в полуфинале Кубка УЕФА чилиец 
Иван Саморано). Стало очень тревожно, когда 
попросил замену Александр Самедов. «Спар-
так» мог дрогнуть, когда в девятки его ворот 
летели мячи, но Александр Селихов спасал 
раз за разом. А как выбивал мяч с линии уже 
пустых ворот Комбаров! И москвичи выстояли, 
не просто склонив чашу весов в свою сторону, 
а устроив сопернику форменный разгром.

Массимо КАРРЕРА, главный тренер 
«Спартака»:

— Можно сказать, что команда сегодня 
сыграла просто идеально. Да, у соперника 
были опасные моменты у наших ворот, но мы 
ведь не с детской командой играли, а с клубом, 
который за последние 4 года трижды выигры-
вал Лигу Европы. В составе «Севильи» есть 
выдающиеся игроки, и не сомневаюсь, что в 
ответной встрече соперник при фантастической 
поддержке своих болельщиков доставит нам 
немало хлопот.

Эдуардо БЕРИЦЦО, главный тренер 
«Севильи»:

— Если бы на 60-й минуте (при счете 2:1. 
— Прим. А.П.) кто-то сказал мне, что матч 
закончится со счетом 5:1, я бы не поверил. 
Пропустив второй мяч, мы начали ошибаться, 
чем «Спартак» и воспользовался. У соперника 
в линии атаки подобраны очень сильные фут-
болисты, способные обыгрывать оппонентов 
1 в 1, с которыми было сложно справиться. Но 
мы не будем долго плакать, вытрем слезы и 
постараемся дать бой в ответной встрече.

Что дальше
Победа над «Севильей» позволила «Спар-

таку» подняться на первую строчку турнирной 
таблицы, которую красно-белые делят с вы-
бившим в Словении дух из «Марибора» «Ли-
верпулем». Попадание в еврокубковую весну 

москвичи себе обеспечили с вероятностью 99,9 
процента, но праздновать выход в плей-

офф Лиги чемпионов еще слишком рано. 
При этом матч заключительного тура 

группового этапа, который коман-
де Массимо Карреры предстоит 

провести в Ливерпуле, может и 
не иметь турнирного значения, 
если говорить о выходе в плей-
офф в принципе, а не о борьбе 
за первое место. 

Гипотетическая ничья в Ис-
пании и домашняя победа над 
«Марибором» доведут сумму 
набранных очков до 9. При таком 
раскладе для того, чтобы опе-
редить москвичей, «Севилье» 
будет необходимо побеждать 
и словаков, и «Ливерпуль», а 
вместе с этим болеть за ан-

гличан в их домашней встрече 
со «Спартаком».

Победа красно-белых в Се-
вилье практически гарантирует 

спартаковцам выход из группы вне 

зависимости от результата их встречи с «Ли-
верпулем». Главное — не потерять самим очки 
в Москве с «Марибором». В случае же поражения 
от андалусийцев «Спартак» будет обречен играть 
в заключительном туре на победу в Ливерпуле, 
надеясь при этом, что испанцы до того сами не 
выиграют у англичан.

А вот упрощенный вариант: любой набор 
очков красно-белых в Севилье (ничья или по-
беда) делает москвичей фаворитами в борьбе 
за путевку в плей-офф. Поражение от «Севильи» 
делает более вероятными шансы на выход из 
группы испанцев.

Александр ПОКАЧУЕВ.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Букмекеры отреагировали на 
уверенную победу «Спартака» 
над «Севильей» и изменили ко-
эффициент на вероятность вы-
хода москвичей в плей-офф с 3,3 

на 1,8. Явным фаворитом группы Е, по мне-
нию аналитиков, остается «Ливерпуль», 
ставка на попадание которого в весеннюю 
стадию ЛЧ в случае выполнения англичана-
ми турнирной задачи будет умножена на 
коэффициент 1,08. Шансы «Севильи» оце-
нены коэффициентом 1,6. 

На дорожках учебно-тренировочного 
центра «Новогорск» настоящий ажио-
таж. Женская и мужская сборные Рос-
сии по керлингу плюс смешанные пары 
оказались на подмосковной базе одно-
временно. Но задачи разные: пред-
ставительницы прекрасного пола и 
микст-дабла на Олимпиаде мысленно 
уже с весны, а вот мужчинам придется 
побороться за две последние путевки 
в Корею-2018 на мировом отборе в Че-
хии. 

А пока лед на двух дорожках в Новогорске 
расписан буквально по минутам. По словам 
скипа женской сборной Анны Сидоровой, первые 
сборы после отпуска состояли из трех трени-
ровок: утреннего льда, ОФП, затем вечернего. 
Сейчас ежедневная подготовка состоит едва ли 
не из пяти сессий. 17 ноября в Санкт-Галлене 
стартует чемпионат Европы, к которому, даже 
несмотря на олимпийские задачи, нельзя от-
носиться снисходительно. 

Тренер сборной России Светлана Калалб 
показывает большой разлинованный лист бу-
маги, заполненный от руки. Это уже отобранные 
команды — участницы XXI Олимпийских игр. 
Речь не о странах (это и так ясно), а о конкретных 
коллективах: 

— Например, в Швейцарии национальный 
отбор закончился неожиданно, — рассказывает 
Светлана Яковлевна. — Ни Алина Пэтц, ни Биния 
Фельшер свои команды в Пхёнчхан не повезут. 
Страну представит команда Сильваны Тиринцо-
ни, опытная в плане клубных соревнований, но не 
турниров уровня чемпионатов мира и тем более 
Олимпиад. Швеция отбора не проводила, там 
решили, что не нужно ничего менять: доверили 
Игры команде Анны Хассельборг. Великобри-
тания (на ОИ королевство всегда представля-
ют шотландки. — Д.Л.) — это Ив Мюрхед и ее 
партнерши...

Не указаны фамилии в столбиках США и Ка-
нады: национальные отборы в Северной Америке 
еще впереди. Особенно интересен канадский 
формат первенства страны, где за путевку будут 
бороться действующий чемпион страны и мира 
(скип Рейчел Хоман) и лучшие команды из всех 
провинций. В корейской сборной все четыре 
девушки стартового состава носят фамилию 
Ким... Что неудивительно: эта фамилия в Стране 

утренней свежести встречается чаще, чем в 
России Иванов. 

Три столбика пустые. Две команды опреде-
лятся в ходе дополнительного отбора в декабре 
в Чехии. Россию пока тоже решили не заполнять. 
На всякий случай. Дело не в допуске всей нашей 

сборной на зимние Игры. Просто чтобы не сгла-
зить никого: в керлинге травмы случаются. 

— Только что встретились с президентом 
федерации Дмитрием Свищёвым, — говорит 
вернувшаяся в зал Анна Сидорова. — Обсуди-
ли планы, наши пожелания. В нас верят и ждут 

хорошего результата на чемпионате Европы. 
Первые восемь команд получат путевки на 
ЧМ-2018, но ставить низкую планку — попасть 
в восьмерку, мы не имеем права.

— Чем вызваны невыразительные ре-
зультаты на первых международных стартах 
сезона?

— Мы не преследовали целей выигрывать 
в Канаде и на других соревнованиях. У нас на-
чало тяжелого сезона. Если выйти на пик формы 
сейчас, то что мы тогда покажем в феврале? Да, 
результаты не лучшие. Мы оценили их объектив-
но, но панику сеять не нужно. Стараемся сделать 
все от нас зависящее, чтобы постепенно убрать 
технический брак. Работаем на долгосрочную 
перспективу, а не на «здесь и сейчас». 

— Какие изменения внесены в програм-
му подготовки начиная с Новогорска?

— У нас были три трениров-
ки, потом восстановление — 

либо бассейн или сауна, 
либо физиопроцедуры. 

Мы спортсмены про-
фессиональные, 

здоровье не наш 
конек. Так что 
нужно поддер-
живать форму. 
Не в формате 
«кто дальше 
прыгнет», а 
чтобы суставы, 
мышцы были в 
состоянии вы-

держать нагруз-
ку, которая нам 

в олимпийском 
сезоне предсто-

ит. Сейчас мень-
ше очного общения 

с психологом, но на 
удаленном доступе с 

Елизаветой Кожевниковой 
общаемся, выполняем пред-

писания. Зато с этого сбора беремся 
за любую возможность покататься на льду, не-
смотря на плотное расписание. Нам остается 
вечер, не самое удобное время. Но нам нужны 
индивидуальные занятия с тренером. Мы все 
осознаем, что никто из тех, кто будет с нами 
конкурировать на Играх, уже сейчас в свободное 

время не развлекается, не смотрит телевизор, а 
тренируется в поте лица. И чтобы стать лучше, 
чем они, мы должны отдать льду все свое время. 
Руководствуемся внутренними ощущениями.

— Верите, что в Пхёнчхане Россия будет 
представлена во всех трех турнирах?

— Я бы этого хотела, поэтому буду за ребят 
болеть. Это будет нелегко, путевок две, но с 
головой у них все в порядке, нужно, чтобы тех-
нически они выглядели хорошо. Это игровой вид 
спорта, многое зависит от командных взлетов 
и падений... 

— С июля, когда отправились на первые 
сборы, четко осознаем, куда и зачем мы едем, 
что это олимпийский сезон, — соглашаются 
Маргарита Фомина, Александра Раева и Кира 
Езех, которая проводит свой день рождения на 
льду, что называется, от звонка до звонка. 

— Что подарили, Кира?
— В Москве есть хороший магазин мебели 

и домашней утвари: мне вручили карточку на 
покупки. Это как раз то, что я хотела. 

— Девушки, вы уже душой на Олимпиа-
де, но перед этим нужно сыграть на чемпио-
нате Европы. 

— Чем больше игр, тем лучше. И «Европу» 
мы воспринимаем не просто как этап подготовки, 
но и как турнир ради турнира. Мы можем лишний 
раз понять, кто мы и кем должны быть. 

— На олимпийском турнире открыты две 
вакансии. Кому достанутся путевки?

— С большей доли вероятности одну заберет 
Китай, а от европейских сборных это может быть 
кто угодно. Дания, Германия, Чехия, Италия... Они 
примерно равны — предугадать невозможно. Но 
для нас этот вопрос непринципиальный. 

— Рита, судя по всему, даже здесь, вну-
три российской базы, большая конкурен-
ция — за дорожки?

— Да, приходится отвоевывать себе место 
под солнцем. (Смеется.) Если серьезно, нужно 
учитывать график микст-дабла и мужской коман-
ды Алексея Тимофеева. Поэтому вечером про-
водим по очереди индивидуальные тренировки 
с тренером. Зачем это нужно? Командой мы 
отрабатываем коммуникацию и ведение камня, 
но броски приходится делить на пять. А когда ты 
один, за час совершаешь примерно 50 выездов. 
Нам необходимо много работать с камнем, от-
тачивать бросок. До боли в коленках. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 19.10.2017
1 USD — 57,2721; 1 EURO — 67,3577.

дАТСКий УгОЛОК

Всероссийский день лицеиста.
Международный день кредитных союзов.
1812 г. — Наполеон покидает сожженную рус-
скими Москву.
1867 г. — Н.А.Телешову выдан во Франции 
патент на проект самолета с пульсирующим 
двигателем. Это был один из первых в мире 
проектов реактивного самолета.
1917 г. — съезд украинского Вольного казаче-
ства провозгласил генерала Павла Скоропад-
ского своим гетманом.

1987 г. — «Черный понедельник» — коллапс на 
всех биржах мира.

дНи РОЖдЕНиЯ

Жанна Болотова (1941), киноактриса, народная 
артистка России
Александр Галич (1918–1977), поэт, сцена-
рист, бард
Эмиль Гилельс (1916–1985), музыкант, один 
из величайших пианистов ХХ века
Алексей Емельянов (1972), руководитель Де-
партамента культурного наследия Москвы
Вероника Кастро (1952), звезда мексиканских 
сериалов
Джон ле Карре (1931), писатель, автор шпи-
онских романов
Борис Кузык (1958), академик РАН, директор 

Института экономических стратегий
Эвандер Холифилд (1962), боксер, четырех-
кратный чемпион мира в супертяжелом весе

ПОд гРАдУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 4…6°, днем в 
Москве 7…9°. Облачно с прояснениями; ночью 
местами небольшой дождь; днем без осадков, 
ветер ночью западный, северо-западный, 5–10 
м/с, местами порывы до 12–17 м/с, днем за-
падный, северо-западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 7.06, заход Солнца — 17.21, 
долгота дня — 10.05.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.
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СРОЧНО В НОМЕР СПОРТ
ГЛАВНАЯ ТЕМА

ПЬЁНЧХАН-2018

Проснулась жена утром, подошла к зер-
калу, смотрела на себя, смотрела... 
Потом взглянула на спящего мужа и зло-
радно прошептала: «Так тебе и надо!»

В тюрьме.
— Ты за что сидишь?
— За взятку.
— Х м. А б е с п л а т н о с е с т ь н е 
пробовал?

Есть же такие женщины... Пришьют 
тебе один раз вешалку к пальто, а 

потом будут говорить, что отдали тебе 
всю молодость.

На производственном совещании.
— Кто быстрее всех сделает план, получит 
от меня шоколадку! 
— Шеф, зарплату бы… 
— Начинается! Я уже купил шоколадки!

Советы покупателям. Если вы купили 
швейцарские часы без коробки и доку-
ментов, а браслет немного в крови, воз-
можно, они и настоящие.
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гОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКдОТОВ «МК»

Слева направо: Александра Раева, Алина Ковалева, 
Маргарита Фомина, Нкеирука Езех и Анна Сидорова.

КУДА НИ КИНЬ,

Сборные России по керлингу взяли курс  
на Олимпиаду в Корее

Первопроходцы олимпийского 
микст-дабла от России: 
Анастасия Брызгалова  
и Александр Крушельницкий.

ФРАЗУ «ОПОЗДАНИЕ 
СМЕРТИ ПОДОБНО» 

ШКОЛЬНИЦА ПОНЯЛА 
БУКВАЛЬНО

Одиннадцатиклассница упала с Крым-
ского моста в Москву-реку после ссоры со 
школьным педагогом вечером 17 октября. 
Спасатели вытащили барышню из воды и 
привели в чувство. В отношении учительницы 
возбуждено уголовное дело.

Как стало известно «МК», сигнал о падении 
человека с моста поступил на спасательную 
станцию в 18.30. Спасатели на катере при-
близились к тонущей девушке и при помощи 
спецоборудования вытащили из воды. Пока 
ехали медики «скорой помощи», барышня 
(ей оказалось 17 лет) пришла в себя. Один-
надцатиклассница сообщила, что утром в 
школе (она посещает учебное заведение на 
территории Новой Москвы) она поссорилась 
с учителем — педагогом-психологом, по со-
вместительству классным руководителем.

В роковой день школьница (в семье помимо 
нее воспитываются еще четверо детей) опаз-
дывала на занятия. Как говорят педагоги, ба-
рышня довольно часто не приходила в школу 
вовремя. В этом случае классная руководи-
тельница рассылала предупреждающие СМС 
родителям. Когда юная особа наконец пере-
ступила порог учебного заведения, ей было 
сделано замечание. По некоторым данным, 
после этого провинившаяся ученица затаила 
глубокую обиду.

В расстроенных чувствах после уроков 
школьница доехала до центра Москвы, бро-
дила по Крымскому мосту и упала в воду. 
Девушку госпитализировали. Медики об-
следовали ее — травм, кроме моральной, 
не нашли.

Следователи возбудили уголовное дело 
по статье УК «Доведение до самоубийства». 
Директор сразу отстранила учителя от класс-
ного руководства, а позже педагог подала 
заявление на увольнение, которое было удо-
влетворено. Впрочем, учительница не видит 
своей вины — подобные замечания она делала 
всем опаздывающим воспитанникам. Красно-белые разгромили  

в Лиге чемпионов «Севилью»

КАК УБИВАЕТ

«СПАРТАК»
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Лига чемпионов УЕФА

Групповой этап. 3-й тур

Группа Е
«Спартак» (Россия) — «Севилья» (Ис-

пания) — 5:1
Голы: Промес, 18. Мельгарехо, 58. Глуша-

ков, 67. Адриано, 74. Промес, 90 — Кьер, 30.
«Марибор» (Словения) — «Ливерпуль» 

(Англия) — 0:7

Положение команд
  И В Н П М О
Ливерпуль  3 1 2 0 10-3 5
Спартак  3 1 2 0 7-3 5
Севилья  3 1 1 1 6-7 4
Марибор  3 0 1 2 1-11 1

Оставшиеся матчи группы Е
1.11: «Севилья» — «Спартак», «Ливерпуль» 

— «Марибор»
21.11: «Спартак» — «Марибор», «Севилья» 

— «Ливерпуль»
6.12: «Ливерпуль» — «Спартак», «Марибор» 

— «Севилья»

Результаты остальных матчей вторника

«Манчестер Сити» (Англия) — «Наполи» 
(Италия) — 2:1, «Фейенорд» (Голландия) — 
«Шахтер» (Украина) — 1:2, «Монако» (Франция) 
— «Бешикташ» (Турция) — 1:2, «Лейпциг» (Гер-
мания) — «Порту» (Португалия) — 3:2, АПОЭЛ 
(Кипр) — «Боруссия» (Германия) — 1:1, «Реал» 
(Испания) — «Тоттенхэм» (Англия) — 1:1

ТЕННИС. КУБОК 
КРЕМЛЯ. МОСКВА, 
«ОЛИМПИЙСКИЙ»

Женщины, 1-й круг. Наталия Вихлян-
цева (Россия) — Кайя Канепи (Эстония) — 
6:3, 6:2.  

Женщины, 2-й круг. Леся Цуренко 
(Украина) — Коко Вандевей (США, 2) — 7:5, 
1:6, 6:2. Кристина Младенович (Франция, 1) 
— Александра Саснович (Белоруссия) — 2:6, 
6:2, 2:6. Катерина Синякова (Чехия) — Дарья 
Касаткина (Россия) — 2:6, 3:6. Юлия Гёргес 
(Германия) — Юлия Путинцева (Казахстан) 
— 6:3, 6:3. Анастасия Севастова (Латвия, 4) 
— Ирина Камелия Бегу (Румыния) — 4:6, 3:6. 
Вера Лапко (Белоруссия) — Дарья Гаврилова 
(Австралия) — 6:3, 3:1, отказ. 

Мужчины, 1-й круг. Андрей Рублев 
(Россия, 5) — Филип Крайинович (Сербия) 
— 5:7, 6:7 (6:8). Ласло Дьере (Сербия) — Пао-
ло Лоренци (Италия, 7) — 4:6, 7:6 (11:9), 6:4. 
Александр Бублик (Казахстан) — Теймураз 
Габашвили (Россия) — 6:3, 6:4. 

Мужчины, 2-й круг. Дуди Села (Из-
раиль) — Рожериу Дутра Силва (Бразилия) 
— 7:5, 6:1.

ЦИФРЫ

ВОРОТА УПАЛИ 
НА ШКОЛЬНИКА, 

ОПРОВЕРГАЯ 
МНЕНИЕ О СВОЕЙ 

БЛАГОНАДЕЖНОСТИ 
Школьник чудом остался жив после того, 

как на него упали футбольные ворота в 
фитнес-центре в Новой Москве. Металли-
ческая конструкция, которую случайно опро-
кинул на себя 14-летний тинейджер, была 
плохо закреплена.

Как удалось выяснить «МК», инцидент про-
изошел 15 октября около 16.00 на открытом 
футбольном поле фитнес-центра в поселке 
Киевский. Компания из восьми школьников 
пришла погонять мяч. Подростки арендова-
ли площадку на один час за 500 рублей. Как 
выяснилось позднее, администратор взяла 
деньги и отдала ключ от замка калитки (поле 
было огорожено). Ребята самостоятельно 
открыли площадку и начали играть в футбол. 
14-летний девятиклассник Дима (имя изме-
нено) защищал ворота. Несчастный случай 
произошел, когда ему забили гол. Тинейджер 
полез за роковым мячом в сетку и запутался 
в ней. Пытаясь выбраться, подросток опро-
кинул на себя футбольные ворота. Тяжелая 
рама ударила Диму по лицу и придавила к 
земле. Товарищи пострадавшего тут же вы-
звали «скорую», и медики с черепно-лицевой 
травмой, ушибом головного мозга, пере-
ломом свода и основания черепа доставили 
его в Морозовскую больницу. Несмотря на 
тяжелое состояние, врачи отмечают поло-
жительную динамику. 

В районной комиссии по делам несовер-
шеннолетних сообщили, что Дима из благо-
получной многодетной семьи (у него есть 
11-летняя сестра и 9-летний брат), давно за-
нимается спортом. Его мама работает в той 
же школе, где учится парень. 

По данному факту сотрудниками полиции 
проводится проверка. Администратор по-
яснила, что у ворот имеется крепление и во 
время игры детей на площадке техника без-
опасности соблюдалась. По ее словам, рама 
прикрепляется к ограждению с помощью спе-
циального штыря. Однако при осмотре места 
происшествия правоохранители увидели, 
что ворота прикреплены не были. Вызывает 
вопросы и тот факт, что сотрудница спор-
тивного центра позволила арендовать поле 
несовершеннолетним, которые играли без 
присмотра (на месте происшествия находил-
ся только сторож). Полицейские запросили 
у руководства фитнес-центра необходимые 
документы. Проверку осложняет то, что фут-
больное поле не попадает в зону видимости 
камер наружного видеонаблюдения.
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Луис Адриано забивает гол «Севилье».

Денис Глушаков.

Искренняя радость 
Массимо Карреры.

ВОДИТЕЛЬ «СКОРОЙ» 
ОХРАНЯЛ ФЕЛЬДШЕРА 
ОТ ХУЛИГАНОВ, А СЕБЯ 

ЗАЩИТИТЬ НЕ СМОГ
Водитель «скорой помощи» подмосковно-

го Пушкино был избит пьяными хулиганами 
до полусмерти в ночь на 18 октября, когда 
приехал на вызов.

Как сообщили «МК» в правоохранительных 
органах, ЧП случилось примерно в 2 часа 
ночи во 2-м Некрасовском проезде. Бригада 
«скорой» выехала на срочный вызов — стало 
плохо местному жителю. Фельдшер с чемода-
ном побежала в подъезд, а водитель остался 
дожидаться ее на улице. Зная о том, что на 
медиков часто нападают в ночное время, 47-
летний шофер Евгений специально следил за 
подъездом, чтобы вовремя прийти женщине 
на помощь, если потребуется. Пока фельдшер 
была в квартире, к нему подошли двое не-
знакомцев, которые потребовали открыть 
дверь в подъезд. Когда Евгений объяснил, 
что ключа у него нет, настойчиво попросили 
позвать по телефону врача (чтобы она спусти-
лась). Причины своего странного поведения 
незнакомцы объяснили так — им нужно было 
позарез войти внутрь. Водитель отказался 
звонить медику и был жестоко избит. В тот 
момент, когда на место прибыли патрульные 
(их вызвали жильцы), его лицо было похоже 
на кровавое месиво. По словам полицейских, 
рубашка пострадавшего так пропиталась кро-
вью, что ее можно было выжимать. На лице и 
теле — множественные раны, гематомы. 

По горячим следам задержали обоих пре-
ступников. Оба были в состоянии алкоголь-
ного опьянения и попытались оказать со-
противление. 

Хотите разбогатеть? Всего один 
телефонный звонок может принести 

вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 
любого, чья новость будет опубликована 
на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сен-
сационное и необычное — и вы не останетесь 
внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. 
E-mail: mknews@mk.ru


